
Перегибы  
на долгах
Аресты имущества  
по крымским кредитам 
прошли по старым данным

Федеральной службе судебных 
приставов (ФССП) и Фонду защи-
ты вкладчиков (ФЗВ) предъявили 
претензии относительно ареста 
имущества крымских компаний 
и граждан. Реализуя права ФЗВ, 
приобретенные при выплате ком-
пенсаций по вкладам крымчан 
в украинских банках, ФССП на-
ложила арест на имущество лиц, 
которые брали в них кредиты 
до присоединения полуострова 
к России. В отсутствие актуаль-
ных данных при арестах исполь-
зовались старые базы данных 
нотариусов. В итоге пострада-
ли и те, кто давно расплатился 
по долгам.

Вчера ФЗВ опубликовал информа-
цию для заемщиков украинских бан-
ков о снятии обеспечительных мер 
с активов в связи с погашением задол-
женности. Аналогичные разъясне-
ния в пятницу опубликовала ФССП. 
Такая активность вызвана тем, что 
в конце 2016—начале 2017 года в Об-
щественную палату (ОП) Крыма на-
чали поступать жалобы от юридиче-
ских и физических лиц о наложении 
ареста на их имущество, несмотря на 
полное погашение задолженности.

По словам источника 
”
Ъ“, в ОП 

Крыма поступило 15 обращений, 
что говорит о наличии проблемы. 
Вопрос был вынесен на расширен-
ное заседание совета ОП Крыма, где 
были представлены данные о том, 
что порядка 50 тыс. объектов недви-
жимого имущества, принадлежа-
щего предпринимателям или част-
ным лицам, или арестовано, или бу-
дет арестовано. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, эти подсчеты основаны 

на данных нотариусов, которые ве-
ли учет залогового имущества в Кры-
му до его присоединения к России. 
«Проблема в процессе решения,— 
сообщили 

”
Ъ“ в ОП.— На данном эта-

пе официальные письма в профиль-
ные структуры направлены, ответы 
еще не получены». Таким образом, 
проблема вышла на федеральный 
уровень, в частности, по информа-
ции 

”
Ъ“, планируется обсудить дан-

ный вопрос в ближайшее время на 
совещании у заместителя председа-
теля правительства Дмитрия Козака.

деловые новости — с8

Гарантийный карантин
Минфин предлагает оставить бесплатные госгарантии в прошлом

Министерством финан-
сов опубликован доклад 
«Основные направления 
государственной долго-
вой политики РФ на 2017–
2019 годы» (ОНГДП). На-
иболее важный раздел 
документа — предложе-
ния о «коррекции» систе-
мы госгарантий, в первую 
очередь в пользу оборон-
но-промышленного ком-
плекса и смежных секто-
ров. Госгарантии, более 
300 требований к бюдже-
ту на сумму около 2,6 трлн 
руб., составляют уже 23% 
госдолга РФ. Ведомство 
Антона Силуанова пред-
лагает ограничить этот 
рынок путем платности 
всех госгарантий и обяза-
тельных регрессных тре-
бований по рублевым га-
рантиям — сейчас они во 
многом воспринимаются 
как  отложенное бюджет-
ное финансирование убы-
точных проектов.

В числе других аналогич-
ных документов ведомст-
ва Антона Силуанова «дол-
говые». «Основные направ-
ления…» — фактически фа-
культативный документ, он 
не является частью бюджет-
ного пакета на 2017–2019 го-
ды. Впрочем, в качестве офи-
циальной позиции Минфи-
на ОНГДП информативны. 
В них в довольно осторож-
ной форме изложены новые 
подходы финансового ве-
домства к будущему рынка 
госдолга, которыми предпо-
лагается руководствоваться 
уже с апреля 2017 года в раз-
работке нового бюджета на 
2018–2020 годы.

На основной вопрос по 
этому рынку — как введе-
ние «временного бюджет-

ного правила» (см. 
”
Ъ“ от 19, 

26 января) повлияет на объ-
емы чистых заимствований 
(ОФЗ и еврооблигации) Мин-
фина в 2017 году при отно-
сительно высоких ценах на 
нефть — ОНГДП ответа не со-
держат. Напомним, расчеты 
Минфина по этому вопросу, 
публиковавшиеся Reuters 

(см. 
”

Ъ“ от 31 января), по-
зволяют предположить, что 
ведомство при цене неф-
ти $55 и выше сократит чи-
стые объемы эмиссии ОФЗ 
на рынки во втором полуго-
дии 2017 года в силу сниже-
ния бюджетного дефицита. 
Впрочем, ОНГДП в отноше-
нии рынка госдолга ограни-
чиваются информацией об 
эмиссии ОФЗ на 1,05 трлн 
руб. в год в 2017–2019 годах 
в полном соответствии с за-
коном о бюджете, ориенти-
ром по эмиссиям для заме-
ны неликвидных выпусков 
ОФЗ (целевой показатель по 
эмиссии выпуска в обраще-

нии — 250 млрд руб.) и оче-
редной констатацией воз-
можности эмиссии ОФЗ, но-
минированных в «неофшор-
ных» юанях для внутреннего 
рынка КНР (планы и условия 
по выпуску не приводятся).

Гораздо важнее объявлен-
ная позиция Минфина по 
другому сегменту госдолга — 
госгарантиям. Ведомство, по-
прежнему объявляющее гос-
гарантии важным инстру-
ментом, в том числе при под-
держке экспорта, требует кор-
рекции принципов и прио-
ритетов государственной га-
рантийной поддержки и тре-
бует проведения «более кон-

сервативной политики в рас-
сматриваемой области». Сни-
жение объемов предоставля-
емых госгарантий в рублях 
на 2017 год на 87% (190,1 мл-
рд руб.) и снижение этой сум-
мы до 133,5 млрд руб. в 2018 
году и 119,7 млрд руб. 2019-м, 
согласно ОНГДП, не времен-
ная мера, вызванная пробле-
мами с доходами бюджета, 
систему предоставления гос-
гарантий нужно менять.

На начало 2017 года фак-
тически действующими, то 
есть создающими риски бюд-
жетных расходов, являются 
287 госгарантий в рублях на 
общую сумму 1,9 трлн руб., 

10 валютных госгарантий на 
$11,7 млрд руб. и одна госга-
рантия на €160 тыс. Доля гос-
гарантий в госдолге — 23%. 
Большая часть госгарантий 
за пределами «антикризис-
ных» гарантий 2009–2014 го-
дов предоставляется в рам-
ках ФЦП «Развитие оборонно-
промышленного комплекса», 
а также программы развития 
производства авиадвигателей 
и по проектам в Северо-Кав-
казском федеральном окру-
ге и при поддержке работы 
«Роснано». Долг по госгаранти-
ям, констатируют в Минфине, 
как минимум до 2019 года бу-
дет расти быстрее ВВП.

Сами по себе текущие рас-
ходы по госгарантиям Мин-
фин не слишком беспоко-
ят — они пока невелики да-
же по «антикризисным» гос-
гарантиям. Госгарантии 
не слишком популярны — 
в 2016 году лимит их предо-
ставления в рублях выбран 
на 66% (в бюджет на 2017 год 
закладывается предположе-
ние о востребовании 70% ли-
мита), в валюте — 16% (в от-
личие от рублевых, они по-
чти всегда имеют возмож-
ность регрессных требова-
ний Минфина). В 2013–2016 
годах лишь по 1% объему гос-
гарантий пришлось платить 
Минфину (это 4,3 млрд руб.), 
по антикризисным госгаран-
тиям банкам в 2009–2012 го-
дах Минфину пришлось вы-
платить Сбербанку и Рос-
сельхозбанку 2,9 млрд руб. 
Однако, напоминает Мин-
фин, госгарантии — угроза 
не настоящему, а будущему: 
значительная их часть пре-
доставлена на срок до 30 лет.

экономическая 
политика — с2

Государственные 
 гарантии оборонному 
комплексу считаются 
Минфином скрытой, 
но мощной угрозой 
 будущему федераль-
ного бюджета   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

В ценах на эвакуацию 
нашли лишнее
ФАС требует перерасчета  
парковочного тарифа

Как стало известно ”Ъ“, 
в СК РФ поступил депу-
татский запрос с прось-
бой провести «доследст-
венную проверку» по факту 
нарушений, допущенных 
столичными властями при 
расчете тарифа на эваку-
ацию автомобилей. Эти 
нарушения  обнаружила 
Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС). 
В мэрии Мос квы настаива-
ют, что цены на эвакуацию 
подсчитаны без ошибок.

Проверку обоснованнос-
ти тарифов на эвакуацию не-
правильно припаркованных 
автомобилей ФАС России 
проверяла по запросу перво-
го зампреда комитета Госду-
мы по госстроительству Вя-
чеслава Лысакова (ответ гла-
вы ФАС Игоря Артемьева де-

путату есть в распоряжении 

”
Ъ“). Напомним, с 1 сентября 

2016 года регионы обязаны 
были пересчитать эти рас-
ценки в соответствии с еди-
ной методикой антимоно-
польной службы — таково 
требование КоАП. Правоза-
щитники ожидали, что по-
сле перерасчета тарифы из-
менятся прежде всего в Мо-
скве, где стоимость эвакуа-
ции привязана к мощности 
машины, достигая 7 тыс. руб. 
(что неоднократно вызывало 
вопросы у общественности 
и юристов). Проведя вычи-
сления, в мэрии Москвы зая-
вили, что в реальности тари-
фы должны быть выше, но во 
избежание «социальной на-
пряженности» менять их не 
стали, о чем сообщал 

”
Ъ“ в ав-

густе 2016 года.

После этого господин Лы-
саков обратился в ФАС, где 
провели анализ тарифов, 
утвержденных департамен-
том экономической полити-
ки и развития Москвы. Вы-
яснилось, что в расчет при-
нималась среднемесячная 
зарплата работника ГКУ «Ад-
министратор московского 
парковочного пространст-
ва» (АМПП) в размере 67 тыс. 
руб. При этом ФАС ссыла-
ется на данные Мосгор-
стата: средняя зарплата по 
транспортной отрасли в Мо-
скве — 59,7 тыс. руб. Еще 
один показатель, влияющий 
на формирование тарифа,— 
«штатная численность» со-
трудников АМПП, занятых 
в процессе эвакуации.

новости — с5

Дональд Трамп  
обрел стратега
Серым кардиналом новой администрации США  
стал последователь Владимира Ленина

Через две недели после 
инаугурации 45-го пре-
зидента США Дональда 
Трампа в американской 
политике произошла но-
вая сенсация. На роль вто-
рого человека в Белом до-
ме выдвинулся старший 
советник Дональда Трам-
па Стивен Бэннон, создав-
ший новый теневой центр 
силы — Группу стратеги-
ческих инициатив. Сыграв 
важную роль в победе До-
нальда Трампа на выборах, 
господин Бэннон становит-
ся его главным стратегом, 
способным действовать 
в обход традиционных ме-
ханизмов принятия реше-
ний. Взлет Стивена Бэнно-
на придает политике США 
дополнительную остроту. 
Известный своими правы-

ми радикальными взгляда-
ми, он при этом сравнивал 
себя с Владимиром Лени-
ным и одобрительно вы-
сказывался о президен-
те РФ Владимире Путине 
как о защитнике традици-
онных ценностей и нацио-
нального суверенитета.

Кто в Белом доме 
хозяин
Вступивший в должность 20 
января, Дональд Трамп про-
должает удивлять нестандарт-
ными ходами. Последней но-
востью стало формирование 
в Белом доме Группы стратеги-
ческих инициатив — нового 
подразделения, не существо-
вавшего ни при одном из пре-
дыдущих президентов США.

Как стало известно из уте-
чек в новой администрации, 

не дублирующая работу ни од-
ной из других структур Груп-
па стратегических инициатив 
станет самостоятельным ана-
литическим центром, в зада-
чу которого будет входить под-
готовка рекомендаций для 
президента Трампа. Особый 
аппаратный вес Группе стра-
тегических инициатив прида-
ет то обстоятельство, что она 
стала детищем неформально-
го тандема двух ближайших 
конфидентов Дональда Трам-
па — старшего советника Джа-
реда Кушнера, женатого на до-
чери главы Белого дома Иван-
ке Трамп, и Стивена Бэнно-
на — старшего советника по 
политическим и стратегиче-
ским вопросам.
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В РФ начата работа над создани-
ем национальной стратегии по 
адаптации к изменению клима-
та — федеральным ведомствам 
и властям регионов поручено со-
здать методику расчета рисков и 
оценки ущерба от климатических 
изменений. Как говорят в Мин-
природы, цель — минимизация и 
предотвращение негативных по-
следствий изменений клима-
та как альтернатива траты денег 
на их ликвидацию. Пока на фоне 
роста числа опасных погодных яв-
лений лишь шесть субъектов РФ 
предпринимают действия в об-
ласти климатической политики: 
у остальных на это нет средств.

Белый дом утвердил изменения 
в плане реализации Климатической 
доктрины РФ — документе, предпи-
сывающем ключевые меры россий-
ской политики в области как сниже-
ния выбросов, так и адаптации к из-
менению климата до 2020 года. По-
правки, в частности, предписывают 
Минстрою, Минэкономики, Минэ-
нерго и правительствам регионов 

создать методику расчета рисков и 
оценку ущерба от климатических из-
менений, разработать комплекс мер 
и сценарии адаптации для зданий, 
систем транспорта и инфраструкту-
ры — в связи с таянием вечной мер-
злоты и ледников, увеличением ко-
личества осадков, числа наводнений 
и ураганов.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минприро-

ды, речь идет о начале работы над 
стратегией по адаптации к измене-
нию климата (по плану подготовки 
к ратификации Парижского согла-
шения она должна быть готова уже 
к июлю 2018 года). «Мы постепенно 
готовим субъекты РФ к мысли, что и 
они должны включаться в процесс 
работы по адаптации — пока боль-
шая часть из них занимается лишь 
ликвидацией последствий, в то вре-
мя как ко многим негативным кли-
матическим изменениям можно бы-
ло бы подготовиться»,— говорят в 
ведомстве. 

По оценкам главы Минприроды 
Сергея Донского, ежегодно опасные 
погодные явления обходятся РФ в 

30–60 млрд руб., а в целом прямые и 
косвенные последствия изменения 
климата несут для экономики стра-
ны угрозу среднегодовых потерь до 
1–2% ВВП до 2030 года. Для наиболее 
уязвимых территорий (в числе кото-
рых, Дальний Восток, Сибирь, Арк-
тика) оценка еще выше — до 4–5% ре-
гионального ВВП. По данным Кли-
матического центра Росгидромета 
(КЦР), в 2016 году наиболее значимы-
ми последствиями изменения кли-
мата стали пожары на юге Восточной 
Сибири и паводки в Приморье. 

В целом на территории РФ поте-
пление климата проявляется силь-
нее, чем в остальных регионах ми-
ра — 0,45°С за десять лет и 0,8°С в 
приполярных областях (в среднем 
по миру 0,17°С). В КЦР говорят о «де-
фиците» политики в области адап-
тации к изменениям климата, пре-
жде всего, экстремальным — это, 
по мнению исследователей, проде-
монстрировали волна тепла 2010 го-
да на европейской части страны, на-
воднения в Крымске в 2012 году и на 
Амуре в 2013, 2015 и 2016 годах. По 

данным исследователей, проблему 
представляет и возрастающая уяз-
вимость инфраструктуры из-за «вы-
сокой степени ее износа, частого не-
соблюдения строительных норм и 
правил, освоения территорий, нахо-
дящихся в зоне повышенного погод-
но-климатического риска». 

Как рассказывают в Минприро-
ды, на недавнем совещании в ведом-
стве представители лишь шести ре-
гионов смогли отчитаться о работе 
над адаптацией к климатическим 
изменениям — среди них Санкт-Пе-
тербург и Москва. Бездеятельность 
региональных властей во многом 
вызвана отсутствием средств на по-
добные мероприятия. «Необходимо 
принятие федерального закона, ко-
торый бы обязал, а также выделил 
субъектам РФ средства на разработ-
ку и реализацию мер по адаптации к 
изменению климата, а также предо-
твращению опасных явлений»,— за-
явил 

”
Ъ“ глава Минприроды Сергей 

Донской. Еще одной проблемой ста-
ло то, что в предыдущей версии стра-
тегии одним из ведущих ведомств 

по созданию и реализации мер в об-
ласти адаптации был назван Мин-
регион, однако министерство было 
расформировано в 2012 году.

Большая часть опрошенных 
”
Ъ“ 

экспертов положительно отзывается 
о внесенных поправках, но отмеча-
ет, что источники финансирования 
предлагаемых мер вновь не назва-
ны. «Меры по сути абсолютно верны 
— проблема в том, что они зачастую 
никак не подкрепляются финансо-
вой поддержкой, в связи с чем их 
реализация либо становится очень 
проблематичной, либо переносится 
на неопределенный срок», — сетует 
председатель отраслевого отделения 
«Деловой России» по развитию биз-
неса в сфере экологии Олег Плужни-
ков. Директор программы «Климат 
и энергетика» WWF России Алексей 
Кокорин также называет поправки 
крайне важными, призывая вклю-
чать в ведущие направления работы 
по адаптации вопросы влияния из-
менения климата на охрану приро-
ды, леса и здоровье населения.

Ангелина Давыдова

В России оценят ущерб от будущей непогоды
Чтобы сэкономить на ликвидации последствий

экономическая политика

 мониторинг
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процентов составил годовой уровень инфляции в январе 2017 года, сообщил вчера Росстат. 
По сравнению с декабрем 2016 года она замедлилась на 0,4 процентного пункта, достигнув наимень-
шего значения с июня 2012 года,— главным образом благодаря замедлению темпов роста продоволь-
ственных цен. В январе 2017 года продолжилось и снижение инфляционных ожиданий, сообщил вчера 
ЦБ. Прямая оценка ожидаемой инфляции на следующий год снизилась на 0,9 пункта, до 11,5%, что яв-
ляется минимумом с июля 2014 года. Улучшились потребительские настроения и оценки личного мате-
риального благосостояния граждан, однако покупкам они все больше предпочитают сбережения.
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ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Треть идей чиновников 
признаются вредными 
для бизнеса

Минэкономики, отвечающее 
за процедуру оценки регулирующе-
го воздействия (ОРВ), выпустило 
«Белую книгу регуляторной полити-
ки», в которой представило итоги 
становления этого института в РФ. 
Механизм ОРВ, запущенный в 2010 
году, призван оценивать последствия 
принятия нормативно-правовых ак-
тов и предотвращать регулирование, 
которое может повлечь дополнитель-
ную нагрузку на бизнес. С 2017 года 
система ОРВ стала обязательной 
и в муниципалитетах.

За шесть лет Минэкономики 
подготовило 5,8 тыс. заключений 
об ОРВ (в 2016 году — 1,1 тыс.). 
По статистике, 30–40% проектов 
актов, проходящих оценку, содержат 
избыточные и затратные требования 
для бизнеса (в 2016 году таких было 
32%). Самым активным ведомством 
в деле госрегулирования в 2016 
году был Минтранс — на процедуру 
ОРВ он представил 125 проектов, 

отрицательную оценку получили 44% 
из них. Минсельхоз (116 проектов) 
получил 37% отрицательных отзывов. 
На этом фоне Минфин (115 про-
ектов) выглядит гораздо более 
лояльным к бизнесу — только 15% 
подготовленных им проектов получи-
ли отрицательное заключение.

«К сожалению, по-прежнему 
результатом ”совершенствования 
законодательства“, как ни парадок-
сально, становятся слабо прорабо-
танные, противоречащие и несба-
лансированные решения, которые на 
практике становятся обременением 
для непосредственных адресатов 
регулирования»,— делает вывод 
Минэкономики. Одна из проблем 
— отсутствие регламента сроков 
перехода по этапам ОРВ, а также 
нежелание министерств участвовать 
в ОРВ: для них эта процедура — 
помеха работе.

Напомним, что отрицательное 
 заключение по ОРВ не блокирует 
принятия документа. Еще одна 
проблема — отсутствие процедур 
оценки для законопроектов на ста-
дии второго чтения в Госдуме (зача-
стую на этом этапе в виде поправок 
вносятся важные законодательные 
нововведения). Как отмечает дирек-
тор департамента ОРВ Минэкономи-
ки Вадим Живулин, взаимодействие 
с Госдумой «по вопросам внедрения 
ОРВ будет продолжено». За шесть 
лет процедуру ОРВ по запросу Гос-
думы (это предусмотрено регламен-
том нижней палаты) прошел всего 
один законопроект (о регулировании 
торговли), рассматривавшийся 
во втором чтении.

Дарья Николаева

КОЛИЧЕСТВО ЗАКЛЮЧЕНИЙ ОРВ 
В 2016 ГОДУ (ПО РАЗРАБОТЧИКАМ)
ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ. 
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Кроме того, ведомство Антона Силуанова, ко-
торому в 2016 году уже приходилось проводить 
сложную операцию по «расшивке» кредитов ВПК 
де-факто за счет средств Резервного фонда, явно 
видит в госгарантиях едва ли не главную скры-
тую угрозу стабильности бюджетной конструк-
ции. Уже в 2017–2019 годах вдвое и более, с 41 мл-
рд до 80 млрд руб., вырастет объем ассигнований 
средств, предоставляемых по госгарантиям за 
счет источников покрытия дефицита бюджета, то 
есть суверенных фондов и увеличения госдолга 
в ценных бумагах. А в дальнейшем схема предо-
ставления госгарантий, уступающая сейчас по эф-
фективности другим схемам, в ее нынешнем виде 
является идеальным способом перекладывания 
на правительство значительной части не только 
коммерческих рисков, но и инвестиций в инфра-
структуру, востребованную частным бизнесом.

Среди «недостатков текущей практики» Мин-
фин в первую очередь именует отсутствие ответст-
венности принципала за реализацию инвестпро-
ектов, поддерживаемых гарантиями. Кроме этого, 
претензии ведомства Антона Силуанова есть к неу-
нификации госгарантий и наличию рискованных 
«ручных» госгарантий, бонусной политике полу-
чателей госгарантий, а также и привлечению гос-
гарантий к «планово-убыточным проектам и фи-
нансово неэффективным предприятиям». Мин-
фин идет и дальше — выдача госгарантий в схемах 
с присутствием банков отключает у банков необхо-
димость адекватной оценки рисков проектов, гос-
гарантии воспринимаются, цитируем ОНГДП, как 
«отложенное бюджетное финансирование». Нако-
нец, ведомство без обнародования имен говорит 
о попытках «решать проблемы 

”
токсичных“ акти-

вов путем получения госгарантий при рефинанси-
ровании заведомо безнадежных долгов».

Главные инструменты трансформации госга-
рантий, предлагаемые Минфином,— переход к 
платности госгарантий по примеру стран ОЭСР, 
окончательный отказ от гарантий уплаты процен-
тов по облигационным займам, обязательность 
регрессных требований по гарантиям, выдача 
госгарантий по 100% финансирования проектов 
только в исключительным случаях, отказ от гаран-
тирования кредитов и запрет на предоставление 
новых гарантий банкам-бенефициарам, ранее до-
пустившим нецелевое использование средств, 
выданных под госгарантии.

Очевидно, что пока речь идет о превентивной 
попытке Минфина закрыть этот рынок на буду-
щее в первую очередь для ВПК, для которого но-
вые госгарантии являются при ограничении 
госрасходов на оборону потенциальной целью 
для лоббизма. Предсказуемо и то, что от разгово-
ра о будущем госгарантий будут по возможности 
уходить и правительство, и президент. Это «полуо-
боронная» тема, и госгарантии остаются валютой, 
которой можно относительно дешево урегулиро-
вать лоббистское давление ВПК на федеральный 
бюджет. При реализации же мер, предложенных 
Минфином, рынок госгарантий должен впасть в 
предсказуемую депрессию.

Дмитрий Бутрин

Гарантийный 
карантин

Правительство утвердило 
для регионов 12 целевых мо-
делей упрощения ведения 
бизнеса, основываясь на ко-
торых субъекты РФ должны 
улучшать ситуацию по клю-
чевым параметрам рейтинга 
Doing Business. В частности, 
правительство ждет сокра-
щения сроков регистрации 
недвижимости, выдачи раз-
решений на строительство 
и подключение к электросе-
тям. Эксперты отмечают, что 
реальному притоку инвести-
ций в регионы могут поспо-
собствовать заинтересован-
ность в этом региональных 
чиновников и привлечение 
внутренних капвложений.

В этом году регионы начнут 
работать над улучшением си-
туации по основным показате-
лям рейтинга Всемирного бан-
ка Doing Business. Правительст-
во утвердило 12 целевых моде-
лей упрощения ведения бизнеса 
для субъектов РФ, которые осно-
ваны на так называемых лучших 
практиках. В последнем рейтин-
ге (октябрь 2016 года) Россия за-
няла 40-е место из 190 стран, фак-
тически опустившись на четыре 
строчки (см. 

”
Ъ“ от 26 октября). К 

2018 году, согласно майским ука-
зам Владимира Путина, Россия 
должна занять в Doing Business 
место не ниже 20-го. 

Сейчас оценка России при со-
ставлении Doing Business фор-
мируется из показателей двух го-
родов — Москвы и Санкт-Петер-
бурга. Поэтому формально улуч-
шение ситуации в других реги-
онах продвижения в рейтинге 
не даст. Но задачи властей шире. 
Как пояснил вчера первый вице-
премьер Игорь Шувалов, для то-
го чтобы все субъекты РФ вклю-
чались в работу по изменению 
бизнес-среды, были разработа-
ны новые подходы по оценке 
региональных властей — речь 
идет о рейтинге состояния ин-
вестклимата в регионах, подго-
товленном Агентством страте-
гических инициатив (см. 

”
Ъ“ от 

20 июня 2016 года). Он был пред-
ставлен на ПМЭФ в 2016 году. Тог-
да были названы лишь регионы 
из топ-20 (среди них — Татарс-
тан, Белгородская, Калужская, 
Тюменская и Владимирская об-
ласти, а также Ханты-Мансий-
ский автономный округ и Мо-

сква) — остальным субъектам 
просто сообщили результаты. 
После представления рейтинга 
Владимир Путин пообещал про-
вести «серьезный разговор» с гу-
бернаторами, чьи регионы заня-
ли низкие позиции. 

Разработку опубликованных 
вчера целевых моделей прези-
дент поручил правительству в де-
кабре 2016 года. Они описыва-
ют направления, учитываемые 
в Doing Business,— это, напри-
мер, регистрация прав на недви-
жимость, получение разреше-
ний на строительство, присоеди-
нение к электросетям, контроль-
но-надзорная деятельность, а так-
же поддержка малого и среднего 
бизнеса. На основании этих мо-
делей регионы будут писать свои 
«дорожные карты» по улучше-
нию инвестклимата. Первые ре-
зультаты они должны продемон-
стрировать в конце года, некото-
рые модели рассчитаны до кон-
ца 2021 года. Среди целевых по-
казателей — сокращение сроков 
получения разрешения на строи-

тельство с 210 до 80 дней, поста-
новки на кадастровый учет с 80 
до 38 дней и стопроцентный ох-
ват муниципалитетов програм-
мами поддержки малого и сред-
него бизнеса. 

На федеральном уровне созда-
дут рабочие группы, которые бу-
дут направлять в Минэкономики 
предложения по корректировке 
моделей. Так, модель по оптими-
зации процедур регистрации не-
движимости закреплена за руко-
водителем Росреестра Виктори-
ей Абрамченко, получения раз-
решения на строительство — за 
заместителем главы Минстроя 
Натальей Антипиной, а поддер-
жка малого и среднего бизнеса и 
контрольно-надзорная деятель-
ность — за заместителями главы 
Минэкономики Олегом Фомиче-
вым и Саввой Шиповым. 

«Воплощение самых хоро-
ших идей на практике, особен-
но когда это касается регионов, 
часто достаточно плохое. Веро-
ятнее всего, это кончится ни-
чем»,— говорит глава Центра 
макроэкономического анали-
за Сбербанка Юлия Цепляева. 
По ее словам, реальный резуль-
тат могут дать не спущенные от-
стающим регионам лучшие пра-
ктики, а заинтересованность 
местных чиновников и их ста-
бильная работа по привлечению 

инвестиций — примером здесь 
могут выступать Калужская об-
ласть и Татарстан.

Проректор РАНХиГС Андрей 
Марголин отмечает, что пробле-
мой может стать достоверность 
данных, по которым будут отчи-
тываться регионы о своих успе-
хах в повышении инвестицион-
ной привлекательности. «Показа-
тели на местах наверняка захотят 
приукрасить»,— считает он. При 
этом господин Марголин не уве-
рен, что сама по себе эта иници-
атива сможет сыграть реальную 
роль в привлечении иностран-
ных инвестиций в регионы. По 
его мнению, в нынешней ситу-
ации необходимо в первую оче-
редь концентрироваться на при-
влечении внутренних капвло-
жений. «Если мы сами не будем 
инвестировать в страну, ника-
кие внешние инвесторы этого де-
лать не будут. Поэтому государст-
ву нельзя отказываться от инвес-
тирования»,— считает он. Основ-
ная же проблема, по мнению Ан-
дрея Марголина, заключается в 
сверхвысоких процентных став-
ках, снизить которые до уровня, 
существующего на внешних рын-
ках заимствований, в обозримом 
будущем не удастся даже с учетом 
успехов в борьбе с инфляцией.

Евгения Крючкова,  
Алексей Шаповалов
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Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А К Т О  И З  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  В Л А Д И М И Р А  П У Т И Н А  С Т А Л  Г У Б Е Р Н А Т О Р О М

26 февраля 2009 года главой Воронежской области был утвержден 
Алексей Гордеев, в 1999–2009 годах возглавлявший Министерст-
во сельского хозяйства РФ.

19 июля 2010 года главой Башкирии был утвержден Рустэм 
Хамитов, который в 2004–2009 годах возглавлял Федеральное 
агентство водных ресурсов.

21 октября 2010 года мэром Москвы был назначен Сергей 
Собянин. В правительстве Владимира Путина он занимал пост 
вице-премьера — главы аппарата.

С 28 февраля 2012 года врио губернатора Приморского края 
был назначен Владимир Миклушевский, 16 марта он был офи-
циально наделен полномочиями главы региона. В 2008–2010 годах 
господин Миклушевский занимал пост замминистра образования 
и науки РФ.

13 апреля 2012 года врио губернатора Костромской области 
был назначен Сергей Ситников, 28 апреля он был официально 

наделен полномочиями. В 2008–2012 годах господин Ситников был 
заместителем, затем главой Роскомнадзора.

30 сентября 2015 года врио главы Коми стал Сергей Гапликов, 
22 сентября он вступил в должность по итогам выборов. В 2010–2011 
годах господин Гапликов работал заместителем главы аппарата пра-
вительства — сначала Сергея Собянина, затем Вячеслава Володина.

2 марта 2016 года врио губернатора Тверской области был 
на значен Игорь Руденя, 23 сентября он вступил в должность 
по итогам выборов. В правительстве Владимира Путина господин 
Руденя возглавлял департамент агропромышленного комплекса 
(в 2008–2012 годах).

6 февраля 2017 года врио губернатора Пермского края был 
назначен Максим Решетников. В 2009–2010 годах он возглавлял 
департамент госуправления, регионального развития и местного 
самоуправления правительства РФ.

Ольга Дорохина

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  В И К Т О Р А  Б А С А Р Г И Н А

Виктор Басаргин вступил в должность губернатора Пермского края 
5 мая 2012 года и занимал этот пост 1738 дней.

За время его правления численность населения края пра-
ктически не изменилась: на 1 января 2012 и 2017 годов она 
составляла около 2,6 млн человек (17-е место по стране в обоих 
случаях). Рождаемость увеличилась на 0,7% — с 14,1 на 
1 тыс. населения в 2011 году (21-е место) до 14,2 за 2016 год 
(16-е место в РФ). Смертность за тот же период уменьши-
лась на 6,1% — с 14,7 на 1 тыс. человек (57-е место) до 13,8 
(49-е место).

Уровень безработицы снизился на 1,2 процентно-
го пункта — с 7,5% в 2011 году (49-е место) до 6,3% в 2016-м 
(49-е место). Среднемесячная зарплата увеличилась 
в 1,4 раза — с 19,8 тыс. руб. в 2011 году (35-е место) до 28,2 тыс. 

руб. в 2016-м (34-е место). Средняя пенсия за тот же период 
выросла в 1,5 раза — с 8,1 тыс. руб. (33-е место) до 11,9 тыс. 
(29-е место).

Валовый региональный продукт вырос в 1,2 раза — 
с 840,1 млрд руб. в 2011 году до 1 трлн руб. в 2016-м. В 2011 
году бюджет области был исполнен с дефицитом 1,2 млрд руб. 
(доходы — 78,7 млрд руб., расходы — 79,9 млрд руб.). На 2016 год 
запланирован дефицит 5,9 млрд руб. (доходы — 103,6 млрд руб., 
расходы — 109,5 млрд руб.). Индекс промышленного произ-
водства в 2016 году составил 98,7%. В 2011 году этот показатель 
был равен 116,4%.

Число зарегистрированных преступлений снизилось 
на 14,2% — с 58,4 тыс. в 2011 году до 50,1 тыс. в 2016-м.

Ольга Дорохина

 В «Ростехе»  
заместили заместителя
Вакантное после ухода Дмитрия Шугаева место  
занял Александр Назаров

Вчера стало известно имя но-
вого заместителя гендиректо-
ра «Ростеха» Сергея Чемезова — 
им стал управляющий директор 
по непрофильным и проблемным 
активам госкорпорации Алек-
сандр Назаров. Его функционал 
на новом посту сохранится, а на 
внешнеэкономической деятель-
ности «Ростеха» сконцентрирует-
ся другой заместитель главы го-
скорпорации — Дмитрий Лели-
ков. Директор авиационного кла-
стера «Ростеха» Анатолий Сер-
дюков, которого прочили на ва-
кантное место, повышения не 
получил, но в скором времени 
сменит Сергея Чемезова в совете 
директоров Объединенной авиа-
строительной корпорации (ОАК).

О кадровых перестановках в ру-
ководстве «Ростеха» 

”
Ъ“ сообщили 

в самой госкорпорации. По словам 
ее представителя, новым замом го-
сподина Чемезова стал Александр 
Назаров, занимавший ранее долж-
ность управляющего директора по 
непрофильным и проблемным ак-
тивам госкорпорации. «Он облада-
ет серьезным управленческим опы-
том, за время работы в 

”
Ростехе“ 

ему удалось реструктурировать це-
лый ряд проблемных активов, по-
высить эффективность управления 
предприятиями, систематизиро-
вать работу по непрофильным акти-
вам,— заявил господин Чемезов.— 
Эту деятельность он продолжит в 
новом статусе». В госкорпорации 
добавили, что господин Назаров бу-
дет также курировать работу Наци-
ональной иммунобиологической 
компании (дочерняя компания «Ро-
стеха»), а также создание единых 
информационных систем (ЕИС). 
Международное и региональное со-
трудничество отойдет к другому за-
му Сергея Чемезова — Дмитрию Ле-
ликову, который также сохранит за 
собой управление инвестиционны-
ми проектами госкорпорации. По-
водом для кадровых перестановок 
стало назначение Дмитрия Шугае-
ва, работавшего замом Сергея Чеме-
зова по международным вопросам, 
главой Федеральной службы по во-
енно-техническому сотрудничеству 
(см. 

”
Ъ“ от 1 февраля). Иные назна-

чения в связи с переходом Дмитрия 
Шугаева, по словам господина Че-
мезова, не предусмотрены.

Александр Назаров — выходец 
из правоохранительных органов: 
с 1995 года он прошел путь от опе-
руполномоченного угрозыска до 
начальника управления собствен-
ной безопасности облГУВД. В 2007–
2008 годах был замначальника ГУ-
ВД по Ростовской области по эконо-

мической безопасности. В 2008 го-
ду полковника Назарова перевели 
в центральный аппарат МВД, где 
он возглавил первое специализи-
рованное антикоррупционное по-
дразделение — оперативно-разыск-
ное бюро №3 департамента эконо-
мической безопасности (ДЭБ). Опе-
ративники, работавшие вместе с 
ним, вспоминают, что он ориенти-
ровал своих подчиненных на то, 
чтобы они не делали результаты за 
счет раскрытия мелких правонару-
шений коррупционной направлен-
ности, а выявляли системные и ре-
зонансные преступления. В 2010 
году он стал замначальника ДЭБ, но 
через год был вынужден покинуть 
департамент: говорят, что это про-
изошло из-за конфликта с первым 
замначальника ДЭБ Андреем Хоре-
вым, которого впоследствии ули-
чили в присвоении статуса участ-
ника боевых действий. На основе 
ДЭБ было создано главное управле-
ние экономической безопасности 
и противодействия коррупции (ГУ-
ЭБиПК) МВД. Руководителем глав-
ка стал генерал Денис Сугробов: он 
находится сейчас в СИЗО «Лефорто-
во», где ожидает приговора за орга-
низацию преступного сообщества 
(гособвинение запросило для него 
22 года заключения).

В 2011 году господин Назаров 
стал советником господина Чемезо-
ва. В госкорпорации ему поручили 
разбираться с проблемными пред-
приятиями. Источники 

”
Ъ“ утвер-

ждают, что первым из них стал кон-
церн «Калашников»: после вмеша-
тельства господина Назарова дела 
предприятия пошли в гору. Благо-

даря новым управленцам ГУЭБиПК 
и СКР выявили махинации на «Иж-
маше». В 2014 году господин Наза-
ров был назначен управляющим 
директором по проблемным акти-
вам «Ростеха». Среди таких, как рас-
сказывают в госкорпорации, оказа-
лось, например, НПО «Молния» — 
предприятие, участвовавшее в со-
здании многоразового космическо-
го корабля «Буран». Из-за многочи-
сленных долгов и отсутствия зака-
зов, оно находилось в предбанкрот-
ном состоянии. Сейчас долги НПО 
существенно сократились, а часть 
его сотрудников планируется пере-
вести на работу в госкорпорацию 
«Роскосмос», а оставшихся — при-
влечь к разработке новых ракет-ми-
шеней для Минобороны.

Ранее источники 
”
Ъ“ отмечали, 

что кандидатом на вакантный пост 
является в том числе и директор 
авиационного кластера госкорпо-
рации Анатолий Сердюков. Его воз-
можное повышение обсуждалось 
внутри «Ростеха» до конца прош-
лой недели, однако, по утвержде-
нию собеседников 

”
Ъ“, в послед-

ний момент вариант с его назна-
чением переиграли. Было призна-
но целесообразным оставить госпо-
дина Сердюкова руководителем 
кластера, в который входят, в част-
ности, холдинг «Вертолеты России» 
и Объединенная двигателестрои-
тельная корпорация. «Он нашел об-
щий язык с предприятиями, мно-
го времени уделяет их развитию,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в авиапро-

ме.— Взятый им курс руководство 

”
Ростеха“ устраивает, поэтому важ-

ную позицию решили за ним со-
хранить». Тем более что Анатолий 
Сердюков сменит Сергея Чемезова 
в совете директоров ОАК (см. 

”
Ъ“ от 

1 февраля).
Иван Сафронов,  
Николай Сергеев

Пермскому краю обеспечили 
глубокую преемственность
Врио главы региона Максим Решетников  
работал с тремя бывшими губернаторами

Пермский край возглавил гла-
ва департамента экономиче-
ской политики и развития Мо-
сквы Максим Решетников. Экс-
глава региона Виктор Басаргин, 
срок полномочий которого исте-
кал в марте, подал заявление об 
отставке, о чем сообщил на вне-
плановой пресс-конференции. 
Решетников работал в админис-
трациях экс-глав региона Юрия 
Трутнева и Олега Чиркунова, 
в крае его считают «компромисс-
ной фигурой». На сегодня наме-
чен внеплановый брифинг главы 
Бурятии Вячеслава Наговицына, 
чьи полномочия также истекают 
в этом году.

О своей отставке Виктор Басар-
гин, чей срок полномочий исте-
кал в мае, объявил на внеплано-
во созванной пресс-конференции. 
«До сентября остается не так мно-
го времени, кандидат, поддержан-
ный президентом, должен адапти-
роваться к условиям работы в Перм-
ском крае, получить поддержку со 
стороны его жителей, партий и об-
щественных движений, чтобы на 
выборы выйти с программой пер-
воочередных шагов по социально-
экономическому развитию регио-
на»,— объяснил он свое решение. 
Вскоре после пресс-конференции 
Виктора Басаргина на сайте Крем-
ля появилась информация о встре-
че Владимира Путина с главой де-
партамента экономической поли-
тики и развития Москвы Максимом 
Решетниковым, на которой прези-
дент предложил ему «вернуться на 
малую родину в качестве исполня-
ющего обязанности губернатора». 
«Это будет большая честь для меня 
и большое доверие»,— ответил го-
сподин Решетников.

По информации источника 
”
Ъ“, 

близкого к краевой власти, госпо-
дин Басаргин до последнего рассчи-
тывал, что получит одобрение пре-
зидента на участие в губернатор-
ских выборах. Со своим уходом он 
смирился в конце января, при этом 
преемником видел Максима Решет-
никова. Виктор Басаргин считает-
ся членом команды мэра столицы 
Сергея Собянина. Собеседник 

”
Ъ“ 

полагает, что также претендовав-
ший на губернаторский пост выхо-
дец из ФСБ, главный федеральный 
инспектор по краю Игорь Цветков 
(его кандидатуру лоббировал пол-
пред президента в Приволжском 
округе Михаил Бабич) строил бы 
кампанию на критике господина 
Басаргина, а господин Решетников 
не станет устраивать ревизию рабо-
ты предшественника. Новое место 
работы Виктора Басаргина пока не 
определено, он попросил «не беспо-
коиться» за его будущее.

Господин Решетников основны-
ми направлениями своей деятель-
ности назвал социальную сферу и 
экономику. В регионе врио губер-
натора считают компромиссной 
фигурой. С одной стороны, он вхо-
дит в команду мэра Москвы и рабо-
тал с Виктором Басаргиным, когда 
тот был министром регионально-
го развития, с другой — занимал 
высокие посты в администраци-
ях экс-губернаторов Юрия Трутне-
ва и Олега Чиркунова (был главой 
его администрации). Влиятельные 
группы, связанные с бывшими гла-
вами, конфликтовали с Виктором 
Басаргиным, а нового главу могут 
принять благосклонно. Так, госпо-
дин Решетников хорошо знаком с 
одним из главных оппонентов Вик-
тора Басаргина, депутатом Госдумы 
Дмитрием Скривановым. Он вы-
ставлял своих кандидатов на прай-
мериз «Единой России» в Госдуму и 
заксобрание края, а также боролся 
с губернатором за контроль над от-
делениями думских партий в крае. 
Источники 

”
Ъ“, близкие к руковод-

ству региона, сообщили, что в ад-
министрации президента «подби-
рали кандидатуру, способную кон-
солидировать пермские элиты».

Глава краевого отделения КПРФ 
Владимир Корсун полагает, что 
Максим Решетников «устраивает 
всех трех бывших губернаторов». 
Он видит в этом назначении преем-
ственность власти и возможность 
объединения элит, что «сыграет 
ключевую роль не только на губер-
наторских, но и на президентских 
выборах (2018 года.— 

”
Ъ“)». По сло-

вам замглавы отделения ЛДПР Сер-

гея Ильина, «в крае начинается пе-
резагрузка, и в самое ближайшее 
время многие из тех, кто оппониро-
вал прежнему губернатору и его ко-
манде на прошлогодних выборах, 
отыграют свои позиции». Полито-
лог Виталий Ковин расценивает на-
значение Максима Решетникова 
как «успокоительное» для региона: 
«Хотели местного — получите, хо-
тели толкового, не силовика — вот 
вам, хотели компромиссную фигу-
ру, чтобы объединиться вокруг не-
го,— давайте».

Уход Виктора Басаргина может 
стать первым в череде новых отста-
вок глав регионов. На сегодня на-
значена внеплановая пресс-конфе-
ренция главы Бурятии, чьи полно-
мочия также истекают в этом году. 
«Пресс-конференция как раз про 
планы текущие»,— сказал 

”
Ъ“ гла-

ва пресс-службы губернатора Алек-
сандр Мальцев, назвав слухи об от-
ставке «обычным вбросом». Реги-
он относится к числу проблемных, 
противникам главы Бурятии уда-
лось добиться отставки лояльного к 
нему спикера заксобрания Матвея 
Гершевича.

Под большим вопросом и про-
должение карьеры главы Новгород-
ской области Сергея Митина (срок 
полномочий истекает в этом году). 
По словам источников, близких к 
региональной власти, сильных фи-
гур, желающих возглавить проблем-
ный регион, не нашлось, поэтому 
область возглавит силовик среднего 
уровня. В администрации свердлов-
ского губернатора Евгения Куйва-
шева 

”
Ъ“ заверили, что глава обла-

сти получил согласование на учас-
тие в сентябрьских выборах главы 
региона. «По моим сведениям, гу-
бернатор в Москве все необходи-
мые согласования получил»,— зая-
вил глава департамента информпо-
литики Александр Иванов.

Отдел политики

«Роскосмос»  
берут под контроль качества
В правительстве обсудят вопросы надежности  
на предприятиях госкорпорации

Как стало известно ”Ъ“, 8 февра-
ля вице-премьер Дмитрий Рого-
зин проведет с руководством го-
скорпорации «Роскосмос» со-
вещание, посвященное качест-
ву и надежности выпускаемой на 
предприятиях отрасли ракетно-
космической техники. На нем же 
«Роскосмос» отчитается по вы-
полнению поручения правитель-
ства, данного по итогам разбора 
полетов на Воронежском меха-
ническом заводе, допустившем 
брак при производстве ракетных 
двигателей. А на 21 февраля на-
мечено первое в этом году засе-
дание наблюдательного совета 
«Роскосмоса».

Решение о проведении специ-
ального совещания с руководст-
вом «Роскосмоса» и отраслевых 
предприятий было принято по ито-
гам визита Дмитрия Рогозина на 
Воронежский механический за-
вод (ВМЗ), состоявшегося 28 янва-
ря. Тогда, напомним, вице-премь-
ер заслушал доклады о качестве и 
надежности изделий ВМЗ: вопро-
сы к ним возникли из-за проблем 
с двигателями РД-0210/0211 и РД-
0213/0214, которые устанавливают-
ся на вторую и третью ступени ра-
кет-носителей «Протон-М» соответ-
ственно (см. 

”
Ъ“ от 30 января). А 1 

февраля господин Рогозин распи-
сал «Роскосмосу» поручение, в кото-
ром речь шла об усилении системы 
контроля качества не одного пред-
приятия, а всей отрасли.

Как рассказали 
”

Ъ“ топ-менед-
жеры нескольких предприятий 
космической промышленности, в 
поручении три пункта. По их сло-
вам, вице-премьер требует предо-
ставить информацию о наличии на 
предприятиях заместителей генди-

ректора по качеству, расписать их 
должностные обязанности, а так-
же оповестить правительство о на-
личии у них права напрямую обра-
щаться в «Роскосмос» в случае вы-
явления несоответствия на произ-
водстве, приложив к этому стати-
стику обращений. Во втором квар-
тале 2017 года Дмитрий Рогозин 
хочет получить план формирова-
ния холдинговых структур (двига-
телестроение, космическое прибо-
ростроение и т. д.) для проведения 
единой технической политики. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, в поруче-

нии содержится требование «ука-
зать меры опережающего характе-
ра, не дожидаясь начала проведе-
ния корпоративных процедур». В 
третьем пункте речь идет о денеж-
ной надбавке за особую ответствен-
ность на производстве «напрямую 
от 

”
Роскосмоса“»: «Доложить об ор-

ганизации материального стимули-
рования и источниках финансиро-
вания». «Роскосмос» необходимую 
информацию в Белый дом уже на-
правил, говорит близкий к госкор-
порации чиновник: «Важно пони-
мать, что работа над повышением 
качества продукции ведется уже не 
первый месяц».

По словам источника 
”
Ъ“ в пра-

вительстве, особое беспокойство в 
Белом доме вызывает динамика по-
казателей деятельности «Роскосмо-
са» в трехлетнем разрезе. В 2014 го-
ду Россия осуществила 32 запуска, 
два были перенесены, один закон-
чился аварией. В 2015 году было 
осуществлено 26 запусков, пять из 
которых были перенесены, а три 
закончились авариями. В 2016 го-
ду было осуществлено 17 пусков, 
16 — перенесены, один — аварий-
ный. Непростая обстановка сло-

жилась и в части исполнения го-
соборонзаказа: по данным аппара-
та правительства, в 2014 году пред-
приятия ракетно-космической про-
мышленности выполнили его на 
93,9%, а в 2015-м и 2016-м — показа-
тели не достигли заданной планки 
в 90%. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

эти вопросы будут подняты на со-
вещании «как первоочередные». А 
на более высоком уровне — на засе-
дании наблюдательного совета, ко-
торое запланировано на 21 февра-
ля,— ситуация с контролем качест-
ва будет рассмотрена повторно. По 
данным 

”
Ъ“, не исключено, что не-

которых высокопоставленных чи-
новников «Роскосмоса» из-за ситуа-
ции на ВМЗ ждут выговоры.

Вчера же в «Роскосмосе» объяви-
ли о кадровых перестановках в ру-
ководстве госкорпорации. Так, за-
меститель гендиректора по эко-
номике и финансам Олег Лобанов 
перешел на должность советни-
ка главы госкорпорации Игоря Ко-
марова, его место занял Юрий По-
ляков. В период с 2009 по 2012 год 
он работал первым заместителем 
гендиректора ФГУП «РосРАО», а так-
же советником председателя прав-
ления Федеральной сетевой ком-
пании Единой энергетической си-
стемы. С 2012 по 2017 год возглав-
лял НО РАО — компанию, специа-
лизирующуюся на захоронении ра-
диоактивных отходов. По словам 
источников 

”
Ъ“, назначение госпо-

дина Лобанова советником объяс-
няется тем, что он не смог срабо-
таться с первым заместителем гла-
вы госкорпорации Татьяной Ельфи-
мовой, в сферу которой также вхо-
дят бюджетирование, финансы и 
экономика.

Иван Сафронов

Максим Решетников 
в преддверии 
губернаторских выборов 
готов потрудиться 
над пермской экономикой   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Новый заместитель главы 
«Ростеха» Александр Назаров 
известен своим умением 
разбираться с непрофильными 
активами  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, в уго- 
ловном деле о миллиардных  
хищениях бюджетных средств 
из госкорпорации (ГК) «Ростех» 
появился новый обвиняемый. 
Им оказался страдающий онко-
логическим заболеванием пред-
приниматель Олег Черных. Ра-
нее под стражу по обвинению 
в мошенничестве были заключе-
ны четверо руководителей вхо-
дящих в ГК оборонных ОАО «Мо-
сковское конструкторское бюро 

”Компас“» и «Промпоставка».  
Отметим, что в основу расследо-
вания легли материалы сотруд-
ников самой госкорпорации, вы-
явившей махинации во входящих 
в нее предприятиях.

48-летний руководитель строи-
тельной фирмы Олег Черных был за-
держан следователями ГСУ ГУ МВД по 
Москве. Его адвокат Марат Файзулин 
пояснил ”Ъ“, что сначала опергруп-
па пришла на квартиру предприни-
мателя с обыском, фактически его за-
держав. При этом он был допрошен 
как свидетель, а протокол о задержа-
нии якобы составлен лишь спустя 
19 часов. «Олегу Черных предъяви-
ли обвинение в соучастии в мошен-
ничестве, допросили, и с тех пор ни-
каких следственных действий с ним 

не проводится»,— заявил господин 
Файзулин, уточнив, что его подза-
щитный арестован с санкции Твер-
ского суда и содержится в СИЗО-4, бо-
лее известном как «Медведь». По его 
словам, Олег Черных отказался при-
знать свою вину. Как говорит его за-
щитник, он незнаком с ранее аресто-
ванными фигурантами расследова-
ния хищения средств «Ростеха». Го-
ворить о подробностях дела адвокат 
отказался, сославшись как на подпи-
ску о неразглашении данных пред-
варительного следствия, которую он 
дал, так и на отсутствие каких-либо 
конкретных данных в обвинении. 
«Мы не обжаловали действия след-
ствия, так как сначала надо понять, 
в чем нас обвиняют»,— пояснил за-
щитник. Он также рассказал, что го-
сподин Черных страдает онкологи-
ческим заболеванием. Ранее он пере-
нес несколько тяжелых операций, но 
сейчас у него случился рецидив. При 
избрании меры пресечения и ее про-
длении обвиняемый просил осво-
бодить его под подписку о невыезде 
или домашний арест, для того чтобы 
он мог наблюдаться у врачей в онко-
центре имени Блохина, где состоит 
на учете. Залог сторона защиты пред-
лагать не стала, так как у обвиняемо-
го все равно не было нужных средств. 

Однако суд посчитал, что необходи-
мую медпомощь господину Черных 
могут оказать и в условиях СИЗО.

Отметим, что Олег Черных стал 
уже пятым обвиняемым в громком 
деле о хищениях в «Ростехе». Как рас-
сказывал ”Ъ“, в конце 2015 года прав-
лению госкорпорации был предо-
ставлен отчет департамента ауди-
та входящих в ГК организаций. Речь 
шла о проверке финансово-хозяйст-
венной деятельности ОАО «Москов-
ское конструкторское бюро ”Ком-
пас“» и ОАО «Промпоставка». При-
чем последнее проверяли по итогам 
работы почти за пять лет, а МКБ — ме-
нее чем за год. Но результаты были 
шокирующие — обнаружились нару-
шения почти на 800 млн руб. Почти 
сразу пошла речь о возможном прио-
становлении деятельности «Промпо-
ставки». При этом оба предприятия 
работают на оборонку в рамках гос-
заказов, производя помимо прочего 
системы радионавигационного обо-
рудования и управления высокоточ-
ными боеприпасами для Минобо-
роны. Как оказалось, сотни миллио-
нов рублей были списаны под фик-
тивные контракты на проведение 
неких опытно-конструкторских ра-
бот, приобретение различных при-
боров и их последующую диагности-

ку. Сами же деньги якобы были выве-
дены через счета фирм-однодневок, 
связанных с руководителями пред-
приятий. Все собранные материалы 
служба безопасности «Ростеха» пе-
редала ГСУ ГУ МВД по Москве, возбу-
дившему уголовное дело о мошенни-
честве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). В начале июня прошло-
го года оперативники ФСБ и МВД за-
держали уже отстраненных от долж-
ности руководителя «Промпостав-
ки» Руслана Сулейманова и генди-
ректора «Компаса» Мурада Сафина. 
К операции пришлось привлечь бой-
цов спецназа, так как оба подозрева-
емых передвигались по Москве в со-
провождении вооруженной охраны. 
Впрочем, сопротивление секьюрити 
не оказали. Одновременно были за-
держаны первый заместитель госпо-
дина Сафина Дмитрий Мануйлов и 
его помощница Екатерина Хлысто-
ва. Тверской суд по ходатайству след-
ствия поместил их в СИЗО. Интерес-
но, что трое из них категорически от-
рицали свою вину, а Мурад Сафин 
даже требовал пригласить в суд гла-
ву «Ростеха» Сергея Чемезова, чтобы 
тот «прояснил ситуацию». Частично 
признался только Дмитрий Мануй-
лов, давший показания на других 
участников и пояснивший, что дей-
ствительно подписывал некие доку-
менты, способствовавшие хищени-
ям. Надо отметить, что впоследст-
вии на продлениях в суде сроков аре-
ста представители следствия уточня-
ли — сумма причиненного ущерба в 
ходе расследования увеличилась бо-
лее чем в два раза и составляет уже 
не 800 млн руб., а превышает 1,8 мл-
рд руб. Впрочем, адвокат господина 
Сафина Ольга Козырева заявила ”Ъ“, 
что с 7 июня, когда ее клиенту предъ-
явили обвинение, никаких новых 
обвинений не было и следственных 
действий не проводилось. Кстати, в 
одной из жалоб на продление ареста 
госпожа Козырева утверждала, что в 
СИЗО Мурад Сафин «заразился тяж-
ким заболеванием». Вчера она пояс-
нила, что не может раскрывать под-
робности диагноза, но уточнила — 
выявлено заболевание было именно 
в СИЗО. В результате Мурада Сафина 
пришлось отправлять из Бутырки, 
где он содержался, в «Матросскую Ти-
шину» для лечения.

Сейчас следователи столичного 
главка полиции заняты сбором дока-
зательной базы для подтверждения 
всех эпизодов хищений из «Ростеха», 
а недавно арестованный Олег Чер-
ных и его фирма могли быть одним 
из звеньев цепочки, по которой яко-
бы выводились бюджетные средства.

Сергей Сергеев

В оборонных хищениях обвинили онкобольного
В деле о махинациях с деньгами «Ростеха» появился новый фигурант

Как стало известно ”Ъ“, 
расшифровав и проанали-
зировав данные бортовых 
самописцев Ту-154Б-2 
Минобороны, разбивше-
гося 25 декабря при взле-
те из аэропорта Адлер, 
участники расследования 
катастрофы, жертвами ко-
торой стали 92 человека, 
не смогли прийти к едино-
му мнению о ее причинах. 
Для того, чтобы развеять 
возникшие сомнения, экс-
пертам предстоит восста-
новить из поднятых со дна 
Черного моря обломков 
всю систему управления 
закрылками самолета. 
Если вещдоков для это-
го не хватит, разобрать-
ся специалистам поможет 
компьютерная модель по-
следнего полета военного 
cамолета. 

Версия об ошибке воен-
ных летчиков, преждевре-
менно убравших закрылки Ту-
154 и лишивших таким обра-
зом машину необходимой на 
взлете подъемной силы, поя-
вилась у специалистов в пер-
вые же дни после катастрофы. 
Во всяком случае, уже 28 дека-
бря ее опубликовал на сво-
ем интернет-ресурсе действу-
ющий пилот и популярный 
блогер Денис Окань. Однако 
транслировать это предполо-
жение СМИ не торопились, 
поскольку официальные рас-
следователи — Научно-иссле-
довательский центр эксплуа-
тации и ремонта авиатехники 
ВВС Минобороны и Межгосу-
дарственный авиакомитет — 
не подтверждали, как, впро-
чем, и не опровергали его. 
Как говорят близкие к рас-
следованию источники 

”
Ъ“, 

абсолютного согласия по это-
му поводу среди участников 
технической комиссии нет и 
сегодня, когда со дна Черно-
го моря поднята значитель-
ная часть фрагментов разбив-

шейся машины и расшифро-
ваны оба ее самописца. 

Параметрический «чер-
ный ящик» Ту-154, по данным 

”
Ъ“, зарегистрировал «до-

срочную» уборку закрылков, 
а речевой магнитофон, в свою 
очередь, зафиксировал произ-
несенную непосредственно 
перед падением эмоциональ-
ную фразу одного из пилотов, 
которая тоже касалась непра-
вильной работы закрылков. 
Эти данные и подтолкнули 
экспертов к более присталь-
ному изучению работы эки-
пажа на взлете. При этом их 
оппоненты из той же комис-
сии утверждают, что параме-
трический самописец указал 
лишь на сам факт уборки за-
крылков, но ни один из при-
боров не дал ответа на вопрос, 

что стало причиной их пере-
мещения. Закрылки, по мне-
нию скептиков, могли быть 
убраны летчиками или сдви-
нуться в исходное положе-
ние в результате какого-то тех-
нического сбоя — например, 
замыкания в электроцепях 
управления их приводами. 

В числе противников 
предположения о влиянии 
человеческого фактора, по 
данным 

”
Ъ“, оказались в пер-

вую очередь представители 
Минобороны, посчитавшие 
версию о якобы перепутан-
ных опытными военными 
летчиками рычагах управ-
ления закрылками и шас-
си слишком примитивной. 
Чтобы развеять все сомне-
ния, появившиеся в техни-
ческой комиссии, и было ре-
шено привлечь к расследова-
нию гражданских экспертов 
из МАК, располагающих со-
лидным опытом и более со-
вершенной научно-техниче-
ской базой для проведения 
исследований. 

При этом МАК, по данным 

”
Ъ“, подошел к решению за-

дачи комплексно, предло-
жив исследовать все возмож-
но повлиявшие на развитие 
нештатной ситуации на борту 
факторы. Так, например, гра-
жданские эксперты сейчас 
восстанавливают всю систе-
му управления закрылками, 
буквально собирая ее по ку-
скам, поднятым водолазами 
со дна Черного моря. Источ-
ник 

”
Ъ“ полагает, что с помо-

щью этого можно будет аргу-
ментированно доказать воз-
можность технических сбоев 
в цепях управления закрыл-
ками либо, наоборот, одноз-
начно исключить их.

Однако у исследователей 
уже возникли проблемы — им 
элементарно не хватает мате-
риала для изучения. Поэтому 
подключившиеся к расследо-
ванию гражданские эксперты, 
по данным 

”
Ъ“, уже создали и 

в настоящее время так называ-
емую математическую модель 
последнего полета Ту-154. В 

ней заложены траектория по-
лета лайнера и полученные с 
бортового самописца параме-
тры работы всех его систем, 
включая режим двигателей и 
положения рулей. Ориентиру-
ясь на эти данные, специали-
сты должны будут рассчитать 
на компьютере две до настоя-
щего времени точно не извест-
ные величины: взлетный вес 
самолета и его центровку. По-
лучив эти данные, можно бу-
дет принять к сведению или, 
наоборот, однозначно исклю-
чить высказанные ранее пред-
положения о якобы способст-
вовавших катастрофе факто-
рах. Таких, как перегрузка са-
молета и неправильное рас-
пределение груза и пассажи-
ров на его борту. Математиче-
ская модель покажет точную 
картину падения военного 
самолета и, наконец, даст от-
вет на еще один вызывающий 
многочисленные споры во-
прос — могли ли пилоты спа-
сти себя и пассажиров. 

Сергей Машкин

Как стало известно ”Ъ“, большин-
ство фигурантов громкого уголов-
ного дела о преступном сообще-
стве, в которое входили бывшие 
следователи ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве и их гражданские подель-
ники, завершили ознакомление 
с материалами расследования. 
Участникам ОПС во главе с быв-
шим старшим следователем 
по особо важным делам Анжелой 
Амзиной, считавшейся лучшим 
специалистом по расследова-
нию махинаций с жильем, инкри-
минируется хищение 44 квартир, 
на продаже которых обвиняемые 
заработали около 200 млн руб.

По данным 
”
Ъ“, шесть из восьми 

фигурантов резонансного уголовно-
го дела уже подписали протоколы о 
завершении ознакомления и других 
следственных действий. Последними 
свои подписи должны поставить быв-
шие следователи Анжела Амзина и Ев-
гений Примаков, после чего материа-
лы многотомного расследования по-
ступят в Мосгорпрокуратуру на утвер-
ждение обвинительного заключения. 
Если надзор согласится с выводами 
главного следственного управления 
СКР по Москве, дело будет направлено 
в суд для рассмотрения по существу.

Расследование велось с ноября 2014 
года, когда ГСУ СКР возбудило уголов-
ное дело в отношении неустановлен-
ных лиц, совершивших хищение иму-
щества города Москвы в особо круп-
ном размере. Первые обвиняемые в 
нем появились через полгода. Одним 
из них стал бывший следователь поли-
цейского ГСУ Сергей Кавун, отец кото-
рого ранее работал в главном управле-
нии по надзору за следствием Генпро-
куратуры. Кавун-младший был аресто-
ван Пресненским райсудом, который 
затем взял под стражу Евгения Прима-
кова, являвшегося на тот момент стар-
шим следователем. Последней, в фев-
рале 2016 года, в СИЗО заключили 
бывшего старшего следователя Анже-
лу Амзину, работавшую после увольне-
ния из полиции адвокатом.

По версии СКР, с 2011 года внутри 
полицейского ГСУ действовало орга-
низованное преступное сообщест-
во, целью которого являлось хище-
ние квартир при расследовании уго-
ловных дел, связанных с обмануты-
ми дольщиками. Руководила ОПС 
Анжела Амзина, которая считалась в 
управлении лучшим специалистом 
по подобным делам.

До своего увольнения из правоох-
ранительных органов госпожа Амзи-
на возглавляла следственную группу, 
разбиравшуюся в том числе с делом 
руководства компании «Энергострой-
комплект-М». Эта фирма должна бы-
ла возвести в Южном Тушино девять 
многоэтажек, собрав на это с 1,5 тыс. 
клиентов более 10 млрд руб., однако 
дома так и не были сданы в эксплуа-
тацию. Директор компании «Энерго-
стройкомплект-М» Андрей Кручинин 
в 2012 году был приговорен Тверским 
райсудом к пяти годам заключения, а 
после многочисленных митингов 
московские власти решили достро-
ить дома, выделив на это более 6 мл-
рд руб. из своего бюджета.

Как полагают в СКР, воспользо-
вавшись сложившейся ситуацией, 
госпожа Амзина и ее подчиненные 
признали потерпевшими от дейст-
вий руководства компании «Энер-
гостройкомплект-М» целый ряд под-
ставных лиц. Последним городские 
власти выделили 44 квартиры, кото-
рые после соответствующего офор-
мления были реализованы. Ущерб 
от подобных махинаций, по подсче-
там СКР, составил более 199 млн руб.

Исполнителями преступления 
следствие считает гендиректора ЗАО 
«Дин-Телеком» Дмитрия Двойных, 
руководителя инвестиционной фи-
нансовой компании «Аврора» Анто-
на Бордовских, а также бизнесме-
нов Илью Чижанова, Юрия Жовтя-
ка и Сергея Королева, которым в ито-
ге инкриминировали мошенничест-
во в особо крупном размере (ст. 159 
УК). В свою очередь Анжелу Амзи-
ну, Евгения Примакова и Сергея Ка-
вуна в зависимости от роли каждого 
из них следствие признало организа-
тором преступного сообщества или 
его участниками (ст. 210 УК). Кроме 
того, экс-следователям инкримини-
ровали мошенничество, а господи-
ну Примакову — получение взятки 
в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290) 
и фальсификацию доказательств по 
уголовному делу (ч. 3 ст. 303).

При этом стоит отметить, что 
большинство предпринимателей, 
оказавшихся под следствием, ча-
стично или полностью признали 
свою вину. Сделал это и бывший 
следователь Кавун, утверждающий, 
впрочем, что он лишь выполнял не-
законные приказы своего начальни-
ка Амзиной.

Владислав Трифонов

Катастрофу в Сочи раскроют за компьютером 
Создана математическая модель последнего полета Ту-154Б-2 Минобороны

Преступное сообщество 
следователей  
ждут в прокуратуре
Фигуранты громкого расследования 
подписались под обвинением

Дорогомиловский суд Москвы 
приговорил к пяти годам лише-
ния свободы бывшего замести-
теля прокурора Хамовнического 
района столицы Юлию Горбаче-
ву. Она была признана виновной 
в передаче судье Хамовническо-
го районного суда Константину 
Похилько взятки в размере 3 млн 
руб. По данным следствия, за эти 
деньги взяткодатели намерева-
лись добиться смягчения приго-
воров по двум уголовным делам, 
по одному из которых обвиняе-
мым проходил известный «ре-
шальщик» Руслан Коригов. Одна-
ко судья заявил о поступившем 
ему от злоумышленников пред-
ложении в ФСБ и Мосгорсуд.

Резолютивную часть приговора, в 
которой говорилось о сроке наказа-
ния, Юлия Горбачева выслушала спо-
койно. После этого конвоиры надели 
на нее наручники — в ходе следствия 
и суда обвиняемая находилась под до-
машним арестом — и вывели из зала.

Как было установлено в ходе про-
цесса, в сентябре—октябре 2015 года 
прокурор Горбачева вела переговоры с 
судьей Хамовнического суда Констан-
тином Похилько, предлагая ему взят-
ку в размере 3 млн руб. за назначение 
обвинявшимся в краже двум подсуди-
мым, в том числе известному «решаль-
щику» уроженцу Чечни Руслану Кори-
гову, незначительных сроков заключе-
ния, с тем, чтобы осужденные могли 
затем максимально быстро получить 
условно-досрочное освобождение. Пе-
реговоры велись под контролем опе-
ративников, поскольку господин По-
хилько сразу же сообщил о противоза-
конных действиях Юлии Горбачевой 
в ФСБ, а также своему руководству. По 
просьбе сыщиков, во время послед-
ней беседы, которая проходила, пока 
госпожа Горбачева провожала госпо-
дина Похилько от здания суда до ме-
тро, он сделал вид, что согласился.

В результате 21 октября 2015 го-
да прокурор была задержана в зда-
нии Хамовнического райсуда при 
попытке передачи денег Константи-

ну Похилько. Юлии Горбачевой было 
предъявлено обвинение по п. «б» ч. 3 
и ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (посредничество в 
даче взятки группой лиц в особо круп-
ном размере). При этом ее не стали 
брать под стражу, ограничившись до-
машним арестом. При избрании этой 
меры пресечения суд запретил госпо-
же Горбачевой общаться с кем бы то 
ни было, кроме родственников, пред-
ставителей правоохранительных ор-
ганов и адвокатов, а также пользовать-
ся средствами связи и интернетом.

Кстати, «решальщик» Руслан Кори-
гов, за которого хлопотала прокурор, 
к тому моменту уже был приговорен 
Хамовническим судом к шести годам 
за мошенничество. Тогда суд устано-
вил, что, действуя в составе органи-
зованной группы, Коригов обещал 
за крупные вознаграждения содейст-
вовать назначениям обращавшихся 
к нему граждан на должности в орга-
нах госвласти. В частности, за €3 млн 
он «гарантировал» одному из клиен-
тов место губернатора Саратовской 
области. Помимо этого за немалые 
комиссионные «решальщик» пред-
лагал предпринимателям помощь 
в заключении крупных государст-
венных контрактов. Однако, как бы-
ло установлено в суде, назначения и 
контракты не состоялись, а деньги, за-
ложенные клиентами по требованию 
Коригова в банковские ячейки, похи-
щались им и его сообщниками. Отме-
тим, что на втором процессе, на исход 
которого пыталась повлиять проку-
рор Горбачева, Коригов с учетом пер-
вого приговора получил 12 лет коло-
нии, с него взыскано 94 млн руб.

С учетом тяжести предъявленно-
го прокурору Горбачевой обвинения 
гособвинитель просил приговорить 
бывшую коллегу к восьми годам ко-
лонии с лишением классного чина. 
Но судья, признав Юлию Горбачеву 
виновной в посредничестве в даче 
крупной взятки, назначил ей нака-
зание в виде пяти лет колонии обще-
го режима с выплатой штрафа в раз-
мере 3 млн руб.

Алексей Соковнин

Бывшего прокурора 
осудили за взятку судье
Экс-надзорщица получила пять лет

Если обломки Ту-154 
не помогут раскрыть 
причину его катастро-
фы, в расследовании 
используют матема-
тические расчеты
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новости

Как стало известно ”Ъ“, к президен-
ту Владимиру Путину и генпрокурору 
Юрию Чайке обратился бывший владе-
лец реставрационной компании «Ин-
тарсия» Виктор Смирнов, которого СКР 
обвиняет в присвоении более 300 млн 
руб. при реконструкции в Санкт-Петер-
бурге «дома со львами», принадлежа-
щего управделами президента (УДП). 
Подрядчик, объявленный в междуна-
родный розыск, жалуется на «давле-
ние силовиков», утверждая, что попал 
под уголовное преследование из-
за конфликта «Интарсии» с инвесто-
ром проекта ЗАО «Тристар Инвестмент 
Холдингс» (подконтрольно сыну экс-
главы РЖД Андрею Якунину). Их спор 
сегодня рассмотрит Арбитражный суд 
Московского округа.

Бывший президент группы компаний 
«Интарсия» Виктор Смирнов жалуется на 
действия ГСУ СКР по Санкт-Петербургу 
(копии писем, подтверждение их полу-
чения и материалы дела есть у 

”
Ъ“). Пово-

дом послужило обвинение в присвоении 
320 млн руб. и покушении на мошенни-
ческое хищение 390 млн руб. (ст. 160, 30 
и 159 Уголовного кодекса) при реконструк-
ции «дома со львами» Лобанова-Ростовско-
го рядом с Исаакиевским собором. «Ин-
тарсия» с 2009 по 2012 год реконструиро-
вала памятник под первый в России отель 
сети Four Seasons Hotels & Resorts. Уголов-
ное дело возбуждено из-за конфликта «Ин-
тарсии» с заказчиком стройки ЗАО «Три-
стар Инвестмент Холдингс» (председатель 
совета директоров и соучредитель — сын 
экс-главы РЖД Андрей Якунин). 

По версии следствия, господин Смир-
нов в сговоре со своим первым заместите-
лем Дмитрием Соколовым (находится под 
домашним арестом), получив аванс в раз-
мере 1,63 млрд руб., выполнили работ все-
го на 1,31 млрд, а затем еще и предъяви-
ли к оплате полную стоимость контракта 
в 2,1 млрд руб. Однако защита бизнесме-
на утверждает, что присвоения денег не 
было: 300 млн руб. «Интарсия» вернула за-
казчику по выданным компании банков-
ским гарантиям ВТБ 24 и банка «Санкт-Пе-
тербург». Но эта же сумма продолжает фи-
гурировать в уголовном деле, а СКР, по сло-
вам адвокатов Виктора Смирнова, отказы-
вается истребовать документы, опровер-
гающие версию следствия и подтвержда-
ющие невиновность предпринимателя,— 
выписки из банков о перечислении денег 
и соглашение о взаимозачете между «Три-
старом» и «Интарсией».

• ГК «Интарсия» основана в 1992 году в ка-
честве реставрационной мастерской. Впо-
следствии превратилась в холдинг, кото-
рый к концу 2000-х годов контролировал до 
50% реставрационного рынка Санкт-Пе-
тербурга и был одним из крупнейших госпо-
дрядчиков престижных объектов в других 
регионах. Сейчас ООО «Интарсия» призна-
но банкротом, ООО «Строительная ком-
пания 

”
Интарсия“» в 2013 году приобрете-

но Борисом Ротенбергом и переименовано 
в «Трансепт групп», остальные структу-
ры ликвидируются. Пришедший на смену 
«Интарсии» в 2014 году новый монополист 
компания «Балтстрой» фигурирует в уго-
ловном скандале с реставрационными объ-
ектами Минкульта.
Арбитражный спор вокруг открывше-

гося в 2013 году отеля Four Seasons (инвес-
тиции составили $250 млн) вызван растор-
жением контракта c «Интарсией» на сум-
му 2,1 млрд руб.: «Тристар» обвинил под-

рядчика в срыве сроков работ, хотя объект 
официально был введен в эксплуатацию 
еще в 2011 году (срок инвестдоговора меж-
ду УДП и «Тристаром»). Арбитражный суд 
Москвы удовлетворил иск «Интарсии» на 
сумму около 600 млн руб., но 9-й апелля-
ционный суд в августе 2016 года взыскал 
с подрядчика, проведя повторную судэкс-
пертизу, около 4 млрд руб. в пользу «Три-
стара». «Разворот арбитражного дела на 
180 градусов», как пишет президенту го-
сподин Смирнов, произошел после вступ-
ления в дело УДП в качестве третьего лица. 
Ведомство подало апелляционную жало-
бу, указав, что решение по этому делу мо-
жет повлиять на получение УДП оплаты по 
договору аренды здания и иметь «репута-
ционные риски», говорилось на заседании 
апелляционной инстанции, подтвердив-
шей, что «обстоятельства дела непосред-
ственно затрагивают права и обязаннос-
ти» УДП. По договору с УДП «неотделимые 
улучшения» здания переходят в федераль-
ную собственность, говорилось в суде. По-
беда «Интарсии» привела бы к увеличе-
нию засчитываемых в счет аренды затрат 
инвестора, пояснил 

”
Ъ“ господин Смир-

нов, по данным которого аренда на 48 лет 
обошлась «Тристару» примерно в 1,2 млрд. 
руб. «Мы не участвуем в финансовых от-
ношениях с ООО 

”
Интарсия“ по данному 

объекту. Проект был реализован исключи-

тельно на средства инвестора, на котором 
и лежит вся финансовая ответственность. 
Следовательно, никаких возмещений 
убытков или расходов из бюджета быть 
не может»,— сообщила 

”
Ъ“ пресс-секре-

тарь УДП Елена Крылова. Вопрос об усло-
виях, стоимости и сроках аренды объекта 
она оставила без комментариев. Сегодня, 
7 февраля, Арбитражный суд Московского 
округа рассмотрит кассационную жалобу 
конкурсного управляющего «Интарсии» — 
он, в частности, настаивает, что претензии 
«Тристара» незаконны и должны рассма-
триваться лишь в рамках дела о банкротст-
ве. В УДП заявили 

”
Ъ“, что «не являются ли-

цом, заявляющим самостоятельные требо-
вания в рамках рассмотрения данной кас-
сационной жалобы».

«Сугубо предпринимательскую деятель-
ность следствие считает преступлением 
и назначает меня виновным»,— пишет биз-
несмен Владимиру Путину, жалуясь на «ис-
пользование мощного административно-
го ресурса». Он напоминает, что «Интарсия» 
реконструировала президентские резиден-
ции (1-й корпус Кремля и Константинов-
ский дворец), здания бывшего Сената для 
Конституционного суда и бывшего Главно-
го штаба для Эрмитажа и другие крупней-
шие федеральные памятники. Указом пре-
зидента господину Смирнову присвоено 
звание заслуженного строителя РФ.

«Это гражданско-правовые отношения: 
один субъект предпринимательской дея-
тельности выполнил работы, другой не со-
гласился с полученными результатами, та-
кие споры разрешаются в арбитраже, а не 

в уголовном процессе»,— заявил 
”
Ъ“ адво-

кат предпринимателя Сергей Озорнин. 
По его словам, доказательств виновности 
его подзащитного следствием не получе-
но, а экспертиза, положенная в основу об-
винения, выполнена Государственным 
архитектурно-строительным университе-
том с ошибками, без оценки размера и сто-
имости скрытых работ. Предыдущая экс-
пертиза, которую делал в рамках уголов-
ного дела Северо-Западный региональ-
ный центр судебных экспертиз Минюста, 
была в пользу «Интарсии», но не устрои-
ла следствие, отмечает адвокат. По той же 
схеме ранее развивался конфликт «Три-
стара» с предшественником «Интарсии» 
по «дому со львами» — компанией «Штра-
баг» Олега Дерипаски, контракт с которой 
был расторгнут в 2009 году. Уголовное де-
ло против руководства «Штрабага» воз-
никло в период его арбитражного спора 
с «Тристаром» и было закрыто, когда под-
рядчик отказался от иска.

Между тем Виктор Смирнов просит 
Юрия Чайку проверить законность дейст-
вий следствия и направить в СКР копию 
жалобы, чтобы с ним связались «законным 
и цивилизованным способом». «Я ни от ко-
го не скрываюсь и не собираюсь скрывать-
ся, готов ответить на любые вопросы, ин-
тересующие следствие»,— заявил автор 
письма. Он также ссылается на «надуман-
ные причины» для его международного 
розыска и заочного ареста: первое обвине-
ние было ему предъявлено в разгар арби-
тражного спора с «Тристаром», но в «приго-
товлении к мошенничеству» (ст. 30, 159 УК) 
при строительстве медцентра на берегу 
Финского залива в Курортном районе Пе-
тербурга. Как утверждает господин Смир-
нов, он не имеет отношения к инвесторам 
проекта, а участок, которым он, по версии 
следствия, собирался завладеть, вообще 
не может быть приватизирован, посколь-
ку там находятся водоохранная зона и объ-
ект культурного наследия.

В пресс-службе Андрея Якунина отка-
зались от комментариев «до завершения 
процесса». В «Тристар Инвестмент Хол-
дингс» не ответили на звонки 

”
Ъ“. В Ген-

прокуратуре и СКР сообщили, что запрос 

”
Ъ“ будет рассмотрен. 

Уголовное преследование топ-менед-
жеров — один из тревожных трендов, от-
мечали участники юридического форума 
«Итоги 2016 года: законы и бизнес», орга-
низованного ИД «Коммерсантъ» в Санкт-
Петербурге. Наиболее острой проблемой 
эксперты называли фактически возложен-
ную на следственные органы фискальную 
функцию, отмечая, что компаниям необ-
ходимо пересмотреть механизмы отстра-
ивания своей финансовой дисциплины 
с точки зрения наличия уголовно-право-
вых рисков. Бизнесмены «привыкли опе-
рировать липовыми договорами» (что мо-
жет позволить защититься в арбитражном 
процессе, а не на допросе), но нередко сле-
дователи устраивают истерики судьям ар-
битражных судов, принимавшим реше-
ния, опровергающие материалы уголов-
ного дела. По словам советника бизнес-
омбудсмена в Санкт-Петербурге Евгения 
Кононова, лишь 20% уголовных дел, воз-
бужденных по предпринимательским со-
ставам, переданы в суд, при этом «люди ли-
шаются работы, имущества или становят-
ся банкротами».

Анна Пушкарская,  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

«Дом со львами» возводят на высший уровень
Бывший владелец реставрационной компании «Интарсия» жалуется на уголовное преследование

Департамент экономической политики использо-
вал показатель 1242 человека. ФАС же указывает, что 
по «среднесписочной численности» (не учитываются 
находящиеся в отпуске, совместители и т. д.) переме-
щением занимаются 1120 сотрудников АМПП.

Еще один спорный показатель — количество заня-
тых водителей. С учетом круглосуточной работы эваку-
аторов необходимо, следует из данных департамента 
экономической политики, в среднем 4,4 водителя на 
один погрузчик. Общее же число водителей составля-
ет 755 человек. В ФАС России, в свою очередь, изучили 
путевые листы АМПП, придя к выводу, что по ночам на 
улицах работает 1/8 парка эвакуаторов. Таким образом, 
в действительности водителей нужно меньше.

Господин Артемьев считает, следует из письма де-
путату, что часть заявленных городской администра-
цией расходов «могут быть исключены» из тарифов. 
При этом, подчеркивают в ФАС, антимонопольная 
служба не обладает полномочиями, чтобы обязать мэ-
рию изменить цены.

В департаменте экономической политики Москвы 

”
Ъ“ заявили, что тарифы рассчитаны на основании 

«данных 2015 года с учетом применения индексов 
утвержденного прогноза социально-экономическо-
го развития России». Кроме того, учитывались «факти-
ческие значения расходов АМПП за отчетный период 
2015 года, а также плановые показатели объемов рабо-
ты на 2016 год». Что касается режима работы сотрудни-
ков и эвакуаторов, то использовались данные департа-
мента транспорта Москвы, курирующего АМПП. 

Отметим, что на момент проверки ФАС полномо-
чия по формированию тарифов на эвакуацию были 
переданы департаменту транспорта: соответствую-
щее постановление подписал 19 декабря 2016 года 
мэр Сергей Собянин. В департаменте транспорта 

”
Ъ“ 

заявили, что «используют тариф, установленный де-
партаментом экономической политики Москвы».

Господин Лысаков, в свою очередь, уже попросил 
главу Следственного комитета РФ Александра Бастры-
кина провести доследственную проверку «фактов, из-
ложенных ФАС» и указывает, что ранее он просил Ген-
прокуратуру «принудить правительство Москвы» из-
менить тарифы (письмо депутата есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“). «По моим оценкам, цены на перемещение 

машин в Москве должны быть минимум вдвое ни-
же»,— заявил 

”
Ъ“ Вячеслав Лысаков. 

«Споры с Госдумой по идее должны привести к то-
му, что расчеты станут точнее,— говорит партнер юри-
дической компании 

”
ФБК Право“ Александр Ермо-

ленко (судился с департаментом экономической по-
литики по поводу обоснованности тарифов в 2015 го-
ду, но проиграл.— 

”
Ъ“).— Кроме того, передача пол-

номочий по тарифам департаменту транспорта, где 
знают экономику эвакуации, может сделать спор бо-
лее конструктивным. Но главная проблема в том, что 
у мэрии в вопросах тарификации, по сути, нет оппози-
ции, нужен дополнительный политический противо-
вес. И ФАС могла бы им быть».

Иван Буранов

В ценах 
на эвакуацию 
нашли лишнее

Руководство Федерации еврей-
ских общин России (ФЕОР) вы-
разило обеспокоенность пред-
стоящей депортацией из страны 
раввина Сочи Арье Эделькоп-
фа, гражданина США. Религиоз-
ного деятеля подозревают в том, 
что он своими действиями со-
здал угрозу безопасности Рос-
сии. В ФЕОР заявили о «целена-
правленном выдавливании из 
России раввинов с иностранными 
паспортами», назвав подозрения 
надуманными. Члены еврейской 
сочинской общины направили об-
ращение к президенту России 
с просьбой отменить решение 
местных властей.

О решении депортировать из 
страны главного раввина Сочи Арье 
Эделькопфа, гражданина США, в ФЕ-
ОР узнали из соцсетей. «Меня и мою 
семью хотят депортировать из Рос-
сии,— написал в воскресенье го-
сподин Эделькопф на странице 
в Facebook.— Называют положения 
пп. 1 п. 1 ст. 7 №115-ФЗ, то есть своими 
действиями мы создаем угрозу без-
опасности РФ».

Как выяснил 
”
Ъ“, в начале янва-

ря 2017 года сотрудник отдела по во-
просам миграции отдела полиции 
(Центральный район, УВД по г. Со-
чи) вручил раввину извещение, в ко-
тором сообщалось, что решением 
от 16.12.2016 г. №4541/2015 УВМ ГУ 
МВД РФ по Краснодарскому краю ему 
и членам семьи выданное ранее раз-
решение на проживание аннулиро-
вано. Из текста следовало, что осно-
ванием послужили положения пп. 1 

п. 1 ст. 7 Федерального закона «О пра-
вовом положении иностранных гра-
ждан в РФ», где говорится о действи-
ях, направленных на насильственное 
изменение основ конституционного 
строя РФ, а также иных действиях, со-
здающих угрозу безопасности страны 
или граждан. Документ содержал тре-
бование выезда раввина Эделькоп-
фа и его семьи из России в течение 
15 дней и предупреждение о прину-
дительном выдворении.

«Арье Эделькопфа за шестнадцать 
лет пребывания в Сочи интересова-
ло только одно — дать возможность 
сочинским евреям, как местным, так 
и приезжающим на отдых, жить пол-
ноценной еврейской жизнью,— за-
явил 

”
Ъ“ руководитель департамен-

та общественных связей Федерации 
еврейских общин России Борух Го-
рин.— Обвинение раввина Эдель-
копфа, как и недавнее обвинение 
раввина московской общины 

”
Сре-

ди своих“ Йосефа Херсонского в на-
рушении миграционного законо-
дательства, явно имеют одну осно-
ву: стремление излишне ретивых 
чиновников получить новые зве-
здочки за проявленную активность 
в устранении якобы имеющих место 

”
нарушений законности“». По его 

мнению, «идет целенаправленное 
выдавливание из России раввинов 
с иностранными паспортами», что 
«дезориентирует еврейскую общи-
ну, вызывает серьезные опасения за 
будущее еврейских общин в стране». 
«Мы окажем Арье Эделькопфу юри-
дическую поддержку»,— заверил го-
сподин Горин.

Еврейская община города Сочи на-
правила письмо президенту Влади-
миру Путину, где «с болью и надеждой 
от имени тысяч жителей» просит ока-
зать личное содействие и отменить 
решение органов полиции.

Готовность подключиться к урегу-
лированию проблемы выразил Рос-
сийский еврейский конгресс. «Рав-
вин Арье Эделькопф связан по работе 
с местной еврейской общиной и ФЕ-
ОР,— заявил 

”
Ъ“ официальный пред-

ставитель РЕК Михаил Савин.— Если 
одна из этих организаций или обе 
обратятся к нам за поддержкой, мы ее 
окажем». «У нас есть успешный опыт, 
в частности, мы помогали главе ом-
ской еврейской общины Геннадию 
Фридману в подобной ситуации с рав-
вином Омска Ошером Кричевским,— 
рассказал господин Савин.— Надеем-
ся, что и ситуация с раввином Эдель-
копфом благополучно разрешится 
в ближайшее время».

В пресс-службе ГУ МВД по Красно-
дарскому краю комментировать си-
туацию не стали, сославшись на от-
сутствие информации, в УФСБ Рос-
сии по краю также не поясняют суть 
претензий к Арье Эделькопфу. Еврей-
ская община Сочи называет господи-
на Эделькопфа духовным наставни-
ком и помощником для тысяч жите-
лей Сочи и утверждает, что он являет-
ся законопослушным лицом, никогда 
не совершавшим правонарушений.

«К сожалению, после принятия 

”
закона Яровой“ наши правоох-

ранительные органы склонны ви-
деть во всех иностранцах потенци-
альных шпионов и диверсантов,— 

считает руководитель Центра по из-
учению проблем религии и обще-
ства Института Европы РАН, пре-
зидент Гильдии экспертов по рели-
гии и праву Роман Лункин.— Есть 
шанс, что еврейской общине удаст-

ся через суд отменить решение о де-
портации раввина Эделькопфа».

«Это посланное нам свыше ис-
пытание,— заявил 

”
Ъ“ раввин Арье 

Эделькопф.— Сочи — мой дом, здесь 
я хотел бы продолжать жить, растить 

своих детей, помогать людям, выпол-
нять свою жизненную миссию». Он 
добавил, что ни в чем не виноват и не 
понимает, в чем его обвиняют.

Павел Коробов;  
Анна Перова, Сочи

Главный раввин Сочи попал под статью
Еврейская община города просит отменить решение о депортации Арье Эделькопфа

К О Н Т Е К С Т
Ч Т О  П Р О И С Х О Д И Т  
С  Т А Р И Ф А М И  
Н А  Э В А К У А Ц И Ю  В  Р Е Г И О Н А Х

Комитет по тарифам Петербурга, пересчитав цены в соответст-
вии с методикой ФАС, принял решение повысить их с 2700 до 
2715 руб. Однако для того, чтобы новые цены вступили в силу, 
нужно провести новые тендеры по выбору оператора по переме-
щению машин, но когда это произойдет — неизвестно. В Ростов-
ской области тарифы действуют пока прежние (2 тыс. руб. для 
легковой машины), но, возможно, будут пересмотрены, сооб-
щили ”Ъ“ в региональной службе по тарифам, не назвав точных 
сроков. В Нижнем Новгороде в ноябре 2016 года тариф снизился 
с 1,9 тыс. до 1,8 тыс. руб. В Татарстане цены не изменились: 2 тыс. 
руб. за перемещение легковой машины. 

Олег Горяев, Ростов-на-Дону; Лидия Горборукова,  
Санкт-Петербург; Кирилл Антонов, Казань;  
Роман Кряжев, Нижний Новгород

с1

Виктор Смирнов не согласен  
с обвинениями со стороны  
Следственного комитета 
ФОТО СЕРГЕЯ СЕМЕНОВА



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 7 февраля 2017 №22   l   Коммерсантъ

мировая политика
Каталонскую 
независимость  
довели до суда
Бывшего главу испанского 
региона привлекли 
к ответственности  
за организацию референдума

В Барселоне вчера начался громкий судебный 
процесс по делу экс-главы правительства Ка-
талонии Артура Маса и двух его приближенных. 
Их обвиняют в злоупотреблении властью и непо-
виновении органам правопорядка при организа-
ции 9 ноября 2014 года референдума о незави-
симости испанского региона. Господина Маса 
поддержали не только около 40 тыс. каталон-
цев, собравшихся вчера у здания суда, но и ны-
нешние власти Каталонии, которые планируют 
до конца сентября провести новое, юридически 
обязывающее голосование.

Артур Мас стал самым высокопоставленным поли-
тиком, привлеченным к ответственности за организа-
цию референдума о независимости Каталонии. Вме-
сте с экс-главой регионального правительства под суд 
пошли его зам Жуана Ортега и бывший министр обра-
зования Каталонии Ирене Ригау. Их обвиняют в зло-
употреблении властью и неповиновении органам 
 правопорядка.

Вчера в ходе слушаний Артур Мас признал, что 
именно ему принадлежала политическая инициати-
ва организовать референдум об отделении от осталь-
ной Испании, а правительство Каталонии лишь вы-
полняло его указания. «Но 9 ноября не было капри-
зом одного человека. Это было последствием демо-
кратических выборов»,— заявил он. Напомним, 
в сентябре 2012 года в Каталонии состоялись досроч-
ные парламентские выборы, на которых избиратели 
де-факто выражали свое отношение к идее проведе-
ния референдума. Победа партии Артура Маса откры-
ла путь к проведению голосования.

Выступая перед судьями, господин Мас всячески 
избегал слов «референдум» и «плебисцит», а также 
пытался донести до присутствовавших в зале мысль 
о том, что голосование лишь должно было выявить на-
строения каталонцев и не имело «немедленных юри-
дических последствий». При этом, по его словам, ког-
да Конституционный суд Испании запретил прове-
дение референдума, региональное правительство 
не стало нарушать закон. «Мы решили поменять фор-
мат, оставив прежний вопрос (о независимости реги-
она.— 

”
Ъ“) и дату, но голосование теперь организовы-

валось не правительством, а посторонними людьми». 
По его словам, всенародный опрос, почти 81% участ-
ников которого высказались за независимость, состо-
ялся благодаря усилиям 42 тыс. волонтеров, а не мест-
ных властей. Отверг экс-глава правительства и обви-
нения в неповиновении власти, заявив, что Конститу-
ционный суд Испании не предупредил его ни о каких 
возможных последствиях проведения голосования.

По итогам разбирательства Артур Мас может быть 
на десять лет лишен права занимать государствен-
ные должности. Накануне начала суда политик дал 
понять, что его позиция остается неизменной. «Мы 
утратили чувство страха перед государством, которое 
обращается с нами, как с подчиненными, а не под-
данными,— заявил он в эфире радиостанции Onda 
Cero.— Есть много стран, которые обрели независи-
мость, хотя конституции государств, в состав которых 
они входили, это не позволяли». С такой точкой зре-
ния согласны и действующие власти Каталонии во 
главе с премьером Карлесом Пучдемоном, который 
обещает до конца сентября организовать новый рефе-
рендум, результаты которого в этот раз не будут проиг-
норированы властями. «Если 50% (избирателей.— 

”
Ъ“) 

плюс один человек скажут 
”
да“ независимости, мы 

без тени сомнения ее провозгласим»,— заверил го-
сподин Пучдемон в своем новогоднем обращении 
к нации. А перед началом суда он выступил с речью, 
в которой назвал 9 ноября 2014 года «полным надежд 
днем радости и укрепления демократии».

С этим тезисом были согласны как минимум 
40 тыс. каталонцев, собравшихся вчера в центре Бар-
селоны на акцию протеста. Скандируя «Независи-
мость!», они требовали прекращения «политически 
мотивированного суда» над лидерами движения за 
независимость. Наибольшее воодушевление у собрав-
шихся вызвал курьезный инцидент: сильный порыв 
ветра сорвал с крыши здания cуда, где в этот момент 
выступали Артур Мас и его соратники, испанский 
флаг. На мачте остался висеть только флаг Каталонии. 
Впрочем, минут через двадцать под неодобрительный 
гул собравшихся полотнище вернули на место.

Изменений не стоит ждать и в ходе возможных по-
литических переговоров между Мадридом и Барсе-
лоной. «Мы можем разговаривать (с властями Катало-
нии.— 

”
Ъ“), но все должны подчиняться закону»,— зая-

вил в прошлую пятницу премьер Испании Мариано Ра-
хой. Это значит, что ни о каком юридически обязываю-
щем референдуме в Мадриде говорить по-прежнему не 
хотят, выражая лишь готовность к возможным неболь-
шим уступкам по конкретным вопросам, вроде налого-
обложения. А министр юстиции Испании Рафаэль Ката-
ла заявил, что центральное правительство изучает все 
возможные способы помешать референдуму — в том чи-
сле и применение 155-й статьи конституции, позволяю-
щей ввести в автономии прямое управление Мадрида.

Павел Тарасенко

К санкциям против России зашли с Украины
Главы МИДов ЕС обсудили в Брюсселе реализацию минских договоренностей

В Брюсселе вчера прошла встре-
ча глав внешнеполитических ве-
домств ЕС, в ходе которой одной 
из ключевых тем стала ситуа-
ция на Украине. Как резюмиро-
вали министры, ситуация в це-
лом остается крайне тревожной, 
но проводимые Киевом рефор-
мы Евросоюз поддерживает 
и поощряет.

В общей сложности в ходе вче-
рашних переговоров министры 
успели обсудить четыре основные 
темы: ситуацию в Ливии, сотрудни-
чество с Египтом, ближневосточное 

урегулирование, но главное — по-
ложение дел на Украине. «Для нас 
это серьезная тема, поскольку ситуа-
ция там становится все сложнее и ре-
жим прекращения огня нарушается 
вновь и вновь»,— объяснил журна-
листам еще перед переговорами но-
вый глава МИД ФРГ Зигмар Габриэль.

«Важно, чтобы Евросоюз сыграл 
роль с обеих сторон: добился пре-
кращения огня (на востоке Украи-
ны.— 

”
Ъ“) и выполнения минских 

соглашений, но также оказал давле-
ние, чтобы добиться проведения ре-
форм на Украине»,— прокомменти-

ровал украинский трек глава МИД 
Бельгии Дидье Рейндерс. А глава ев-
ропейской дипломатии Федерика 
Могерини отметила: в целом пози-
ция Евросоюза по Украине не изме-
нилась. В Брюсселе по-прежнему на-
поминают о необходимости деэска-
лации, не признают присоединение 
Крыма к России, выступают за про-
ведение на Украине целого ряда ре-
форм и ожидают выполнения мин-
ских договоренностей. 

При этом она дала понять, что 
в Брюсселе рассчитывают на сотруд-
ничество и с Москвой, и с Киевом: 

«Мы говорили об этом по телефону 
в пятницу с Сергеем Лавровым (гла-
вой МИД РФ.— 

”
Ъ“), а вчера — с укра-

инским вице-премьером (вице-пре-
мьер-министр по вопросам европей-
ской и евроатлантической интегра-
ции Иванна Климпуш-Цинцадзе.— 

”
Ъ“)». Однако именно действия Кие-

ва — в отличие от Москвы — в Брюс-
селе в целом оценили в положитель-
ном ключе, отметив «прогресс в реа-
лизации повестки реформ на Укра-
ине за последний год». Как рассказа-
ла госпожа Могерини, вопросу под-
держки Евросоюзом проводимых на 

Украине реформ (в особенности «со-
циально-экономического и антикор-
рупционного характера») министры 
уделили особое внимание. «Мы про-
должим поддерживать Украину при 
условии, что условия жизни людей 
в стране будут улучшаться»,— заяви-
ла госпожа Могерини. 

При этом хотя отношения с Рос-
сией не входили во вчерашнюю по-
вестку встречи, на полях меропри-
ятия многие дипломаты ясно обо-
значали свою позицию по вопро-
су взаимодействия с Москвой. «ЕС 
продолжает поддерживать решение 

о санкциях,— пояснила глава МИД 
Швеции Сесилия Мальмстрём.— ЕС 
может помогать Украине всеми воз-
можными способами». В отличие 
от действий Киева в адрес полити-
ки Москвы дипломаты теплых слов 
не находили. Если их не найдет-
ся и к предстоящему в начале мар-
та саммиту Евросоюза, то высока ве-
роятность продления антироссий-
ских санкций. Ранее о подготовке 
именно такого решения сообщило 
со ссылкой на источники в Брюссе-
ле агентство Bloomberg. 

Галина Дудина

Дональд Трамп обрел стратега
Несмотря на то что Стивен Бэннон не 

связан с ним родственными узами, дове-
рие, которое испытывает к нему Дональд 
Трамп, вполне сопоставимо с отношением 
45-го президента США к членам его семьи.

С созданием Группы стратегических 
инициатив в новой администрации воз-
никает сразу три центра силы. Помимо 
собственно Группы стратегических ини-
циатив это Совет национальной безопас-
ности США, где тон задают военные, и ко-
манда вице-президента Майка Пенса, опи-
рающегося на истеблишмент Республи-
канской партии.

Короля играет Стивен
Взлету Стивена Бэннона, который до при-
хода в Белый дом успел послужить офи-
цером морской пехоты, а также был соуч-
редителем медиахолдинга Breitbart News 
LLC и управляющим партнером компа-
нии Goldman Sachs, способствовала его 
уникальная роль в избрании Дональда 
Трампа президентом США.

Господин Бэннон возглавил избира-
тельный штаб Дональда Трампа менее 
чем за три месяца до выборов, когда рей-
тинг республиканского кандидата катил-
ся вниз и многие считали, что он нахо-
дится в шаге от электорального пораже-
ния. Ставка на ниспровергателя устоев 
с крайне противоречивой репутацией, 
сменившего на посту главы избиратель-
ного штаба Дональда Трампа Пола Мана-
форта, со стороны республиканского кан-
дидата выглядела жестом отчаяния. Сом-
нения в Стивене Бэнноне были связаны 
с его взглядами, сделавшими его неруко-
пожатным для многих представителей 
американской элиты.

Позиционирующий себя как борец 
с американским истеблишментом — 
причем независимо от партийной при-
надлежности, будущий главный стратег 
Белого дома получил скандальную из-
вестность благодаря своим радикальным 
правым взглядам, которые многие счита-
ют националистическими.

Так, став соучредителем медиахолдин-
га Breitbart News LLC, он размещал на 
сайте Breitbart материалы о превосходст-
ве белых американцев и другие публика-
ции, проводившие идеи «истинных пра-
вых» (alt-right). Это, казалось, должно бы-
ло окончательно добить избирательную 
кампанию Дональда Трампа, оттолкнув 
от него избирателей, не приемлющих на-
ционализма и радикализма.

Однако выглядевший фигурой, спо-
собной еще больше расколоть Америку, 
Стивен Бэннон сумел переломить ситуа-
цию в «колеблющихся штатах» и внести 
существенный вклад в победу Дональда 
Трампа. Это обстоятельство окружает его 
особым ореолом, работая на его имидж 
могущественного серого кардинала в Бе-
лом доме, которому 45-й президент США 
во многом обязан своей победой.

Иллюстрируя ту роль, которую Стивен 
Бэннон играет в новой администрации, 
бывший посол США в России Майкл Мак-
фол приводит такой факт. В то время как 
Стивен Бэннон был введен в состав Со-
вета по национальной безопасности, из 
него исключили директора националь-
ной разведки и председателя Объеди-
ненного комитета начальников штабов. 
Отныне их будут звать только тогда, ког-
да нужно заслушать их сообщения по то-
му или иному вопросу. «Грубо говоря, это 
как если бы президент Путин ввел в Сов-
без кого-то вроде Александра Дугина, в то 

время как директор ФСБ генерал Алек-
сандр Бортников и глава Генштаба ВС РФ 
Валерий Герасимов появлялись бы на за-
седаниях лишь при необходимости»,— 
написал господин Макфол в своем блоге 
на «Эхе Москвы».

«Влияние Бэннона на президента Трам-
па огромно. Тот факт, что он назначил 
его в Совет национальной безопасности 
и удалил оттуда высших руководителей 
разведывательного сообщества, беспреце-
дентен в истории США. Особенно учиты-
вая, что Бэннон никогда не имел подобно-
го опыта»,— пояснил 

”
Ъ“ профессор Джор-

джтаунского университета, руководитель 
программ РАНХиГС Сэмюэл Потоликкио.

В свою очередь, соглашаясь с тем, что 
«влияние Стивена Бэннона на Дональ-
да Трампа очень высокое», российский 
эксперт, президент холдинга «Минчен-
ко-консалтинг» Евгений Минченко пре-
достерегает от представлений о том, что 

«Бэннон подмял под себя Трампа и управ-
ляет страной». По словам господина Мин-
ченко, в новой администрации «есть се-
рьезные альтернативные группы и своя 
система сдержек и противовесов».

Еще одна «рука Москвы»?
Выдвижение Стивена Бэннона на пер-
вые роли в новой администрации США 
подогревает дискуссию о том, как повли-
яет серый кардинал Белого дома на фор-
мирование российской политики прези-
дента Трампа. О том, что господин Бэн-
нон будет участвовать в выстраивании 
стратегии США на этом направлении, 
свидетельствует тот факт, что он присут-
ствовал в Овальном кабинете во время 
недавней телефонной беседы Дональ-
да Трампа с президентом РФ Владими-
ром Путиным (см. 

”
Ъ“ за 30 января), в то 

время как людей из Госдепартамента там 
не было.

Примечательно, что еще в ноябре 2013 
года господин Бэннон неожиданно при-
знался, что в своем стремлении переде-
лать мир он вдохновляется опытом во-
ждя мирового пролетариата. «Ленин хотел 
уничтожить государство, и это тоже моя 

цель. Я хочу сделать так, чтобы все рухну-
ло, и разрушить сегодняшний истеблиш-
мент»,— сказал он.

Говоря же о российском президенте Вла-
димире Путине, Стивен Бэннон заявил: 
«Мы на иудеохристианском Западе в самом 
деле должны обратить внимание на то, что 
он говорит о традиционализме, особенно 
в тех случаях, когда традиционализм слу-
жит подкладкой для национализма. И я ду-
маю, что суверенитет любой отдельно взя-
той страны — это хорошая вещь».

Критики господина Бэннона не раз об-
виняли его сайт Breitbart в поддержке Мо-
сквы. Впрочем, вопреки расхожему пред-
ставлению о Breitbart как о дружествен-
ном Кремлю американском СМИ, на про-
тяжении последних лет сайт «истинных 
правых» неоднократно подвергал россий-
скую политику резкой критике. Только 
к лету прошлого года критика Москвы не-
сколько смягчилась, хотя авторы Breitbart 
ограничились призывом к Дональду Трам-
пу «снизить градус культурной войны» 
с Россией, сохранив давление на нее в во-
енной и политической областях.

В ходе президентских выборов и после 
них Breitbart активно доказывал непри-
частность России к хакерским атакам на 
штаб Демократической партии. Впрочем, 
главной задачей было снять сомнения 
в «чистой» победе Дональда Трампа.

Желание уязвить противников от Демо-
кратической партии приводит к парадок-
сам. Сайт Breitbart призывает одновремен-
но снять с России введенные Бараком Об-
амой санкции и активно критикует его же 
за мягкость по отношению к Москве.

Таким образом, весьма вероятно, что 
рекомендации Группы стратегических 
инициатив Стивена Бэннона по вопро-
су отношений с Москвой будут сохранять 
значительный элемент непредсказуемо-
сти, предлагая Дональду Трампу различ-
ные сценарии — от нового сотрудничест-
ва с Россией до новой конфронтации.

Сергей Строкань,  
Михаил Коростиков
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  С Т И В  Б Э Н Н О Н

Стивен Кевин Бэннон родился 27 ноября 1953 года 
в Норфолке (штат Виргиния, США). Окончил Политех-
нический университет Виргинии (1976), Джорджтаун-
ский университет по специальности «национальная 
безопасность», Гарвардскую школу бизнеса.

В 1976–1983 годах служил в военно-морских силах 
США в составе Тихоокеанского флота. В 1984–1990 
годах работал в инвестиционном банке Goldman Sachs 
в департаменте слияний и поглощений. В 1990–1998 
годах возглавлял собственный банк Bannon & Co, 
инвестировавший в медиабизнес и коммуникации. 
Одновременно с этим в 1993–1995 годах возглавлял 
научный проект «Биосфера-2», занимавшийся моде-
лированием замкнутой экологической системы для ее 
дальнейшего применения в освоении космоса.

С 1991 года в кинобизнесе, продюсировал 
фильмы «Индеец-беглец» (1991), «Тит — правитель 

мира» (1998). В 2004 году снял документальную кар-
тину о Рональде Рейгане «Перед лицом зла». Также 
снял фильмы «Непобедимая» (2011) и «Разбирайте 
маски» (2012) про движение Occupy. С 1993 года по 
2004 год возглавлял издательство First Look Studios 
Inc., специализировавшееся на выпуске фильмов 
для домашнего просмотра.

В 2007–2011 годах — глава компании Affinity 
Media, занимающейся выпуском игровых приложе-
ний и онлайн-видеоконтента. С марта 2012 года — 
исполнительный директор компании Breitbart News, 
владеющей новостным сайтом Breitbart, известным 
своими консервативными взглядами.

С августа 2016 года возглавлял предвыборный 
штаб кандидата на пост президента США Дональда 
Трампа. С января 2017 года — старший советник 
президента Трампа.

Д О С Ь Е П Я Т Ь  А Г Е Н Т О В  В Л И Я Н И Я  П Р И  П Р Е З И Д Е Н Т А Х  С Ш А  П О С Л Е  В Т О Р О Й  М И Р О В О Й  В О Й Н Ы

Джозеф Маккарти, сенатор от штата Висконсин
С именем Джозефа Маккарти (1908–1957) тесно свя-
зано реакционное политическое течение начала 1950-х 
годов в США, известное как маккартизм. Сенатор-ре-
спубликанец от штата Висконсин утверждал, что ком-
мунисты проникли во все сферы жизни США, включая 
Сенат и армию. После избрания президентом в 1952 
году республиканца Дуайта Эйзенхауэра влияние мак-
картизма заметно усилилось, течение стало сливаться 
с официальным государственным курсом США. Новый 
глава Белого дома активно общался с Джозефом 
Маккарти, на тот момент едва ли не самым влиятель-
ным человеком в стране. Сенатор возглавил сенатскую 
комиссию по правительственным операциям, под 
контролем маккартистов оказались Верховный суд 
и Министерство юстиции. Однако позже президент 
Эйзенхауэр публично осудил деятельность Маккарти. 

Ален Даллес, директор ЦРУ
Аллен Даллес (1893–1969), американский дипло-
мат и разведчик, в 1953 году был назначен прези-
дентом США Дуайтом Эйзенхауэром директором 
ЦРУ. Именно Даллес определил стиль работы этой 

организации и место в системе разведслужб США. 
Как пишет в своей книге «ЦРУ. Правдивая история» 
журналист New York Times Тим Вейнер, Эйзенхауэр 
часто принимал первоначальные решения по той 
или иной секретной операции в приватных беседах 
с братьями Даллес — Аленом и Джоном, госсекре-
тарем США. Алену Даллесу приписывают авторство 
так называемого Плана Даллеса — программы 
действий против СССР, заключавшейся в скрытом 
моральном разложении населения. Между тем 
английский оригинал текста не был представлен 
ни общественности, ни экспертам. 

Генри Киссинджер, советник  
по национальной безопасности США, госсекретарь
В 1969–1977 годах Генри Киссинджер, лауреат Но-
белевской премии мира 1973 года, играл во внеш-
ней политике Вашингтона роль первой скрипки. Он 
инициировал разрядку в отношениях двух сверхдер-
жав — США и СССР, организовал сближение своей 
страны с Китаем, добился заключения Парижского 
мирного соглашения, призванного завершить войну 
во Вьетнаме. При президенте Ричарде Никсоне 

Генри Киссинджер занимал одновременно две 
ключевые должности в администрации — советника 
по национальной безопасности и государственного 
секретаря США. Никсон доверял ему безоговороч-
но. При президенте Форде он продолжил службу 
на посту госсекретаря. Киссинджер неоднократно 
высказывался по поводу России и проводимой ею 
политики. В марте 2014 года заявил: «По правилам 
существующего мирового порядка недопустимо, 
чтобы Россия аннексировала Крым».

Збигнев Бжезинский, советник  
по национальной безопасности
Политолог, социолог, советник по национальной 
безопасности президента США Джимми Картера 
(1977–1981), Збигнев Бжезинский занимал жесткую 
линию по отношению к Советскому Союзу. Автор 
глобальной стратегии антикоммунизма и концеп-
ции американской гегемонии нового типа, он был 
активным сторонником секретной программы ЦРУ 
по вовлечению СССР в дорогостоящий военный 
конфликт. О чем после начала афганской войны 
написал президенту Картеру: «Теперь у нас есть 

шанс обеспечить Советский Союз собственной 
вьетнамской войной». В своих интервью Збигнев 
Бжезинский прямо заявляет об участии ЦРУ в подго-
товке афганских моджахедов.

Мадлен Олбрайт, госсекретарь
Первая женщина в должности госсекретаря 
(1997–2001), Мадлен Олбрайт была сторонницей 
жесткого курса США в международных отношени-
ях. Выступала за усиление позиций Вашингтона 
и Североатлантического альянса в мире, санкцио-
нировала бомбардировки Югославии силами НАТО. 
В 2000 году нанесла сенсационный визит в Се-
верную Корею, где встретилась с Ким Ир Сеном. 
Президент Билл Клинтон фактически отстранился от 
участия в решении каких-либо внешнеполитических 
вопросов, полностью доверив эту сферу госсекре-
тарю. В апреле 2016 года в интервью австрийскому 
изданию Die Presse Мадлен Олбрайт дала резкую 
оценку России, которая, как она заявила, «постоян-
но провоцирует другие страны, а потом выставляет 
себя оскорбленной». 

Георгий Степанов

Старший советник Дональда Трампа 
Стивен Бэннон уже успел заработать 
репутацию могущественного серого 
кардинала в Белом доме 
ФОТО GETTYIMAGES.RU
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18976,71 (+58,51)
РТС 1178,52 (−11,88)
FTSE 100 7172,15 (−16,15)

DAX 30 11509,84 (−141,65)
DJIA* 20052,55 (−18,91)
NASDAQ Composite* 5662,933 (−3,833)

*На 20:25.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.02.17
Австралийский доллар 44,9676
Английский фунт 73,1259
Белорусский рубль** 30,7313
Датская крона* 84,8367

Доллар США 58,7121
Евро 63,1566
Индийская рупия*** 87,3562
Казахский тенге*** 18,2401

Канадский доллар 45,0453
Китайский юань* 85,5363
Норвежская крона* 71,2569
СДР 79,7921

Сингапурский доллар 41,6486
Новая турецкая лира 15,9565
Украинская гривна* 21,5853
Шведская крона* 66,8185

Швейцарский франк 59,0249
Японская иена*** 52,1121
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в скидки на алкоголь разбирал 
заместитель редактора отдела 
потребительского рынка

Олег Трутнев

Почти незамеченная в пятницу но-
вость про разработку законопроекта 
о запрете розничной продажи алкого-
ля по скидкам вчера получила широ-
кий резонанс после того, как его под-
держали в Роспотребнадзоре. В то, 
что такая мера снизит потребление 
спиртного, не верят ни его произво-
дители, ни продавцы. «Скидочные ак-
ции (на алкогольную продукцию.— 

”
Ъ“) должны рассматриваться как и 

любая другая рекламная кампания и 
должны быть запрещены»,— заявила 
вчера «РИА Новости» руководитель Ро-
спотребнадзора Анна Попова. Так она 
прокомментировала законопроект 
депутата Госдумы от фракции ЛДПР 
Владимира Сысоева о запрете вклю-
чения алкоголя в скидочные акции. 

Главный аргумент парламента-
рия — скидки на алкоголь ведут к ро-
сту его потребления. Участники рын-
ка убеждены, что это не так. «Нет пря-
мой зависимости цены и уровня алко-
голизации населения»,— настаивает 

директор по внешним связям Ассоци-
ации компаний розничной торговли 
Ксения Бурданова. В пример она при-
вела Финляндию, где при высоких це-
нах на алкоголь сохраняется высокий 
уровень алкоголизма. «Как и запре-
щенная уже реклама крепкого алко-
голя на ТВ и в печатных СМИ, скидка 
влияет только на выбор потребителя 
в пользу того или иного продукта»,— 
соглашается предправления Союза 
производителей алкогольной продук-
ции Дмитрий Добров. Если воспри-
нимать скидки как рекламу, что само 
по себе является спорным вопросом, 
то действующее законодательство 
разрешает рекламировать алкоголь в 
местах продаж, напомнил он. 

В пивоваренной компании «САН 
ИнБев» считают, что скидочные акции 
давно перестали носить чисто марке-
тинговый характер. «Главная их функ-
ция — обеспечить уходимость товара 
с полки и уменьшение стоков при пе-
репроизводстве»,— говорит член со-
вета директоров компании Ораз Дур-
дыев. Эту мысль развивает член пре-
зидиума «Опоры России» Алексей Не-
больсин, который отмечает, что, в от-
личие от коньяка или виски, которые 
с годами становятся только лучше, у 
пива и сидра есть срок годности. Поэ-
тому, когда он подходит к концу, про-
изводители и сети делают скидку на 
товар, чтоб не сработать в убыток. «Се-
ти не смогут его продать, если будут 
кричать покупателям о скором окон-
чании срока годности»,— иронизиру-
ет господин Небольсин. 

Доля спиртных напитков, продаю-
щихся по скидкам, составляет 30%, го-
ворят в одной из крупных розничных 
сетей. Там считают, что промоакции, 
в том числе и скидочные, несут также 
информационную функцию, давая 
населению знать, где находятся точ-
ки продаж с легальной качественной 
продукцией. «С учетом историй о мас-
совых отравлениях суррогатами, за-
прет промо может иметь отрицатель-
ный эффект, прежде всего, для регио-
нов, где такая проблема нелегально-
го алкоголя стоит особенно остро»,— 
рассуждает представитель сети.

вчера

«ЯНДЕКС»

назначил на новую должность 
руководителя управления ма
шинного интеллекта и иссле
дований Михаила Биленко, 
 сообщили ”Ъ“ в «Яндексе». До этого 
он десять лет проработал в Microsoft 
(Рэдмонд), где занимался исследо-
ваниями в машинном обучении (МО) 
и их внедрением в продукты ком-
пании. Основной задачей господи-
на Биленко станет консолидация 
и координация команд и специали-
стов «Яндекса», отвечающих за раз-
работку, развитие и эксперименты 
в области искусственного интеллек-
та, МО, нейросетей и перспективных 
фундаментальных технологий, до-
бавили в «Яндексе». В 2009 году «Ян-
декс» внедрил метод МО «Матрикс-
нет» в поиске, а сегодня на его осно-
ве построены практически все сер-
висы «Яндекса».  Роман  Рожков

ФАС

одобрила ходатайство «Мега
Фона» о покупке 63,8% голо
сующих акций Mail.ru Group 
(15,2% уставного капитала), 
сообщили в пресс-службе ведомст-
ва. «МегаФон» объявил о решении 
купить акции Mail.ru Group в декаб-
ре, совокупно оператор готов за-
платить за актив $740 млн. Продав-
цами контроля в Mail.ru Group вы-
ступают структуры группы USM биз-
несмена Алишера Усманова, так-
же являющегося основным акцио-
нером «МегаФона». «Интерфакс», 
 Роман Рожков

АПХ «МИРАТОРГ»,

один из крупнейших производи-
телей мяса в стране, увеличил 
продажи на 17% до 683 тыс. 
тонн в 2016 году, сообщи-
ла  вчера компания. Выпуск мяса 
 птицы вырос на 37%, до 102,2 тыс. 
тонн, свинины в живом весе — 
на 6,2%, до 409 тыс. тонн, говя-
дины — на 34,8%, до 62,14 тыс. 
тонн, полуфабрикатов и готовых 
блюд — на 27%, до 43 тыс. тонн. 
 Анатолий  Костырев

БАНК «ПЕРЕСВЕТ»

конвертировал все привиле
гированные акции в обычные, 
следует из данных ленты раскрытия 
информации. В результате АО «Экс-
поцентр», принадлежащее Торго-
во-промышленной палате, увеличи-
ло долю голосующих акций с 24,4% 
до 42,3%. Доля голосующих акций 
сократилась у финансово-хозяйст-
венного управления РПЦ (с 36,5% 
до 27,5%), у ООО «Согласие» 
(с 12,4% до 9,4%), у ООО «Содейст-
вие» — с 13,2% до 9,9%. Планиру-
ется, что кредиторы банка согласу-
ют план его санации, в рамках кото-
рых банк может выпустить 15-летние 
облигации по ставке 0,51% на сум-
му до 125   млрд руб., что позволит 
ему закрыть разрыв между акти-
вами и обязательствами, который 
превышает 100   млрд руб. Крупней-
шие кредиторы банка (в том числе 
ТПП) обратились к премьер-минис-
тру Дмитрию Медведеву с просьбой 
поддержать предложение о санации 
банка подконтрольным «Роснеф-
ти» ВБРР. Сотрудники этого бан-
ка были включены в состав времен-
ной администрации «Пересвета» 
17  января. Отдел финансов 

ООО «ГОРКАПСТРОЙ»

выиграло конкурс на благо
устройство части террито
рии ВДНХ. Об этом говорит-
ся в материалах торгов. Компа-
ния предложила выполнить рабо-
ты за 6,8   млрд руб. За эти деньги 
подрядчик должен будет отрестав-
рировать восемь павильонов, сне-
сти еще десять и создать зоны мас-
совых посещений. Работы должны 
быть завершены за 630 дней. Ком-
пания «Горкапстрой» была созда-
на в 2006 году основателем группы 
«Аркс» Александром Лавленцевым. 
Сейчас, по данным Kartoteka.ru, 
ее контролируют Евгений Баранов, 
Олег Сапронов и Михаил  Чистов. 
«РИА  Новости»

правила  
игрыК коллекторам пришли приставы

ФССП активно начала проверять агентства

Получив с 1 января 2017 
года функции надзора 
за коллекторским рын-
ком, Служба судебных 
приставов активно на-
чала наводить на нем 
 порядок. Коллекторские 
компании уже столкну-
лись с массовыми вне-
плановыми проверками, 
в рамках которых ФССП 
проверяет соответствие 
сотрудников установлен-
ным требованиям. Такая 
бдительность нового ре-
гулятора грозит коллек-
торам в лучшем случае 
штрафами, в худшем — 
исключением из реестра, 
и первые кандидаты, 
по данным 

”
Ъ“, уже есть.

Согласно вступившим в 
силу 1 января основным по-
ложениям закона «О коллек-
торах», ФССП (Федеральная 
служба судебных приставов) 
стала регулятором на коллек-
торском рынке, и уже больше 
месяца ведомство проводит 
активные проверки. В пресс-
службе ФССП уточнили, что 
речь идет о внеплановых про-
верках (к плановым еще не 
приступили, и их перечень 
будет опубликован на сай-
те ФССП). Внеплановые про-
верки проходят пока при на-
личии одного из трех основа-
ний — если истек срок пред-
писания агентству об устра-
нении нарушения, в случае 
жалоб на нарушение коллек-
торами закона или по запро-
су прокуратуры.

Всего, по данным на 2 фев-
раля, в ФССП поступило 85 
заявлений о включении в 
госреестр. В реестр внесена 
51 компания, а шести было 
отказано.

Наибольшее внимание 
ФССП связано с жалобами 
граждан. Как сообщили в 
службе, на 2 февраля от гра-
ждан поступило 335 обраще-
ний с жалобами на действия 
коллекторов. Больше всего 
претензий поступает на ком-
пании, не включенные в ре-
естр, однако нарушают требо-
вания закона и коллекторы 
из реестра. В случае подтвер-
ждения нарушений агентст-
во может быть оштрафовано 
на сумму до 500 тыс. руб. или 
даже исключено из реестра. 
По данным 

”
Ъ“, санкции в от-

ношении отдельных игроков 
уже обсуждаются.

Повышенную бдитель-
ность ФССП проявляет и в от-
ношении соответствия кол-
лекторов квалификацион-
ным требованиям. Так, по 
словам члена совета дирек-
торов «Секвойи кредит кон-
солидейшн» Елены Докучае-
вой, приставы активно про-

веряют коллекторские агент-
ства и их сотрудников на на-
личие открытых исполни-
тельных производств. По за-
кону «О защите прав и закон-
ных интересов физических 
лиц при осуществлении дея-
тельности по возврату прос-
роченной задолженности» 
коллекторские агентства не 
имеют права работать, если 
у них есть денежные обяза-
тельства, не исполненные бо-
лее месяца со дня вступления 
в силу судебного акта о взы-
скании просроченной задол-
женности. «Если находят та-
ких сотрудников, то требуют 
их уволить или грозят исклю-
чить агентство из реестра»,— 
уточнила госпожа Докучаева.

У коллекторского агент-
ства может быть несколько 
видов долгов, уточняет гене-
ральный директор коллек-
торского агентства ЮВС Сер-
гей Шпетер. «Например, пе-
ред бывшими сотрудника-

ми из-за невыплаты им ком-
пенсаций при увольнении, 
перед клиентами, условия 
контрактов с которыми бы-
ли нарушены, перед долж-
никами, которые добились 
через суд компенсации мо-
рального ущерба»,— перечи-
сляет он. Но и сами работода-
тели не имеют возможности 
заранее проверить наличие 
у своих сотрудников задол-
женности по оплате штра-
фа или алиментов, указыва-
ет первый вице-президент 
Национальной ассоциации 
профессиональных коллек-
торских агентств (НАПКА) 
Александр Морозов. «А в от-
дельных регионах управле-
ния ФССП подходят к этому 
вопросу довольно жестко, в 
устной форме отказывая та-
кой компании во внесении в 
госреестр»,— уточняет он. По 
его словам, с таким подходом 
уже столкнулись несколько 
агентств.

Во время внеплановых 
проверок есть и другие, на 
взгляд коллекторов, необо-
снованные претензии. На-
пример, некоторые приста-
вы требуют, чтобы коллекто-
ры осуществляли взыскание 
только в регионе, где заре-
гистрированы, отметила го-
спожа Докучаева. «Эта тема 
возникла на уровне отдель-
ных региональных управле-
ний,— уточнил господин Мо-
розов.— Они не рассматрива-
ют участников федерального 
госреестра, размещенного на 
сайте ФССП, как компании, 
имеющие право работать в 
их регионе». По его словам, 
в некоторых регионах управ-
ления требуют от участни-
ков госреестра дополнитель-
ных разрешений на работу в 
данном регионе, которые не 
предусмотрены законом — 
что-то вроде отдельных ли-
цензий для каждого штата, 
как в США. «Между тем боль-
шинство агентств, вошедших 
в госреестр, являются меж-
региональными, федераль-
ными по своему масштабу и 
имеют полное, разрешенное 
законом право работать во 
всех регионах»,— уверен он.

Впрочем, освоение но-
вых надзорных функций ни 
у кого из ведомств обычно 
не проходит гладко, и участ-
ники рынка надеются, что 
«все нюансы применения за-
кона будут улажены». По сло-
вам собеседников, знакомых 
с позицией руководства ФС-
СП, по спорным моментам в 
законодательстве вскоре бу-
дут даны соответствующие 
разъяснения.

Юлия Полякова, 
Светлана Самусева

Российскому автопрому повезет
К 2020 году рынку обещают рост до 2,2 млн машин в год

Как стало известно 
”
Ъ“, экспер-

ты EY ждут восстановления рос-
сийского авторынка к 2020 го-
ду до 2,2 млн машин с 1,4 млн 
штук, проданных в прошлом 
 году. Этому будут способство-
вать старение парка, давление 
отложенного спроса, удешевле-
ние автокредитов и сохранение 
господдержки. Впрочем, есть 
и более осторожные прогно-
зы: в среднесрочной перспекти-
ве тормозить спрос будут рост 
цен на машины, развитие кар-
шеринга, а также осторожность 
потребителей, более склонных 
к сбережениям.

Эксперты EY считают, что россий-
ский автопром «успешно преодоле-
ет стагнацию», говорится в февраль-

ском исследовании компании (есть 
у 

”
Ъ“). Способствовать восстановле-

нию рынка, по мнению аналитиков, 
должен значительный отложенный 
спрос, накопленный с начала паде-
ния рынка в 2013 году. В EY обраща-
ют внимание на старение автопарка: 
средний возраст легковушек в России 
— около 12,5 года (иномарок — 9,9 го-
да, отечественных машин — 16 лет), 
это говорит о нарастающей необхо-
димости замены «морально устарев-
ших и технически изношенных» ма-
шин. Эксперты при этом отмечают, 
что «крайне важно» расширять мощ-
ности по сбору и утилизации старого 
автопарка. Кроме того, Россия отста-
ет от западных стран по уровню про-
никновения автокредитов, но посте-
пенное снижение ключевой ставки 

ЦБ, наращивание этого бизнеса кэп-
тивными банками автоконцернов и 
общее восстановление рынка креди-
тования приведут к росту продаж в 
кредит, полагают в EY.

Доля российских брендов в парке 
сокращается — на середину 2016 го-
да их доля составляла порядка 41%. 
Это объясняется тем, что устаревшие 
отечественные модели (снятые с про-
изводства модели Lada, «Иж», «Моск-
вич») замещаются бюджетными ино-
марками. Тенденция усиливается из-
за растущей локализации иностран-
ных концернов и выхода на рынок 
новых бюджетных моделей инома-
рок в субкомпактном и компактном 
классах внедорожников, пишут экс-
перты EY. Доля премиальных брен-
дов в общей структуре продаж по-

прежнему невысока — примерно 
10% (в Европе по итогам 2016 года — 
19%). Но эксперты полагают, что доля 
продаж премиальных брендов может 
расти в долгосрочной перспективе.

Аналитики полагают, что отрасль 
выйдет на «устойчивый» рост, в част-
ности, за счет сохранения планов 
большинства иностранных автокон-
цернов по развитию в России, а так-
же при сохранении господдержки. В 
EY уточняют, что само по себе прямое 
госсубсидирование спроса не устра-
няет фундаментальных недостатков 
отрасли, связанных с избытком мощ-
ностей, низкой локализацией, раз-
ницей в качестве между импортом и 
локальными комплектующими.

деловые новости  — с9

Минэнерго перераспределяет налоговую нагрузку
Первому замминистра добавили полномочий

Как выяснил 
”
Ъ“, в Минэнерго меняется ку-

ратор налоговой реформы в нефтегазовом 
секторе: вместо замминистра Кирилла Мо-
лодцова, курирующего отрасль, налоговую 
тематику передают первому заместителю 
министра Алексею Текслеру. Для господина 
Молодцова это уже второе сужение зоны от-
ветственности, в прошлом году он уже отдал 
тому же господину Текслеру согласование 
графиков экспорта нефти. В то же время 
в спорах о налоговой реформе в нефтян-
ке близится важнейший момент: если Мин-
фин и нефтяники не договорятся о параме-
трах налогообложения в этом году, решать 
вопрос придется новому правительству — 
уже после выборов президента в 2018 году.

Налоговой тематикой в нефтегазовой отрасли 
в Минэнерго теперь будет заниматься первый за-
мминистра Алексей Текслер, рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько источников, знакомых с ситуацией. За-
мминистра Кирилл Молодцов, за которым закре-
плена отрасль, больше не будет курировать нало-
ги, приказ министра Александра Новака о перера-
спределении полномочий находится на подписи, 
говорят источники 

”
Ъ“. В Минэнерго отказались от 

комментариев.

Повышение налогов на нефтегазовые компа-
нии и масштабная налоговая реформа — одно из 
основных событий в отрасли и, соответственно, 
направлений работы Минэнерго в последние го-
ды. На практике Минфин часто неформально ве-
дет коммуникацию с крупнейшими компаниями 
напрямую, причем не только со всеми вместе, но 
и в индивидуальном порядке, причем за Минэ-
нерго остается важная функция по консолида-
ции позиции отрасли. Кроме того, у профильно-
го Минэнерго есть целый ряд бюрократических 
инструментов, связанных с межведомственным 
согласованием, которые позволяют ему влиять 
на процесс.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке говорят, что не удив-

лены назначением Алексея Текслера, поскольку 
еще с осени 2016 года он активно участвовал в об-
суждении налоговой реформы и пилотных про-
ектов по налогу на добавленный доход (НДД). «Ло-
гично, что министр решил отдать такую чувстви-
тельную тему человеку, которому доверяет»,— го-
ворит один из источников 

”
Ъ“. Александр Новак 

знаком с господином Текслером как минимум 
со времен работы в Норильске и в Красноярском 
крае в середине 2000-х годов. Кирилл Молодцов в 
эту команду не входит, а процесс сокращения его 

полномочий в пользу Алексея Текслера начался 
еще в начале прошлого года, когда из его сферы 
ответственности было выведено формирование 
графиков экспорта нефти (распределение мощно-
стей «Транснефти» между крупнейшими компани-
ями). Помимо вопроса личного доверия, многие 
источники 

”
Ъ“ полагают, что Кириллу Молодцову 

не удалось установить стабильный рабочий кон-
такт с Минфином по НДД, из-за чего, в частности, 
это министерство и перешло к практике «прямых 
переговоров» с нефтяниками, а влияние Минэнер-
го на процесс согласования реформы ослабло.

Хотя налоговая реформа в нефтяной отрасли 
обсуждается так или иначе последние семь лет, в 
этом году последний шанс принять решение при 
текущем правительстве до его смены после пре-
зидентских выборов 2018 года. При этом многие 
собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, исходя из текущей си-

туации, не исключают, что Александра Новака в 
новом электоральном цикле может ждать повы-
шение. «Учитывая, что налоговая тема очень чув-
ствительная, обсуждается годами, а решение все 
равно будет приниматься на уровне руководства 
страны, тут важнее всего ни с кем сильно не по-
ссориться»,— замечает один из собеседников 

”
Ъ“.

Юрий Барсуков
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Если воспринимать 
скидки как рекламу, 
что само по себе яв
ляется спорным воп
росом, то действую
щее законодательст
во разрешает рекла
мировать алкоголь 
в местах продаж
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банки пока так и не получили 
от ЦБ черный список клиентов, 
которым было отказано в прове-
дении операций на основании 
115-ФЗ. Данный список должен 
был облегчить кредитным орга-
низациям выявление подозри-
тельных лиц и операций. Про-
медление связано с тем, что меха-
низм реабилитации ошибочно 
включенных в список не разра-
ботан, а без него риски, особенно 
для граждан, слишком велики. 
При этом до сих пор так и не ре-
шено, кто займется вопросами 
реабилитации.

О том, что ЦБ подготовил для бан-
киров черный список клиентов-отказ-
ников (по операциям, имеющим при-
знаки подозрительных), но не спешит 
передать его участникам рынка, рас-
сказали 

”
Ъ“ представители несколь-

ких банков. О разработке такого рее-
стра, который будет доступен банкам с 
начала текущего года, ЦБ сообщал в 
мае 2016 года. «Процедуры предостав-
ления информации банкам о клиен-
тах, которым было отказано в прове-
дении операции, находятся в заверша-
ющей стадии согласования Банком 
России и Росфинмониторингом»,— 
подтвердили в пресс-службе ЦБ. 

Согласно антиотмывочному зако-
ну — 115-ФЗ, сейчас банк отказывает в 
проведении операций клиенту, если 
есть основания полагать, что опера-
ция направлена на отмывание пре-
ступных доходов или на финансиро-
вание терроризма. Обо всех случаях 
отказа в проведении операций банки 
по закону должны сообщать в Росфин-
мониторинг, который начиная с 2016 
года передает эту информацию в ЦБ, 
но банкам она недоступна. Новация 
должна была дать банкам конкрет-
ный список компаний и граждан 
(основанный на данных ЦБ и Росфин-
мониторинга), уже получавших отка-
зы по подозрению в нарушении 115-
ФЗ, чтобы облегчить процедуру выяв-
ления подозрительных лиц. 

Изначально планировалось, что од-
новременно с этим списком будет раз-
работан и механизм реабилитации 
клиентов, попавших туда по ошибке, 
уточняет собеседник 

”
Ъ“ в Росфинмо-

ниторинге. Именно с отсутствием тако-
го механизма и связано промедление с 
передачей списков банкам. «Отсутст-
вие механизма реабилитации попав-
ших в список, скорее всего, и побужда-
ет ЦБ тормозить реестр, так как одно 
без другого работать не будет»,— счита-
ет сопредседатель комитета АРБ по во-
просам ПОД/ФТ и комплаенс-рискам 
Алексей Тимошкин. В Росфинмонито-
ринге также считают, что предостав-
лять банкам черный список без воз-
можности исправления ошибок не сто-
ит. Однако сам ЦБ разработать меха-
низм реабилитации не может. «Банк 
России федеральным законом (115-
ФЗ.— 

”
Ъ“) не наделен полномочиями 

по разработке механизма реабилита-
ции»,— объяснили эту коллизию в 
пресс-службе ЦБ. 

Без механизма реабилитации чер-
ный список применять слишком рис-
ковано, уверены эксперты. Четких 
критериев, по которым банки относят 
операции к подозрительным, в законе 
нет, а значит, возможны ошибки. При-

сутствие клиента в реестре не является 
однозначным основанием для отказа 
ему в открытии счета, а лишь сигналом 
для проявления бдительности. «Но на 
практике любые рекомендации ЦБ 
банки воспринимают как руководство 
к действию, и потому отказы неизбеж-
ны»,— отмечает юрист Александр 
Ястрембский. «Нельзя исключить ситу-
ации, когда из-за излишней бдительно-
сти отдельного банка в реестр попадет 
вполне добросовестный гражданин, 
который в итоге будет лишен возмож-
ности открыть счет, получать зарплату 
на карту и др., что недопустимо,— от-
метил председатель НСФР Андрей Еме-
лин.— При этом если компании могут 
выйти из ситуации перерегистриро-
вавшись, то граждане такой возможно-
сти лишены».

Фактически в данной ситуации 
единственный выход — прописать ме-
ханизм исправления ошибок в черном 
списке в законе. «Сейчас есть механизм 
исправления кредитной истории в слу-
чае, когда она была испорчена вследст-
вие ошибки,— напоминает глава ко-
митета Госдумы по финансовым рын-
кам Анатолий Аксаков.— Было бы ло-
гично, чтобы схожий механизм был и в 
отношении реестра отказников, и если 
будет нужно — можно внести соответ-
ствующие поправки в действующее за-
конодательство». По его словам, коми-
тет не получал обращений банковско-
го сообщества или ЦБ о подготовке и 
внесении необходимых поправок, но 
готов поучаствовать в этом. 

При разработке механизма стоит 
учесть международный опыт, считают 
эксперты. «Было бы разумно, если бы 
при ЦБ была создана специальная ко-
миссия, на которой бы рассматрива-
лись возражения клиентов и доводы 
банка»,— указывает управляющий 
партнер «Дмитрий Матвеев и партне-
ры» Дмитрий Матвеев. Подобная пра-
ктика существует на Западе, уточняет 
Андрей Емелин. «Не думаю, что банки 
стали бы утаивать от ЦБ причины отка-
за,— рассуждает господин Матвеев.— 
Иначе клиентам придется оспаривать 
попадание в реестр через суд, в чем не 
заинтересованы ни банки, ни сами 
клиенты». Кроме того, полезно было 
бы сделать реестр достаточно подроб-
ным. «Если в реестре будет указано, в 
какой именно операции отказал банк, 
то другая кредитная организация мо-
жет проявить повышенную бдитель-
ность именно в отношении аналогич-
ных, а не всех трансакций»,— рассу-
ждает партнер юридической компа-
нии «Ионцев, Ляховский и партнеры» 
Игорь Дубов.

Вероника Горячева

Клиенты реабилитации  
не подлежат
Черный список отказников не дошел до банков

ЦИТАТА

Это вспомогательный, очень серь-
езный и очень опасный механизм. 
Надеюсь, мы сделаем так, чтобы 
добросовестный не страдал
— Дмитрий Скобелкин,
зампред Банка России, 20 мая 2016 года

На фоне первых шагов Дональ-
да Трампа по формированию 
экономической политики 
и смягчению риторики Феде-
ральной резервной системы 
(ФРС) США цены на золото вче-
ра обновили трехмесячный мак-
симум, закрепившись выше 
уровня $1230 за тройскую ун-
цию. Международные инвесто-
ры наращивают вложения в зо-
лото — суммарные активы бир-
жевых золотых фондов подня-
лись за неделю на 20 т до макси-
мума с 19 декабря.

Вчера котировки золота на миро-
вом рынке обновили трехмесячный 
максимум, поднявшись до отметки 
$1230,24 за тройскую унцию. По срав-
нению с пятницей стоимость золота 
выросла на 0,8%. При этом уверенный 
рост продолжается шестой день под-
ряд, и за это время его стоимость вы-
росла на 3,3%. Повышение цен наблю-
далось и на рынке других драгоцен-
ных металлов. В ходе торгов поне-
дельника котировки платины подни-
мались до максимальной отметки с 9 
ноября — $1015,6 за тройскую ун-
цию, что на 3,8% выше закрытия ше-
стидневной давности. Стоимость се-
ребра за этот период поднялась на 5%, 
до отметки $17,7 за унцию.

Увеличению спроса на драгоцен-
ные металлы и обновлению локаль-
ных максимумов котировок способ-
ствуют опасения инвесторов относи-
тельно проводимой политики нового 
президента США Дональда Трампа. 
Несмотря на то что он действует в рам-
ках предвыборных обещаний, ряд 
его заявлений и действий вызывает 
нервозность на финансовых рынках. 
На минувшей неделе из-за несогласия 
с новой иммиграционной политикой 
была уволена и. о. генпрокурора Сал-
ли Йейтс. Это решение вызвало опа-
сения, что изоляционизм Дональда 
Трампа негативно скажется на пер-
спективах мировой экономики, что 
привело к снижению аппетита к ри-
ску и росту цен на золото. «Золото тра-
диционно является защитным акти-

вом в периоды высокой волатильно-
сти или неопределенности на рын-
ках»,— отмечает начальник управле-
ния инвестиций «Райффайзен Капи-
тала» Владимир Веденеев.

Дополнительному спросу на золо-
то способствуют итоги последнего за-
седания ФРС. Как и предполагалось, 
ставки остались на уровне 0,5–0,75%, 
при этом регулятор воздержался от 
обещаний агрессивного повышения 
ставки в текущем году. Между тем по 
итогам предшествующего заседания, 
в конце прошлого года, участники 
рынка ожидали от ФРС до трех повы-
шений ставки в 2017 году. «Нынеш-
няя позиция ФРС в сочетании с расту-
щей инфляцией может привести к 
снижению реальных долларовых 
ставок. В такой ситуации растет попу-

лярность золота как средства защиты 
от инфляционных рисков»,— отме-
чает директор инвестиционного де-
партамента UFG Wealth Management 
Алексей Потапов.

Интерес инвесторов отразился на 
активах профильных фондов, работа-
ющих на рынке драгоценных метал-
лов. По данным агентства Bloomberg, 
активы биржевых индексных фон-
дов, инвестирующих в золото, дости-
гли полуторамесячного максимума. 
По итогам минувшей недели они вы-
росли почти на 20 т — до 1785 т. Ос-
новной приток клиентских средств 
традиционно пришелся на крупней-
ший в мире биржевой фонд SPDR 
Gold Trust. Его активы выросли за 
пять дней на 15,5 т, до 814,5 т — мак-
симального значения с конца прош-
лого года. Этот тренд имеет все шан-
сы сохраниться до того момента, по-
ка ФРС не объявит о готовности к бо-
лее решительным действиям по уже-
сточению денежно-кредитной поли-
тики. «Инвесторы должны присталь-
но отслеживать действия админист-
рации Трампа и реакцию на них аме-
риканского регулятора, чтобы по-
нять, когда можно начинать прода-
вать желтый металл»,— резюмиро-
вал Алексей Потапов.

Виталий Гайдаев

Власти США поддержали золото
Инвесторы скупают драгоценные металлы

Минфин предложил внести в за-
конодательство изменения, кото-
рые позволят иностранным бан-
кам-кастодианам открывать сче-
та депо иностранного номиналь-
ного держателя в Национальном 
расчетном депозитарии (НРД) на-

прямую. Такая инициатива со-
держится в опубликованных вче-
ра «Основных направлениях го-
сударственной долговой полити-
ки РФ на 2017–2019 годы». Задача 
Минфина — привлечь иностран-
ных инвесторов к рынку россий-
ских евробондов. Однако в реа-
лизации этой идеи не заинтере-
сованы локальные кастодианы, 
а услуги для конечных клиентов 
вряд ли окажутся дешевле.

Вчера Минфин опубликовал на 
своем сайте «Основные направления 
государственной долговой политики 
РФ на 2017–2019 годы». Среди различ-
ных инициатив, в нем содержится 
предложение предоставить глобаль-
ным международным банкам-касто-
дианам право открывать счета депо 
иностранного номинального держа-
теля в центральном депозитарии Рос-
сии — НРД. В документе отмечается, 
что опыт использования националь-
ной инфраструктуры при размеще-
нии российских еврооблигаций ока-
зался положительным. Вероятно, по-
этому ведомство решило дать нацио-
нальной инфраструктуре (в лице 
НРД) дополнительные преференции 
— возможность обслуживать ино-
странных инвесторов, покупающих 
российский риск, не через посредни-
ков, а напрямую. В НРД сообщили, 
что готовы к такому развитию собы-
тий. «Работая по 

”
мостам“ с междуна-

родными и иностранными централь-
ными депозитариями, мы накопили 
богатый опыт и компетенции в обла-
сти обслуживания иностранных 
участников»,— отметил предправле-
ния НРД Эдди Астанин.

Сейчас законом «О центральном 
депозитарии» открытие счета депо 
иностранного номинального держа-
теля в НРД разрешено только другим 
центральным депозитариям и рас-
четно-клиринговым системам. Об-
служивание иностранных инвесто-
ров происходит через посредников 
— локальных кастодианов, большая 
часть из которых является дочерни-
ми банками глобальных междуна-
родных финансовых структур. Новая 
схема, предложенная Минфином, 
исключает их из цепочки. «Так устра-
няются искусственные барьеры. Это 
улучшает доступ к нашему рынку. 
Возрастает скорость совершения опе-
раций, уменьшается стоимость об-
служивания и снимается риск по-
средника»,— считает советник ген-
директора спецдепозитария «Инфи-
нитум» Борис Черкасский. По его 
мнению, прямой доступ к счетам в 
НРД интересен, прежде всего, самим 
глобальным кастодианам. Об этом го-
ворят и в НРД. «На основании наших 
переговоров с глобальными кастоди-
анами и инвесторами мы можем ут-
верждать, что такой спрос существу-
ет. Более того, были и письменные 
обращения иностранных кастодиа-
нов к регулятору по данному вопро-
су»,— сообщил господин Астанин.

Впрочем, как считают представи-
тели профессионального сообщест-
ва (официально российские банки-
кастодианы тему не комментируют), 
этот запрос, скорее всего, исходил от 
единственного участника рынка — 
Bank of New York Mellon. В самом 
Bank of New York Mellon вчера на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. «Зачем осталь-

ным глобальным кастодианам уби-
вать налаженный дочерний бизнес в 
России, который приносит им не-
плохие доходы?» — недоумевает 
представитель одного из крупных 
локальных банков, оказывающих 
кастодиальные услуги. По его сло-
вам, глобальные кастодианы все рав-
но будут вынуждены обратиться за 
помощью к «продвинутым» локаль-
ным игрокам, поскольку для работы 
в России необходимы особые компе-
тенции. «Мы станем для клиентов 
просто операторами счетов в НРД. То 
есть не будем осуществлять хране-
ние активов и брать на себя соответ-
ствующие риски. Такие услуги стоят 
дешевле, хотя работы по факту оста-
нется столько же»,— говорит он. Как 
отмечает представитель другого 
крупного российского банка, пря-
мой допуск к счетам в конечном ито-
ге не поможет много заработать и 
НРД. «Количество активов это точно 
не увеличит — они и сейчас все хра-
нятся в НРД, только на наших счетах. 
Чтобы оказывать услуги надлежаще-
го качества, к которым привыкли на-
ши клиенты, НРД придется сильно 
вложиться в развитие кастодиально-
го бизнеса»,— поясняет он. В резуль-
тате услуги для инвесторов вряд ли 
окажутся дешевле.

В НРД не считают, что инициатива 
Минфина исключает существующую 
модель входа на рынок. «Это опция 
для инвесторов,— говорит господин 
Астанин,— а наличие опций повы-
шает интерес, так как позволяет удов-
летворить требования большего 
спектра категорий инвесторов».

Мария Сарычева

НРД откроет счета перед иностранцами
Если инициатива Минфина реализуется в законе

Сама по себе проблема с арестом 
имущества по уже погашенным укра-
инским кредитам не нова, но до сих 
пор масштабной огласки она не полу-
чала. Проблема возникла в ходе воз-
врата Фондом защиты вкладчиков 
средств, потраченных на компенса-
цию крымчанам вкладов в украин-
ских банках. Всего ФЗВ потратил на вы-
платы 215 тыс. крымских вкладчиков 
более 28 млрд руб. Компенсационные 
выплаты осуществлялись путем уступ-
ки вкладчиками фонду прав (требова-
ний) к украинским банкам. «Фонд реа-
лизует свои права как кредитора, обра-
щаясь в суды с исковыми заявлениями 
к банкам, заявлениями об обеспече-
нии исковых требований,— пояснили 

”
Ъ“ в ФЗВ.— В целях обеспечения тре-

бований фонда судебными пристава-
ми-исполнителями принимаются ме-
ры по наложению ареста». Данные о 
числе наложенных арестов в ФЗВ не 
предоставили. При этом, по словам 
источников 

”
Ъ“, знакомых с подхода-

ми ФЗВ, при аресте имущества зало-
женного по кредитам, фонд использо-
вал данные нотариусов, так как иные 
данные в большинстве случаев были 
уничтожены украинскими банками 

при уходе из Крыма. Сотрудничать с 
российским ФЗВ украинские банки от-
казываются. Исполнительное произ-
водство и наложение арестов приста-
вами по судебным решениям в пользу 
ФЗВ ведется с середины 2015 года.

В фонде призывают не драматизи-
ровать ситуацию. «С 2015 года рас-
смотрено более 800 обращений гра-

ждан и организаций, на основании 
которых направлены ходатайства в 
ФССП, вынесено более 700 постанов-
лений об отмене обеспечительных 
мер»,— сообщили в ФЗВ. Число посту-
пивших, но не рассмотренных обра-
щений там не назвали. При этом в 
фонде указывают, что для снятия аре-
ста необходимо представить докумен-
ты, подтверждающие исполнение 
обязательств по кредитам. 

Впрочем, эксперты считают, что 
доказывать наличие оснований для 

ареста имущества должен фонд. 
«Подход изначально неверный, заем-
щик не обязан доказывать, что он 
уже не должен украинскому банку. 
Более того, у него может просто не 
быть необходимых документов, если 
кредит был погашен давно»,— гово-
рит партнер компании «Ионцев, Ля-
ховский и партнеры» Игорь Дубов. 

Партнер юридической компании 
«Инфралекс» Артур Рохлин считает, 
что арестовывать имущество ответ-
чиков суд мог только при наличии 
доказательств от фонда, что украин-
ские банки имели права требования 
на это имущество, к которым в прин-
ципе можно отнести записи нотариу-
сов. «Такие аресты можно легко оспо-
рить в суде, поскольку нотариальная 
запись о залоге не является доказа-
тельством наличия долга»,— уверен 
Игорь Дубов.

Спорным является и обращение с 
иском к украинскому банку в крым-
ском суде, считает Игорь Дубов. «В си-
туации с Крымом невозможно рас-
сматривать право в отрыве от полити-
ки. От места рассмотрения спора в 
данном случае зависит конечный ре-
зультат,— отмечает Артур Рохлин.— С 
точки зрения права есть общее прави-
ло — иск подается по месту нахожде-
ния ответчика. Но при этом есть 
ст. 247 АПК РФ, которая позволяет су-
диться в арбитражном суде РФ с ино-
странным ответчиком, если у того 
есть имущество в России». Такой аргу-
мент, например, привел арбитраж-
ный суд Крыма при взыскании в 
пользу фонда 413 тыс. руб. с Укрсоц-
банка, имеющего недвижимость в 
Симферополе. Впрочем, объяснения, 
почему спор подведомствен именно 
этим судам, приводятся далеко не во 
всех решениях крымских судов.

В целом же эксперты сходятся во 
мнении, что, проявив «широту души» 
по отношению к крымским вкладчи-
кам украинских банков, государство 
отыгрывается на их заемщиках.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева,  
Анна Занина,  
Юлия Локшина

Перегибы на долгах
с1

50 тысяч объектов, по оценкам  
экспертов, арестовано в Крыму по требо
ваниям Фонда защиты вкладчиков на осно
вании данных украинских нотариусов
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Отошедший за долги Бин-
банку завод «Уфалейникель» 
оказался на грани закры-
тия из-за низких цен на ни-
кель и высокой  себестоимости. 
Для безубыточной работы пред-
приятию нужна цена не ни-
же $14,5 тыс. за тонну металла, 
тогда как сейчас она немно-
гим выше $10 тыс. Банк и мест-
ные власти ищут  инвесторов 
если не на само производство, 
то  хотя бы на пром площадку.

Второй в России производитель 
никеля, расположенный в Челябин-
ской области завод «Уфалейникель», 
планирует приостановку производ-
ства из-за убытков, «которые покры-
ваются за счет кредитных ресурсов», 
сообщила пресс-служба губернато-
ра области Бориса Дубровского по 
итогам совещания 4 февраля с соб-
ственниками и руководством заво-
да, а также его кредиторами (имена 
и названия компаний не приводят-
ся). Завод убыточен из-за истощения 
ресурсной базы, низких цен на ни-
кель и удорожания кокса (40% себе-
стоимости), говорится в сообщении. 
Источники 

”
Ъ“ в отрасли ранее отме-

чали, что содержание никеля на Се-
ровском руднике завода — всего 0,8–
0,9 грамма на тонну.

• Мощность «Уфалейникеля» — 
15 тыс. тонн никеля в год, в 2016 го-
ду он выпустил около 10,2 тыс. тонн 
металла (свыше 90% экспортиру-
ется). Выручка за девять месяцев 
— 4,8 млрд руб., убыток — 1,4 млрд 
руб., долгосрочные заемные средст-
ва — свыше 13 млрд руб. Кредиторы 
не раскрываются, но ранее источ-
ники 

”
Ъ“  говорили, что основной 

— Бинбанк (входит в группу «Саф-
мар» семьи Гуцериевых и Микаила 
 Шишханова). 
В одной группе с «Уфалейнике-

лем» — выпускающий сырье для за-

вода «Режникель» и Серовский руд-
ник (оба в Свердловской области). 
С конца 2011 года эти активы при-
надлежали группе Highmetals KDS 
братьев Тимофеевых (выкупила их 
у ПМХ семьи Зубицких), но в 2015 
году, как рассказывали источники 

”
Ъ“, предприятия за долги перешли 

к структурам, действующим в инте-
ресах Бинбанка. На конец 2016 го-
да 98,71% акций завода принадлежа-
ло четырем кипрским компаниям, 
чьи бенефициары не раскрывают-
ся, но в его совет директоров, напри-
мер, входит Эрисхан Куразов, генди-
ректор логистической группы MLP, 
принадлежащей «Сафмару». Управ-

ляющая компания для всех трех ни-
келевых активов — ООО «Русникель» 
с номинальным акционером-физли-
цом (периодически меняются).

Приостановка работы «Уфалей-
никеля» может последовать за уже 
объявленным сокращением объе-
мов производства на год и отправле-
нием трети работников в простой, а 
также временной остановкой «Реж-
никеля». В «Уфалейникеле» в конце 
января говорили «Интерфаксу», что 
«минимальная цена никеля, доста-
точная для обслуживания текущих 
кредитных обязательств предпри-
ятий с погашением в 2024 году, со-
ставляет $14,5 тыс. за тонну». Сей-
час фьючерсные цены на никель с 
поставкой через три месяца на LME 
— $10,2 тыс. за тонну.

По сообщению пресс-службы гу-
бернатора области, «собственники 
и кредиторы 

”
Уфалейникеля“ нахо-

дятся в поиске стратегического инве-
стора, который сможет сохранить и 
развить текущее производство до вы-
хода на точку безубыточности, или 
группы предприятий, готовых раз-
вернуть свою деятельность на произ-
водственной площадке компании». 
На совещании 4 февраля тема уже об-
суждалась с представителями вось-
ми компаний (не называются). Теле-
фон «Русникеля» не отвечает с 2015 
года. В Бинбанке не сообщили 

”
Ъ“, с 

кем из инвесторов ведутся перегово-
ры, отметив, что «прорабатываются 

все варианты вывода предприятий 
из сложившейся ситуации». В «Нор-
никеле» (выпустил 235,75 тыс. тонн 
никеля в 2016 году) сказали 

”
Ъ“, что 

возможность инвестирования в за-
вод не рассматривалась.

Сильный рост цен на никель ма-
ловероятен, считает Андрей Лоба-
зов из «Атона»: для этого должны 
произойти серьезные изменения в 
балансе спроса и предложения. На-
пример, решение властей приоста-
новить работу на половине рудни-
ков на Филиппинах должно убрать 
значительную часть поставок руды 
с рынка, а решение властей Индоне-
зии разрешить экспорт руд должно 
оказаться номинальным и не повли-
ять на поставки.

Анатолий Джумайло

«Уфалейникель»  
не справляется с рынком
Предприятие может быть закрыто

Переход «Башнефти» под контр-
оль «Роснефти» изменил рас-
клад сил на рынке железнодо-
рожных цистерн. После того 
как контракт на перевозки неф-
тегрузов для НПЗ «Башнефти» 
отошел к «Нефтетранссерви-
су», «СГ-Транс», обслуживавший 
эти грузы, решил отдать 8 тыс. 
высвободившихся цистерн в 
аренду «Трансойлу». Сам «СГ-
Транс» теперь сосредоточит-
ся на перевозках нефтехими-
ческих грузов. Сделка выгодна 
обеим  сторонам, полагают экс-
перты, так как сдать в аренду 
столь крупную партию цистерн 
на профицитном рынке трудно, 
«Трансойл» же сможет получить 
выгодные условия.

«Трансойл» Геннадия Тимченко 
берет в аренду у «СГ-Транса» (50% — у 
«Вектор рейл» Алексея Тайчера, Рус-
лана и Тимура Бабаевых, еще 50% 
— у Александра Бабакова и партне-
ров) 7,8 тыс. нефтебензиновых ци-
стерн, сообщили 

”
Ъ“ три источника 

на рынке. В «СГ-Трансе» подтверди-
ли переговоры по сделке, пояснив, 
что далее планируют развивать пе-
ревозки в растущем нефтехимиче-
ском сегменте. В «Трансойле» «рас-
сматривают различные возможно-
сти привлечения нефтебензиновых 
цистерн у собственников на рынке, 
включая 

”
СГ-Транс“». В компании это 

назвали «обычной практикой», кото-
рая позволяет поддерживать устой-

чивость операционной деятельнос-
ти и нацелена на удовлетворение по-
требностей клиентов.

Как объясняет источник 
”

Ъ“, 
«Роснефть» после получения контр-
оля над «Башнефтью» приняла реше-
ние о закупке 100% услуг по предо-
ставлению подвижного состава для 
перевозки грузов с уфимских НПЗ у 
единственного оператора — «Неф-
тетранссервиса» (НТС). Входящий в 
«Роснефть» «РН-Транс» объявил о вы-
боре НТС для перевозки 11 млн тонн 
нефтегрузов с этих НПЗ 10 января. Го-
дом ранее НТС получил пятилетний 
контракт на грузы самой «Роснеф-
ти» почти на 120 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

15 января 2016 года). По словам со-
беседника 

”
Ъ“, «СГ-Транс», на кото-

рый ранее приходилось 75% от об-
щего объема перевозок «Башнефти», 
решил передать в аренду весь свой 
парк цистерн для нефти и нефтепро-
дуктов — около 8 тыс. вагонов. Дого-
вор аренды парка заключен с «Тран-
сойлом», «располагающим достаточ-
ным объемом грузовой базы для за-
действования вагонов». Детали сдел-
ки не разглашаются, но она заключе-
на на взаимовыгодных условиях, за-
мечает собеседник 

”
Ъ“.

Для «СГ-Транса» это наилучший ва-
риант, поскольку, кроме НТС и «Тран-
сойла», претендентов на аренду такой 
крупной партии цистерн нет, счита-
ет глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров. «Рынок арен-
ды нефтеналивных цистерн тяжелый, 

профицитный, перевозки нефтепро-
дуктов сокращаются, и грузы продол-
жают уходить в трубопроводы, поэ-
тому ставки спроса остаются сравни-
тельно низкими. Для небольших пар-
тий при аренде на год они, как пра-
вило, не превышают 500 руб. в сутки, 
причем многие крупные арендаторы 
обозначают уровни даже в 400 руб.»,— 
поясняет эксперт. Из почти 8 тыс. неф-
теналивных цистерн «СГ-Транса» 4,58 
тыс.— в финансовом лизинге, и, что-
бы покрыть лизинговые платежи, 
ставка аренды по передаваемому пар-
ку должна составить не менее 600 руб. 
без НДС в сутки, говорит он.

Сам НТС в январе-феврале испы-
тывает острейшую потребность в 
цистернах для вывоза нефтепродук-
тов с НПЗ «Башнефти» и готов заклю-
чать договоры аренды по ставкам до 
800 руб. в сутки, но лишь на несколь-
ко месяцев до начала речной нави-
гации, рассказывает господин Бур-
мистров. Затем, по его словам, про-
фицит цистерн увеличится и потен-
циальные арендодатели будут сго-
ворчивее. В то же время у «Трансой-
ла» есть парк, по которому долгосроч-
ные договоры аренды заключались в 
период более высоких ставок, и сдел-
ка с «СГ-Трансом» позволит вывести 
их из аренды. Как замечает эксперт, 
у «Трансойла» в аренде более 13 тыс. 
цистерн, из которых около 5,3 тыс. 
эстонских, 1,4 тыс. казахских, почти 
1 тыс.— от Brunswick Rail.

Наталья Скорлыгина

«СГ-Транс» сдал цистерны  
вслед за «Роснефтью»
Его парком будет оперировать «Трансойл»

Для развития автопрома ана-
литики считают актуальной заме-
ну транспортного налога экологи-
ческим или перекладывание его в 
акциз на топливо, модернизацию 
транспортной инфраструктуры и 
другие меры по снижению стоимо-
сти владения автомобилем.

Цены на автомобили в течение 
2015–2016 годов увеличились в 
среднем на 40%, объем продаж лег-
ковых и легких коммерческих авто-
мобилей (LCV) в 2016 году прибли-
зился к минимальной отметке за 
последние десять лет (1,4 млн еди-
ниц), напоминают в EY. В перспек-
тиве эксперты ждут, что рынок лег-
ковых машин и LCV к 2020 году до-
стигнет уровня 2,2 млн штук (тем 
самым не достигнет уровня 2014 го-
да, когда было продано 2,5 млн ав-

томобилей). Консервативный сце-
нарий EY предполагает дальней-
шую стагнацию экономики и сокра-
щение автопродаж.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» чуть менее оптимистичен в 
прогнозах, ожидая к 2020 году объе-
ма рынка в 1,93 млн машин. Он отме-
чает, что есть факторы сдерживания 
рынка, например, демографический 
провал 1990-х годов (новых покупате-
лей на рынке меньше), развитие сов-
местного потребления (каршеринга). 
При этом, по мнению господина Бес-
палова, ожидать такого потребитель-
ского бума, как при восстановлении 
экономики после 2009 года, не сто-
ит: люди склонны к сбережениям, це-
ны на машины продолжат расти, а го-
споддержка при постепенном восста-
новлении рынка — сокращаться. По 
словам аналитика, у авторынка есть 
перспективы восстановления, но объ-
ем в 3 млн машин в год, казавшийся 
вполне реальным в 2010 году, в сред-
несрочной перспективе недостижим.

Яна Циноева

Российскому автопрому повезет

Иркутская область решилась 
провести конкурс инвесто-
ров для аэропорта Иркутска, 
но ключевым партнером ре-
гиона по проекту по-прежне-
му остается «Новапорт» Романа 
Троценко. Стороны хотят со-
здать совместную компанию, 
которая и выберет оптималь-
ную модель государственно-
частного партнерства. Другой 
претендент на актив — «Базэл 
Аэро» Олега Дерипаски недово-
лен таким форматом и считает, 
что у «Новапорта», выступающе-
го и консультантом, и соучре-
дителем проектной компании, 
возникает конфликт интересов.

Правительство Иркутской обла-
сти начало подготовку к организа-
ции конкурса по выбору инвестора 
для АО «Международный аэропорт 
Иркутск», сообщил «Интерфакс» со 
ссылкой на пресс-службу областно-
го правительства. Регион и «Нова-
порт» Романа Троценко планируют 
создать совместную проектную ком-
панию АО «ИркутскАэроИнвест», 
поскольку «необходимо выбрать 
оптимальную модель ГЧП». Это СП 
должно будет определить объем 
обязательств потенциальных инве-
сторов, в том числе строительство 
нового аэропортового комплекса, 
определить формат, схему и сроки 
конкурсных процедур по привлече-
нию инвестора «с учетом соблюде-
ния антимонопольного законода-
тельства». Уже определен состав ор-
ганов управления проектной ком-
пании, подготовлена документа-
ция для ее регистрации «в ближай-
шее время». При этом отчуждение 

акций аэропорта «не производи-
лось», подчеркнули в пресс-службе.

Аэропорт Иркутска — один из по-
следних крупных (пассажиропоток в 
2016 году — 1,7 млн человек), до сих 
пор не имеющий инвестора, хотя ди-
скуссии об этом ведутся с 2014 года. 
Тогда имущество аэродрома Иркутс-
ка (кроме системы организации воз-
душного движения) было передано 
региону. В мае 2016 года губернатор 
Сергей Левченко заявил, что для мо-
дернизации авиаузла «должно быть 
совместное управление» с частным 
инвестором, уточнив, что ведутся пе-
реговоры с «Новапортом». Это вызва-
ло недовольство и у ФАС, и в «Базэл 
Аэро» Олега Дерипаски, также пре-
тендовавшей на актив. ФАС преду-
предила область, что передача «Нова-
порту» прав на модернизацию и экс-
плуатацию аэропорта без конкурса 
«недопустима».

В январе глава правительства реги-
она Александр Битаров не исключил, 
что аэропорт будет строить другой ин-
вестор: «Может быть, это будет 

”
Нова-

порт“, а может, еще кто-то. Но одного 

”
Новапорта“ может не хватить». Пере-

говоры между областью и «Новапор-
том», по его словам, ведутся как о раз-
витии действующего аэропорта, так и 
о строительстве нового за пределами 
Иркутска, фигурирует сумма инве-
стиций в 20 млрд руб. 4–5 млрд руб., 
по словам господина Битарова, могут 
быть вложены в строительство допол-
нительного терминала действующего 
аэропорта, 15–16 млрд руб.— в новый 
аэропорт. Регион планирует опреде-
лить инвестора до конца первого по-
лугодия. В «Новапорте» не предоста-
вили оперативных комментариев.

Новые совместные планы «Но-
вапорта» и местных властей вновь 
вызвали недовольство «Базэл Аэ-
ро». В компании 

”
Ъ“ сообщили, что 

предложенный подход предполага-
ет, что один из претендентов «вы-
ступает и консультантом, и соучре-
дителем проектной компании, что 
противоречит сути конкурсного от-
бора». «Ситуация фактически по-
дразумевает конфликт интересов, 
если не более серьезное нарушение 
антимонопольного законодательст-
ва»,— считают в компании. Там рас-
считывают, что ФАС обратит внима-
ние на процедуру и ситуацию во-
круг аэропорта. Представитель «Аэ-
ропортов регионов» (входит в «Ре-
нову» Виктора Вексельберга) Евге-
ний Красиков сообщил 

”
Ъ“, что этот 

проект «интересен» и компания го-
това принять участие в отборе.

Исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев пола-
гает, что участие одного из потен-
циальных инвесторов в разработ-
ке документации «оправданно вы-
зывает озабоченность» других пре-
тендентов, но проект под присталь-
ным вниманием ФАС и отрасли, и 
появление явно некорректного до-
кумента «едва ли возможно». Экс-
перт напомнил, что аналогичная 
ситуация в 2014–2015 годах скла-
дывалась с аэропортом Перми (ре-
гион предпочел в роли инвестора 
«Ренову»), но в итоге под давлени-
ем конкурентов и ФАС был прове-
ден конкурс.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск

«Новапорт» напишет правила игры
Холдинг и регион вместе подберут инвестора для аэропорта Иркутска

 69 процентов  
мирового производства никеля  
при ценах ноября 2015 года было убыточно, 
по оценке ГМК «Норильский никель»

с7 ЦИТАТА

Я с удовольствием не ходил бы 
в Минфин и не выпрашивал у них 
средства на очередные отрасли 
промышленности, где мы видим 
необходимость поддержки. 
Но  сегодня это невозможно 
 сделать
— Денис Мантуров,
глава Минпромторга РФ, 13 января



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 7 февраля 2017 №22   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрь январь январь январь январь январь

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.   ● 9,640

0,63%
0

8

16

24

32

40$ ● 32,60

0,46%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,04

0,00%
200

224

248

272

296

320руб.

0

1

2

3

4

5

2,05% 0,64%

● 283,80$ ● 3,98

6,0 13,0 0,0 40,0 0,5 1,40 200 3200,0 5,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Один из основателей «Скартела» Сергей Адоньев 
продал 80% в своем первом аграрном проекте 
«Технологии тепличного роста» (ТТР) партнеру 
Сергею Рукину. Исходя из площади действую-
щих комплексов, сумма сделки могла превы-
сить 1,5 млрд руб. Планы развития компания 
 менять не собирается, рассчитывая к 2020 году 
выпускать 120 тыс. тонн тепличных овощей 
 ежегодно, заняв 12% рынка.

Сергей Рукин выкупил 80% УК «Технологии теплично-
го роста» у Сергея Адоньева и стал единоличным владель-
цем компании, сообщила директор Marsfield (управляет 
активами фонда Telconet Capital господина Адоньева и 
Альберта Авдоляна) Екатерина Лапшина. Информацию 
подтвердил господин Рукин. Сделка закрыта в декабре 
2016 года, ее сумму стороны раскрыть отказались.

ТТР управляет двумя действующими тепличными ком-
бинатами в Московской и Тюменской областях, а также 
строит комплекс в Ростовской области. Совокупная пло-
щадь трех объектов — 40 га, мощность — 35 тыс. тонн ово-
щей в год под брендом «Рост». По данным ритейлеров, этот 
бренд пока не занимает существенной доли в своем сег-
менте. В ГК «Дикси» (сети «Дикси», «Виктория» и «Мега-
март») говорят, что на продукцию ТТР приходится 1% про-
даж всех овощей, самый популярный продукт — огурцы 
(8% продаж). Между тем производитель рассматривает воз-
можность строительства новых объектов в центральной 
части России, Восточной Сибири и на Дальнем Востоке.

По словам представителя ТТР Ильи Гамова, у партне-
ров совпали интересы: Marsfield хотела зафиксировать 
доходность от проекта, а Сергей Рукин — консолидиро-
вать бизнес. Госпожа Лапшина уточнила, что в 2013 году, 
когда проект стартовал, было вложено более $100 млн 
(около 20% — деньги акционеров, остальное — кредит-
ные средства). Фонд выходит из проекта с доходностью, 
ее размер она не назвала. Исполнительный директор На-
ционального союза производителей плодов и овощей 
Михаил Глушков оценил стоимость 40 га теплиц в 10 мл-
рд руб. Доля Сергея Адоньева, по его подсчетам, могла 
стоить около 1,6 млрд руб.

Сергей Адоньев — один из основателей «Скартела» 
(бренд Yota). Он также занимался импортом фруктов и 

сахара в Россию с бывшим главой группы JFC Владими-
ром Кехманом и владел долей в самой JFC. У Сергея Руки-
на также был совместный бизнес с господином Кехма-
ном: они строили бизнес-центр «Аэроплаза» (32 тыс. 
кв. м) в Санкт-Петербурге. Кроме того, господин Рукин 
владел дилером BMW «Авиамоторс». Выбор тепличного 
бизнеса ранее госпожа Лапшина объясняла 

”
Ъ“ потен-

циалом отрасли на момент инвестирования, высокой 
маржинальностью и хорошими возможностями по при-
влечению долгового финансирования.

Илья Гамов говорит, что планы ТТР после ухода из про-
екта Сергея Адоньева меняться не будут. К 2020 году об-
щая площадь теплиц компании должна достичь 150 га, а 
ежегодный объем производства — 122 тыс. тонн овощей. 
За это время комплекс на 95 тыс. тонн овощей в год также 
собирается построить «Сигма Кэпитал» сына Романа Аб-
рамовича Аркадия. Проект похожей мощности есть у АФК 
«Система» Владимира Евтушенкова: корпорация намере-
на поэтапно удвоить производство агрокомбината «Юж-
ный» до 80 тыс. тонн в год. Крупнейший проект в отрасли 
реализует ставропольский холдинг «Эко-Культура» Анд-
рея Петренко и Александра Рудакова. Сейчас у компании 
есть более 50 га теплиц мощностью 33 тыс. тонн. В 2016 го-
ду «Эко-Культура» сообщила о строительстве комплексов 
на 260 га с общим объемом производства более 200 тыс. 
тонн огурцов и томатов почти за 70 млрд руб.

В 2016 году производство тепличных овощей в Рос-
сии выросло на 8%, до 691 тыс. тонн, говорил на прош-
лой неделе глава Минсельхоза Александр Ткачев. По 
прогнозу Михаила Глушкова, к 2020 году объем произ-
водства достигнет 1 млн тонн в год. Таким образом, при 
выходе на выпуск 120 тыс. тонн овощей ТТР может за-
нять 12% рынка. Александр Рудаков ожидает, что рынок 
будет консолидирован крупнейшими игроками через 
четыре-пять лет.

Илья Гамов добавил, что сейчас Сергей Рукин плани-
рует развивать компанию самостоятельно, но не исклю-
чает появления других партнеров. Екатерина Лапшина 
говорит, что у Marsfield есть потенциальный интерес к 
инвестициям в инновационные технологии, применяе-
мые в аграрном секторе.

Анатолий Костырев

Сергей Адоньев сдал овощи
Его партнер консолидировал теплицы

Находящуюся в затяжном кри-
зисе студию «Союзмультфильм» 
возглавила экс-гендиректор 
холдинга «СТС Медиа» Юлиана 
Слащева. На базе убыточного 
госпредприятия ей предстоит 
создать площадку для поддер-
жки независимой отечествен-
ной анимации и запустить 
 онлайн-кинотеатр, несмотря 
на проблемы «Союзмультфиль-
ма» с правами на собственный 
контент. Студия также долж-
на увеличить доходы от кино-
коллекции советских времен, 
которые сейчас достигают 
100 млн руб. в год.

При ФГУП ТПО «Киностудия 
”
Со-

юзмультфильм“» создано правле-
ние, которое возглавила Юлиана 
Слащева, сообщила пресс-служба 
Минкульта, контролирующего 
предприятие. В него также вошли 
гендиректор ГК «Рики» (производит 
«Смешариков») Антон Гришин, ген-
директор студии «Аэроплан» (произ-
водит «Фиксиков») Борис Машков-
цев, экс-гендиректор «Союзмуль-
тфильма» аниматор Николай Ма-
ковский, бывший директор по 
управлению правами «СТС Медиа» 
Мария Смирнова и работавшая ра-
нее в том же холдинге финансовый 
консультант Ольга Леонтьева. Прав-
ление будет в том числе контроли-
ровать финансовые операции и со-
гласовывать показатели экономиче-
ской эффективности студии.

Юлиана Слащева, в 2013–2016 
годах возглавлявшая «СТС Медиа», 
уже несколько месяцев консульти-
ровала «Союзмультфильм». Кро-
ме того, в сентябре она стала совла-
делицей образовательного цент-
ра для детей «Монсики», для кото-

рого, как предполагается, будут 
производиться мультсериалы.

«Союзмультфильм» находится в 
затяжном кризисе. Еще в 2011 году 
группа мультипликаторов пожало-
валась Владимиру Путину на развал 
отечественной анимации. С тех пор 
ФГУП получал в виде субсидий около 
300 млн руб. в год, ему вернули пра-
ва на коллекцию анимации. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, близкого к сту-

дии, их реализация приносит 80–
100 млн руб. в год. Студия продолжа-
ет снимать мультфильмы: в 2016 го-
ду вышел альманах «Веселая кару-
сель» и несколько короткометраж-
ных проектов, завершились съемки 
полнометражного кукольного филь-
ма «Космониада». Несмотря на это, 
последние годы «Союзмультфильм» 
работал без прибыли. По данным 
Kartoteka.ru, в 2015 году при выруч-
ке 86,4 млн руб. убыток ФГУПа соста-
вил 4,2 млн руб.

Руководители студии часто меня-
лись: в 2013 году Николая Маковско-
го досрочно сменил телепродюсер и 
чиновник Минкульта Валерий Бака-
ев. Год спустя он уступил кресло про-
дюсеру мультфильма «Князь Влади-
мир» Андрею Добрунову, пригла-
шенному министром культуры Вла-
димиром Мединским. В апреле 2016-
го студию в статусе и. о. гендиректо-
ра возглавил Глеб Давыдов, сохраня-
ющий эту должность до сих пор.

«Состояние дел на студии остает-
ся плачевным, за все эти годы к ней 
не подключался ни один опытный 
медиаменеджер»,— считает прези-
дент Ассоциации анимационного 
кино России Илья Попов. С его точки 
зрения, студия не должна быть кон-
курентом частным игрокам, ей боль-
ше подходит роль площадки для под-

держки отечественной анимации. 
«Студия не должна тупо коммерциа-
лизироваться, с этим отлично справ-
ляются частные компании. Хоть что-
то должно делаться, кроме сериалов 
и заточенных под выручку полноме-
тражек. Что-то похожее на лучшие 
образцы зрительского и при этом яр-
кого, индивидуального почерка, ко-
торым был славен 

”
Союзмуль-

тфильм“»,— добавляет бывший ху-
дожественный руководитель студии 
Михаил Алдашин.

Для поддержки независимых сту-
дий предполагается создать Дом рос-
сийской анимации, который, как 
ожидается, получит свободные поме-
щения здания на улице Академика 
Королева площадью около 6 тыс. 
кв. м, куда планируется переезд «Со-
юзмультфильма». Предприятие пред-
полагает входить в партнерские про-
екты с разными студиями, рассказа-
ла 

”
Ъ“ Юлиана Слащева. «Планирует-

ся создать до 300 рабочих мест для 
аниматоров, своего рода анимацион-
ный кластер или технопарк»,— гово-
рит она. Другим направлением ее де-
ятельности в новой должности ста-
нет запуск онлайн-кинотеатра, для 
которого предстоит решить спор с 
правами на контент в интернете с 
Госфильмофондом. Также обсуждает-
ся открытие музея на ВДНХ и темати-
ческих парков.

Одной из ключевых задач госпо-
жи Слащевой станет масштабный ау-
дит студии, добавляет источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. По его сло-
вам, доходы «Союзмультфильма» от 
продажи прав на коллекцию можно 
увеличить вдвое, но для этого нужно 
будет пересмотреть действующие 
контракты.

Анна Афанасьева

«Союзмультфильму» еще покажут
Студия получила нового руководителя

Организаторы IPO «Детского 
мира» накануне дня закрытия 
книги заявок сократили цено-
вой диапазон размещения до 
85–90 руб. за акцию. Изначаль-
но его верхняя граница была 
установлена на уровне 105 руб. 
Опустить ее попросили потен-
циальные инвесторы. 

Ценовой коридор IPO «Детского 
мира» составит 85–90 руб. за акцию, 
сообщил вчера инвесторам Credit 
Suisse, один из организаторов разме-
щения. В пределах такой ценовой 
границы книга подписана в полном 
объеме, включая опцион Greenshoe, 
сказано в сообщении, текст которого 
есть у 

”
Ъ“. Ранее было объявлено, что 

IPO пройдет в границах 85–105 руб. 
за акцию. 

Тот факт, что ценовой ориентир 
был сужен ближе к нижней грани-
це, говорит о невысоком спросе на 
бумаги, который сейчас сконцент-
рирован возле отметки 85 руб., от-
мечает управляющий активами од-
ной из российских управляющих 
компаний. «О снижении ценового 
диапазона организаторов просили 
потенциальные покупатели ак-
ций»,— знает директор одного из 
инвестиционных фондов. При 
этом, по словам другого источника, 
участвующего в размещении, книга 
заявок на покупку акций «Детского 
мира» переподписана на 20–50%. 
Переподписку на 50% 

”
Ъ“ подтвер-

ждает также источник, знакомый с 
ходом размещения. Закрытие кни-

ги заявок ожидается сегодня в 19:00 
по московскому времени.

Источник, близкий к организато-
ром, объясняет, что изначально мак-
симально широкий диапазон был 
задан, чтобы понять настроение ин-
весторов, поскольку IPO «Детского 
мира» — первое размещение в Рос-
сии за долгое время. «После перепод-
писки книги ценовой диапазон был 
сужен, чтобы охватить максимально 
возможный спектр инвесторов»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“.

Всего инвесторам в ходе IPO будет 
предложено 247,9 млн акций «Дет-
ского мира», что составляет 33,55% 
компании. Из обновленного ценово-
го диапазона следует, что вся компа-
ния оценена в 62,78–66,5 млрд руб., 
что на 49–57,6% больше, чем год на-
зад. В январе 2016 года Российско-ки-
тайский инвестиционный фонд 
(РКИФ, создан Российским фондом 
прямых инвестиций и China 
Investment Corporation) приобрел 
23,1% акций ритейлера за 9,75 млрд 
руб. То есть весь бизнес «Детского 
мира» стоил тогда 42,2 млрд руб.

«Компания размещается дорого, 
но инвесторам нужна альтернатива 
на фоне слабых отчетностей 

”
Магни-

та“ и 
”
Дикси“, и ею может стать 

”
Дет-

ский мир“»,— говорит директор по 
инвестициям April Capital Дмитрий 
Скворцов. Инвестиционный анали-
тик АО «ЕФГ управление активами» 
Герман Махнев считает, что, если 
сравнивать предлагаемые акции 
«Детского мира» с бумагами уже тор-

гующихся российских ритейлеров, 
то более справедливая оценка для 
них — 50–60 руб. за штуку. 

Опрошенные 
”
Ъ“ участники бир-

жевого рынка считают, что основны-
ми покупателями бумаг «Детского ми-
ра» станут иностранные инвесторы, 
которые с начала года активно нара-
щивают объем вложений в Россию. 
По данным Emerging Portfolio Fund 
Research, с начала года они инвести-
ровали в бумаги из России более $800 
млн. «На российском рынке не так 
много интересных историй для вло-
жения, а рыночные IPO проводятся 
очень редко, поэтому иностранные 
инвесторы могут с интересом отне-
стись к бумагам 

”
Детского мира“»,— 

прогнозирует господин Скворцов.
О планах «Детского мира» выйти 

на биржу стало известно еще в 2011 
году. Впоследствии сроки размеще-
ния несколько раз переносились. В 
сентябре 2016 года основной владе-
лец АФК «Система» (владеет 72,6% ак-
ций «Детского мира») Владимир Ев-
тушенков говорил, что IPO пройдет 
в марте 2017 года на Московской 
или Лондонской бирже. В ходе раз-
мещения «Система» может снизить 
свою долю до 50% плюс 1 акция, 
РКИФ — с 23,1% до 13,1%, сказано в 
проспекте к IPO. 

В РКИФ и «Системе» вчера не ста-
ли комментировать процесс IPO 
«Детского мира».

Анастасия Дуленкова,  
Виталий Гайдаев,  
Павел Аксенов

IPO не игрушки
«Детский мир» решил не разбрасываться ценами акций

Споры между российскими ки-
нопродюсерами впервые до-
шли до процедуры персональ-
ного банкротства. Такое реше-
ние суд принял по иску Руслана 
Устинова против Алексея Петру-
хина, его партнера по фильму 
«Вий» — одному из самых фи-
нансово успешных в россий-
ской истории. Теперь истец пы-
тается запретить господину Пе-
трухину выезжать в Китай, где 
тот снимает другой высокобюд-
жетный фильм — «Тайна Желез-
ной маски». Партнеры по филь-
му заверяют, что на нем судеб-
ные споры не скажутся.

Арбитражный суд Москвы при-
знал обоснованным заявление о при-
знании банкротом Алексея Петрухи-
на, в его отношении начата процеду-
ра реструктуризации долгов, следует 
из информации в базе суда. Решение 
принято по иску его партнера по 
фильму «Вий» Руслана Устинова. Долг 
господина Петрухина перед партне-
ром составлял 38,3 млн, из которых 
выплачено менее 1%, утверждает 
представляющий интересы господи-
на Устинова адвокат Кирилл Бель-
ский. По его словам, господин Усти-
нов также добивается изъятия у долж-
ника загранпаспорта: соответствую-
щий запрос направлен в Федераль-
ную службу судебных приставов.

«Иногда, чтобы завершить проект 
почти за 3 млрд руб., можно и нужно 
обанкротиться из-за 30 млн руб. Я же-
лаю удачи и всего самого хорошего 
юристам и самому Руслану Устинову, 
которому я очень благодарен за 
урок»,— заявил 

”
Ъ“ Алексей Петру-

хин. Сейчас он в качестве сопродюсе-
ра работает над другим масштабным 
фильмом: «Тайна Железной маски: 
Путешествие в Китай». Бюджет кар-
тины составил 2,8 млрд руб., ее вы-

ход на экраны запланирован на 2017 
год. В проект также инвестируют Сер-
гей Сельянов, Глеб Фетисов и China 
Film Group. По словам господина 
Бельского, несмотря на попытки за-
претить продюсеру выезд из страны, 
он продолжает посещать Китай.

Пресс-секретарь Глеба Фетисова 
Игорь Пылаев подчеркивает, что 
«Тайна Железной маски» — не про-
должение «Вия», а новый проект, 
снятый преимущественно на средст-
ва китайских инвесторов и господи-
на Фетисова. Поэтому банкротство 
продюсера «Вия» не скажется на судь-
бе нового фильма, констатирует он. 
С этим согласен другой собеседник 

”
Ъ“ в киноиндустрии: по его инфор-

мации, доля средств господина Пе-
трухина в бюджете новой картины 
не превышает 10%.

Конфликт между Алексеем Петру-
хиным и Русланом Устиновым начал-
ся из-за фильма «Вий», в котором оба 
выступали сопродюсерами. Проект 
также финансировали Олег Тетерин 
и Леонид Огородников. «Вий» вышел 
в январе 2014 года, его бюджет соста-

вил $26 млн (более 850 млн руб.). 
Фильм стал одним из самых кассо-
вых в истории российского кино со 
сборами 1,2 млрд руб. в России и СНГ 
(данные «Бюллетеня кинопрокатчи-
ка»). Но продюсеры не смогли поде-
лить доходы от фильма: в конце 2015 
года «Русская фильм группа» (РФГ), по 
контракту с которой работал Алексей 
Петрухин, попыталась взыскать с 
ООО «Тетерин фильм» 443 млн руб., а 
Алексей Петрухин и Олег Тетерин об-
менялись личными исками. В марте 
2016 года компания отозвала требо-
вания, а продюсеры приняли миро-
вое соглашение. Позже сама РФГ ока-
залась ответчиком: в декабре 2016 го-
да суд ввел наблюдение в отношении 
компании по заявлению ООО «Авто-
комплект», через которое фильм фи-
нансировал Руслан Устинов. Анало-
гичное заявление сам господин Усти-
нов затем подал в отношении Алек-
сея Петрухина.

Гендиректор «Невафильма» Олег 
Березин выражает поддержку го-
сподину Петрухину, но считает сам 
кейс положительным для отрасли. 
Раньше подобные споры решались 
иным образом, теперь же финансо-
вые претензии начинают регулиро-
ваться цивилизованно, объясняет 
он. Банкротство продюсера как фи-
зического лица станет прецедентом 
и может способствовать тому, что 
кинематографисты начнут более об-
думанно вести дела, добавляет го-
сподин Березин. Процедура не обя-
зательно должна иметь негативные 
последствия, отмечает он, напоми-
ная о прецеденте на кинорынке 
США: в начале 2000-х годов наблю-
дение было введено в четырех из 
шести крупнейших американских 
кинотеатральных сетей, но они ре-
структурировали долги.

Елизавета Макарова

Продюсеры «Вия»  
перешли на личности
Алексея Петрухина признали банкротом

ЦИТАТА

Хотя во втором фильме  
мы не будем использовать 
 произведения Гоголя, но он 
все равно будет между строк
— Алексей Петрухин,
сопродюсер фильмов «Вий»  
и «Тайна Железной маски: Путешествие 
в Китай» (цитата по ProfiCinema.ru)

Его поздравляет теле- и радиоведущий, актер, шоумен, 
музыкант, продюсер Иван Ургант:
— Наши собаки — дальние родственники. Это, конечно, 
ничего не значит, но иногда мне кажется, что мой пес Ком-
пот, грустно смотря на меня, думает: эх, не того я хозяина-
то выбрал, не того... Дорогой Дима! Когда сегодня, после 
175-километровой утренней пробежки, ты будешь читать 
эту газету, ты должен помнить: до встречи с тобой я даже 
не подозревал, сколько зависти и бессильной злобы мо-
жет вызывать человек, просто находящийся в прекрасной 

спортивной форме. Теперь я это знаю. Между нами зияет 
пропасть. На одном краю — ты в кроссовках, с секундоме-
ром, на другом — я в утягивающих колготках, с хачапури. 
И несмотря ни на что, я кричу тебе: «С Днем Рождения! 
Будь бесконечно счастлив и безоговорочно здоров!», но 
ты, не дослушав, уже несешься на гоночном велосипеде 
обратно, чтобы, прежде чем приступить к работе, отжать-
ся от пола четыреста раз... Про гитары и баскетбол в следу-
ющем году. А про бизнес вообще пусть другие пишут.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 42 года  
генеральному директору группы ОНЭКСИМ 
Дмитрию Разумову

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

С 1 января художественным ру-
ководителем балета Музыкаль-
ного театра имени Станиславско-
го и Немировича-Данченко стал 
Лоран Илер. Впервые за 114 лет, 
прошедших после увольнения 
Мариуса Петипа, российскую 
труппу возглавил француз. Ло-
ран Илер, экс-этуаль Парижской 
оперы и ее главный педагог-ре-
петитор, на пять лет переселил-
ся в Москву. О том, как он соби-
рается руководить московским 
балетом, ЛОРАН ИЛЕР рассказал 
 ТАТЬЯНЕ КУЗНЕЦОВОЙ.

— Как вы не побоялись принять 
этот пост? После покушения на 
Филина (в 2013 году худруку ба-
летной труппы Большого театра 
Сергею Филину плеснули кисло-
той в лицо.— 

”
Ъ“) на Западе счита-

ют Москву опасным местом.
— Для меня это не составляло про-
блемы. Москва — большой, но очень 
цивилизованный город. Неожидан-
ным и поразительным в своей кон-
кретности было само предложение 
Антона (генерального директора те-
атра Антона Гетьмана.— 

”
Ъ“). Ан-

тон сразу сказал, что хочет двигаться 
вперед, создавать что-то новое. Пре-
доставил мне карт-бланш. Меня это 
соблазнило, но все-таки я взял время 

на раздумье, два раза ездил в Москву. 
Я увидел интересную труппу, почув-
ствовал, что она полна энтузиазма 
и жаждет работать. И конечно, при-
нял предложение.
— Вообще-то труппа оскудела: 
в результате деятельности ваше-
го предшественника Игоря Зе-
ленского за последние три сезо-
на ее покинуло больше 30 соли-
стов. Кого из оставшихся вы счи-
таете лидерами, кто вам понра-
вился?

— Я не знаю тех, кто ушел. Я ви-
жу тех, кто есть. И это очень инте-
ресные артисты. Я посмотрел три 
состава «Анны Карениной» — с Со-
мовой, Кардаш, Мухановой,— уви-
дел трех разных героинь и был 
 поражен. Из мужчин Соболевский, 
Дмитриев, Михалев — очень яр-
кие танцовщики. У каждого сфор-
мировался собственный реперту-
ар, основанный на его очевидных 
 возможностях. Но мне кажется, 
артисту нельзя упускать и то, что 

в нем еще не раскрыто. Только он 
должен знать, куда его ведут.
— И куда?
— По-моему, движение вперед долж-
но быть поэтапным, поэтому мы на-
чинаем с современных классиков. 
В июле покажем одноактные бале-
ты: «Вторую деталь» Форсайта, «Сю-
иту в белом» Лифаря и «Маленькую 
смерть» Килиана. Потом перейдем 
к Роббинсу, Баланчину. Танцуя такой 
репертуар, артисты будут самообразо-
вываться, расширять свои возможно-
сти. Мое убеждение: чем больше раз-
ных хореографов в репертуаре арти-
ста, тем лучше он узнает самого себя.
— «Сюита в белом» считается оли-
цетворением французского сти-
ля, хотя ее поставил уроженец Ки-
ева Серж Лифарь. Кто будет при-
вивать этот стиль москвичам?
— Артистам я покажу «Сюиту» 
сам, потом буду работать с русски-
ми педагогами — не меньше четы-
рех месяцев репетиций потребует-
ся. Я пригласил в Москву Жильбе-
ра Майера — ему около 80 лет, и он 
главный знаток французской мане-
ры танца — давать артистам специ-
альный класс. Уговорил приехать 
Клод Бесси — она поработает с ба-
леринами, уточнит детали. Для воз-
обновления «Маленькой смерти» 
специально приедут ассистенты 

Килиана. Ассистент Форсайта Ноа 
Гелбер скоро проведет кастинг.
— Почему вы выбрали «Вторую 
деталь», а не «In the middle...», ко-
торый Форсайт в 1987 году по-
ставил в Парижской опере на вас 
и ваших друзей?
— Ну, простых Форсайтов не бывает, 
но по своей структуре «Деталь» все-
таки яснее, она больше подходит 
для первого знакомства с Форсай-
том. К тому же в ней занято 14 чело-
век, а в «In the middle…» всего девять. 
То есть сначала нас было 25, всех ото-
брал сам Нуреев, он считал, что ос-
частливил нами Форсайта. Но по хо-
ду работы артисты уходили один за 
другим, так что к премьере нас оста-
лось девять.
— А вы тогда понимали, что уча-
ствуете в историческом событии?
— Мы просто выкладывались даже 
не на 100, а на 130 процентов — Бил-
ли (Уильям Форсайт.— 

”
Ъ“) застав-

лял нас делать совершенно невоз-
можные вещи. Хорошо еще, что по 
ходу балета мы поочередно убегали 
за кулисы — все замертво падали на 
пол, чтобы кое-как отдышаться, ме-
ня просто тошнило от перегрузок.
— Нуреев был радикальным ху-
друком, принимал неординар-
ные решения, часто шел враз-
рез с традициями Оперы, быст-

ро выдвигал молодежь. Вы бы хо-
тели на него походить?
— Думаю, все зависит от контекс-
та. Я тоже могу быть решительным, 
а в других случаях — сдержанным. 
Главное, оставаться верным собст-
венным убеждениям, открыто гово-
рить о том, что считаешь не совсем 
правильным.
— И что конкретно?
— Мне утренние занятия показались 
короткими. Класс идет всего час. Пе-
дагоги проходят весь материал, но 
не успевают поработать над ошибка-
ми. Теперь класс будет на 15 минут 
дольше. Я не знал раньше репертуар-
ного театра, когда в один месяц мо-
жет идти 8–10 разных балетов. И каж-
дый надо отрепетировать. Получает-
ся, 16–20 дней в месяц уходит на под-
держание старых балетов и очень ма-
ло времени остается на расширение 
репертуара, на новые постановки.
— Будете стремиться к «блочной» 
системе, как в Парижской опере, 
когда в месяц дают два-три на-
звания?
— Систему я менять не хочу, она 
часть культуры русского театра. Но 
надо это как-то рационализировать, 
найти компромисс.

полная версия 
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ПРОЕКТЫ БАЛЕТ

«Я тоже могу быть решительным»
Худрук балета Музтеатра Станиславского Лоран Илер рассказал о своих ближайших планах
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В США состоялся главный матч в ми-
ровом спорте, если оценивать уровень 
события по суммам, которые оно гене-
рирует. Речь идет о Super Bowl, игре за 
титул лучшей команды в американском 
футболе. Нынешняя, которую принял 
Хьюстон, получилась уникальной по 
сюжету и принесла победу в овертайме 
клубу «Нью-Ингленд Пэтриотс», несмо-
тря на то что еще в третьей четверти он 
уступал «Атланта Фэлконс» два с поло-
виной десятка очков, и вполне обыч-
ной по финансовым показателям, хотя 
обычной, например, цену рекламно-
го ролика в $5 млн назвать могут толь-
ко те, кто давно привык к грандиозным 
финансовым показателям абсолютно 
любого Super Bowl.

Super Bowl, который прошел на хью-
стонской арене NRG Stadium, был 51-м по 
счету и подарил тем, кто его видел, уди-
вительный, можно сказать, невероятный 
сюжет. До сих пор в этих финалах и де-
сять очков отрыва одной из команд счи-
тались приговором. «Нью-Ингленд Пэтри-
отс» в третьей четверти уступал со счетом 
3:28, и дело, казалось, должно было закон-
читься его разгромом. А закончилось все 
феноменальным рывком «Пэтриотс», ни-
чьей в основное время, первым в истории 
Super Bowl овертаймом и триумфом клу-
ба, только что выглядевшего обреченным 
на поражение.

Отыгранные два с половиной десят-
ка очков, овертайм — это были не единст-
венные рекорды матча. Скажем, легендар-
ный куотербек «Пэтриотс» Том Брейди, чь-
ими усилиями во многом и был устроен тот 
фантастический рывок, получил четвер-
тый в карьере приз самому ценному игро-
ку Super Bowl — столько нет ни у кого. В об-
щем, это был уникальный матч.

Проблема в том, что сумасшедший ин-
терес, выводящий новости о Super Bowl 
в верхние строчки интернет-поисковиков, 
вне зависимости от страны, где живет поль-
зователь, обеспечивается не спортивными 
перипетиями матча, каким бы сложны-
ми они ни были, и не персональными по-
двигами его героев. Интерес лежит в сфере 
околоспортивной, коммерческой. И в этом 
смысле Super Bowl давно превратился в фе-
номен, который очень трудно объяснить. 
В конце концов, в Америке функциониру-
ет несколько крупных профессиональных 
спортивных лиг, и в целом, если брать по-
сещаемость, телерейтинги и телеконтрак-
ты, средние зарплаты игроков, стоимость 
клубных брендов, нельзя сказать, будто бы 
Национальная футбольная лига опережа-
ет, допустим, баскетбол с бейсболом. Но вот 
ее решающий матч возвышается над всеми 
без исключения матчами Эверестом посре-
ди гладкой пустыни.

И в этом смысле 51-й Super Bowl не пре-
поднес никаких сюрпризов. Его оконча-
тельные финансовые итоги еще не подве-
дены, но ключевые можно спрогнозиро-
вать без труда. По размеру телевизионной 
аудитории в США он точно не будет сильно 
отличаться от прошлогоднего Super Bowl, 
который посмотрели около 111 млн чело-
век. При этом, как считают аналитики, при-
близительно половину зрителей по-преж-
нему привлекает не собственно игра, а со-
путствующие ей вещи — выступления зна-
менитых артистов, в первую очередь хед-
лайнера шоу в перерыве Леди Гаги, а так-
же, естественно, рекламные ролики.

Они, эти ролики, всегда превращаются 
чуть ли не в главный предмет обсуждения 
в связи с Super Bowl. Из-за своей стоимости 
прежде всего.

Реклама — база, на которой строятся 
коммерческие достижения Super Bowl, 
и, строго говоря, его совершенно напрасно 
называют индикатором экономической 
ситуации в Америке. Дело в том, что даже 
в кризисные времена футбольный финал 
демонстрирует не просто живучесть, а спо-
собность собирать грандиозные деньги вне 
зависимости от общего состояния реклам-
ного рынка. Его отдельно взятый реклам-
ный рынок растет постоянно.

Рост выражается прежде всего в стоимо-
сти стандартного 30-секундного слота под 
рекламный ролик. В середине предыду-
щего десятилетия он стоил около $2,5 млн. 
Вскоре за слот платили уже значительно 
больше — $3 млн, в 2014 году цена перева-
лила за отметку $4 млн, в 2015-м, увеличив-
шись на $300 тыс., достигла 4,5 млн. Затем 
произошел еще один скачок. Fox, бродкас-
тер хьюстонского Super Bowl, заранее анон-
сировал, что цена слота останется на прош-
логоднем уровне — $5 млн. При этом ин-
формации о том, что какие-то из семи с по-
ловиной десятков слотов, предусмотрен-
ных режимом трансляции, остались нево-

стребованными, не поступало. Это означа-
ет, что и совокупный доход от рекламы дол-
жен соответствовать прошлогоднему и со-
ставить около $350 млн.

Впрочем, для Америки эта цифра, уже 
привычная, оказалась не такой интерес-
ной, как тематика самих роликов. Она 
была действительно любопытной. Целая 
группа компаний с головой погрузилась 
в них в политику, сыграв на свежих ини-
циативах нового президента США, точнее, 
на их неприятии значительной частью на-
селения. В рекламе Coca-Cola американцы 
из разных регионов на разных языках пе-
ли «America the Beautiful», реклама Airbnb 
с помощью лиц людей проиллюстрирова-
ла этническое многообразие страны, ре-
клама Budweiser напомнила о том, что 
основатель корпорации Адольфус Буш — 
немецкий иммигрант.

Если прогнозировать именно финан-
совые рекорды, то в случае с 51-м Super 
Bowl речь может идти, к примеру, о ре-
зультатах ставочной кампании. Объем ста-
вок на прошлогодний был громаден — 
$132,5 млн. Но Super Bowl 2017 года, ка-
жется, имеет все шансы перекрыть план-
ку. Во всяком случае, различные конторы 
одна за другой отчитывались о беспреце-
дентной активности игроков в преддверии 
матча и беспрецедентных по размеру став-
ках. Наиболее впечатляющей была став-
ка в $1,1 млн, сделанная в CG Technology, 
операторе компании Sportsbook, на побе-
ду «Фэлконс» — такую близкую, но так и не 
случившуюся в реальности.

Алексей Доспехов

АМЕРИКАНСКИЙ ФУТБОЛ

Super Bowl совместил политику 
с коммерцией
«Нью-Ингленд Пэтриотс» выиграл самый дорогой матч

Российский клубный фут-
бол перед возобновлени-
ем после зимнего перерыва 
в начале марта чемпионата 
страны, возможно, оказал-
ся в финансовом кризисе. 
Руководители «Томи» вче-
ра признали, что ее состоя-
ние не позволяет выступать 
в премьер-лиге. Между тем, 
по оценкам экспертов, серь-
езные проблемы есть у по-
ловины клубов второго по 
рангу дивизиона — ФНЛ — 
и по крайней мере могут по-
явиться у четверти участни-
ков первенства в дивизионе 
высшем.

Вчера вице-губернатор Том-
ской области, член совета ди-
ректоров «Томи» Чингис Ака-
таев признал, что клуб оказал-
ся в катастрофической финан-
совой ситуации. О том, что том-
ская команда, которая в прош-
лом году ушла на зимний пере-
рыв в чемпионате страны, за-
нимая последнее, 16-е место 
в таблице, испытывает серьез-
ные проблемы, стало известно 
еще несколько недель назад. 
Российский футбольный союз 
(РФС), учитывая размер долгов 
по зарплате и налогам, запре-
тил «Томи» регистрировать но-
вых игроков, а судебные при-
ставы в рамках исполнительно-
го производства даже арестова-
ли административно-бытовой 
корпус клуба.

Чингис Акатаев, по сути, 
дал понять, что полностью 
имеющиеся проблемы реше-
ны быть не могут. Он сообщил, 
что общая сумма задолженно-
сти клуба составляет 460 млн 
руб., и добавил, что, несмо-
тря на то что она будет закры-
та, положение «Томи» все-та-
ки не позволяет ей выступать 
в элите. «Мы понимаем, что 
в премьер-лиге усилий на-
ших партнеров и предполага-
емых источников финансиро-
вания нам не хватит»,— уточ-

нил заместитель губернатора, 
отметив, что клубу, «к сожале-
нию, не удалось найти равноз-
начную замену 

”
Роснефти“» — 

бывшему спонсору «Томи». За-
дача для «Томи», по его словам, 
«играть в ФНЛ из расчета бюд-
жета в районе 500 млн руб.». 
Как отметил чиновник, сейчас 
клуб предпринимает все для 
того, чтобы снять запрет на 
регистрацию игроков: «Будут 
ли привлечены новые игроки 
или не будут, зависит от того, 
успеем ли мы закрыть долги 
до 15 февраля. Делаем все, что-
бы успеть. Не успеем — будем 
привлекать игроков молодеж-
ного состава»,— сказал госпо-
дин Акатаев.

Происшедшее с «Томью» 
вряд ли можно считать част-
ным случаем. Наоборот, су-
ществуют причины говорить 
о том, что весь российский 
клубный футбол переживает 
что-то довольно близкое к фи-
нансовому кризису. Об этом 
говорит и удивительно низкая 
активность команд премьер-
лиги во время зимнего транс-
ферного окна (они пока потра-
тили на новичков, по оценке 
портала Transfermarkt, мень-
ше €5 млн), и довольно регу-
лярно поступающие новости 
о задержках зарплат игрокам. 
В первую очередь это касает-
ся второго по статусу дивизи-
она — ФНЛ. Скажем, 4 февра-
ля состоялась акция болель-
щиков известного клуба «Ку-
бань», еще в прошлом сезоне 
выступавшего в премьер-ли-
ге, который очутился пример-
но в том же положении, что 
и «Томь». Его задолженности 
перед кредиторами достигли 
232 млн руб., а сроки задержек 
по заработной плате перевали-
ли за полгода. «Кубань», кото-
рая, как и «Томь», фактически 
целиком зависит от бюджета 
региона, находится на грани 
банкротства.

Николай Грамматиков, гене-
ральный секретарь Профсою-
за футболистов и тренеров Рос-
сии, анализировавшего ком-
мерческие перспективы оте-
чественного футбола, в разго-
воре с 

”
Ъ“ предположил, что 

в «зону повышенного риска» 
в ФНЛ уже входит около поло-
вины участников первенства, 
а в премьер-лиге в нее риску-
ет попасть четверть команд: 
«Проблема заключается в том, 
что зарплаты в нашем футбо-
ле сильно завышены по отно-
шению к доходам клубов, а до-
тационная модель, когда реги-
ональные власти и госкомпа-
нии давали деньги 

”
под пре-

стиж“, уже совершенно не ра-
ботает. За десять лет бюдже-
ты клубов выросли в несколь-
ко раз, но они неконкуренто-
способны на международном 
уровне и по-прежнему не мо-
гут сформировать достойное, 
интересное потенциальным 
спонсорам рекламное предло-
жение». При этом, как считает 
эксперт, «угроза вылета из выс-
шего дивизиона все равно под-
стегивает клубы тратить день-
ги на игроков».

По мнению Николая Грам-
матикова, существенно сни-
зить риски может только ра-
дикальная реформа. Он пред-
ложил «закрыть премьер-лигу 
и принимать в нее только ко-
манды с гарантированным фи-
нансовым обеспечением и раз-
витой материально-техниче-
ской базой, включая стади-
он и собственную академию», 
«обязать клубы иметь по пять-
шесть своих воспитанников 
в составе, чтобы уменьшить 
расходы», а также отказаться от 
продажи коммерческих прав 
пулом и перейти на систему их 
самостоятельной реализации, 
поощряя наиболее успешных.

Константин Воронов, 
Новосибирск;  
Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

«Томь» тонет
Российские клубы столкнулись с финансовыми 
проблемами

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Вашингтон»—«Лос-Анджелес» 5:0 (Кузнецов, 0+1; Овечкин (оба — 
«Вашингтон»), 0+1). «Монреаль»—«Эдмонтон» 0:1 (буллиты). «Нью-
Йорк Рейнджерс»—«Калгари» 4:3.

Теннис
Кубок Дэвиса. Мировая группа. 1/8 финала
Сербия—Россия 4:1. Австралия—Чехия 4:1. Япония—Франция 1:4. 
США—Швейцария 5:0. Германия—Бельгия 1:4. Хорватия—Испания 
2:3. Канада—Великобритания 2:3.
7–9 апреля в 1/4 финала встречаются: Бельгия—победитель мат-
ча Аргентина—Италия, Австралия—США, Франция—Великобритания, 
Сербия—Испания.

Рейтинг ATP

1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 11 540 очков. 2 (2). Но-
вак Джокович (Сербия) — 9825. 3 (3). Станислас Вавринка (Швей-
цария) — 5695. 4 (4). Милош Раонич (Канада) — 4930. 5 (5). Кеи Ни-
сикори (Япония) — 4830. 6 (6). Рафаэль Надаль (Испания) — 4385. 
7 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 3560. 8 (8). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 3505. 9 (9). Гаэль Монфис (Франция) — 3445. 10 (10). Род-
жер Федерер (Швейцария) — 3260. 11 (11). Давид Гоффен (Бель-
гия) — 2930. 12 (12). Томаш Бердых (Чехия) — 2790. 13 (13). Григор 

Димитров (Болгария) — 2765. 14 (14). Жо-Вильфрид Тсонга (Фран-
ция) — 2685. 15 (15). Ник Кириос (Австралия) — 2415. 16 (16). Ро-
берто Баутиста (Испания) — 2190. 17 (17). Люка Пуйе (Франция) — 
2131. 18 (19). Иво Карлович (Хорватия) — 1875. 19 (20). Джек Сок 
(США) — 1855. 20 (21). Пабло Куэвас (Уругвай) — 1745... 51 (52). 
Карен Хачанов — 904... 55 (45). Андрей Кузнецов — 845... 63 
(63). Даниил Медведев — 749... 86 (87). Константин Крав-
чук — 644... 89 (91). Михаил Южный (все — Россия) — 627.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 7780 очков. 2 (2). Анжелик Кербер 
(Германия) — 7115. 3 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 5270. 4 (4). 
Симона Халеп (Румыния) — 5073. 5 (5). Доминика Цибулкова (Слова-
кия) — 5070. 6 (6). Агнешка Радваньска (Польша) — 4915. 7 (7). Гар-
бинье Мугуруса (Испания) — 4720. 8 (8). Светлана Кузнецова 
(Россия) — 3915. 9 (9). Мэдисон Кис (США) — 3897. 10 (10). Джоан-
на Конта (Великобритания) — 3705. 11 (11). Винус Уильямс (США) — 
3530. 12 (12). Петра Квитова (Чехия) — 3415. 13 (13). Элина Свито-
лина (Украина) — 3050. 14 (14). Карла Суарес Наварро (Испания) — 
2625. 15 (16). Елена Веснина (Россия) — 2455. 16 (15). Тимеа Ба-
чински (Швейцария) — 2407. 17 (16). Барбора Стрицова (Чехия) — 
2295. 18 (18). Каролина Возняцки (Дания) — 2295. 19 (19). Викто-
рия Азаренко (Белоруссия) — 2161. 20 (20). Коко Вандевей (США) — 
2136... 23 (22). Анастасия Павлюченкова — 2040... 28 (27). Да-
рья Касаткина — 1580... 39 (37). Екатерина Макарова — 1377... 
87 (83). Евгения Родина — 756... 89 (115). Наталья Вихлянце-
ва — 748. 97 (96). Ирина Хромачева (все — Россия) — 680.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

За матчем, в котором «Нью-Инглэнд 
Пэтриотс» (в белой форме), прежде 
чем завоевать трофей, отыграл  
отставание в 25 очков, как обычно, 
наблюдали более 100 млн  
американцев  ФОТО REUTERS
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